
Главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов 
о масштабах застройки 
столицы, реновации 
и звездных проектах 

САММИТ Владимир Путин в Астане 
заявил о новых центрах силы в Азии

Многополярный день

Владимир Баршев

Н
ачальник Госавтоинспек-
ции МВД России Михаил 
Черников напомнил, что 

МВД против снижения скоро-
сти на дорогах. Также он попро-
сил не предлагать расширение 
использования автоматических 
комплексов фотовидеофикса-
ции для решения проблемы без-
опасности движения. 

На форуме «Дорога 2022», 
который проходит в Казани, 
Михаил Черников заявил, что 
для снижения смертности на до-
рогах были механизмы. Однако 
они себя исчерпали. Но количе-
ство погибших необходимо сни-
жать. Он предложил экспертам 
назвать два механизма, кото-
рые бы этому содействовали. 
Кроме увеличения количеств 
камер и тотального контроля 
передвижения автомобилей.

Началось все с того, что глава 
ГБУ «Безопасность дорожного 
движения» Рифкат Минниха-
нов, в прошлом — начальник 
ГИБДД Татарстана, предложил 
вернуть на дороги фиксацию 
средней скорости и тотальный 
контроль за передвижением ма-
шин, которые действовали в 
республике  до недавнего вре-
мени. Отмена такого контроля 
была связана с тем, что для вы-
несения наказания за то или 

иное нарушение необходимо 
конкретное место его соверше-
ния. Камеры измерения сред-
ней скорости его не дают, по-
скольку вычисляют скорость на 
продолжительном участке до-
роги. К тому же эти участки мо-
гут попадать под юрисдикцию 
разных судов. 

Однако, по мнению Минни-
ханова, именно скорость — глав-
ный фактор аварийности. На 
тех участках, где скорость сни-

жали, где ее контролировали ка-
мерами,  даже количество 
проездов на красный сигнал 
светофора снижалось до нуля. 

Однако с тотальным контро-
лем с помощью камер не согла-
сился Михаил Черников.  

— Повесить везде камеры — 
проще всего, но ничего кроме 
негатива со стороны водителей 
это не принесет. Камеры долж-
ны быть там, где опасно, где есть 
риск возникновения ДТП, а не 
повсеместно. И предупреждать 
водителей о них необходимо, 
ведь речь идет именно об опас-
ных участках дорог, — подчерк-
нул Михаил Черников.

Он отметил, что камеры — 
это временное явление. Надо 
убрать аварийность на участке 
— надо поставить камеру. Но 
речь идет именно о 
фиксировании опас-
ных нарушений. 

Айсель Герейханова, Астана

П
резидент РФ Влади-
мир Путин заявил о 
ключевой роли Азии 
в многополярном 
мире. Именно здесь 
крепнут новые цен-
тры силы, которые 
становятся локо-
мотивом мирового 

экономического роста. Поэтому 
пришло время пересмотреть не-
справедливые принципы миро-
вой финансовой системы, кото-
рые служат лишь обогащению 
так называемого золотого мил-
лиарда. Такие заявления россий-
ский лидер сделал, выступая в 
четверг на VI саммите Совеща-
ния по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии (СВМДА) в Аста-
не. 

В деятельности объединения 
принимают участие страны, ко-
торые занимают порядка 90 про-
центов территории Азии, в них 
проживает почти половина насе-
ления земного шара. Совещание 
объединяет 27 государств, среди 

которых Россия, Азербайджан, 
Ирак, Иран, Казахстан, Катар, 
Киргизия, Палестина, Таджики-
стан, Турция и Узбекистан. По 
итогам встречи в Астане было 
принято решение о превраще-
нии СВМДА в международную 
организацию.  

Владимир Путин прилетел в 
Астану утром  и сразу приступил 
к работе. Встреча началась с це-
ремонии приветствия глав деле-
гаций, прибывающих на саммит, 
президентом Казахстана Касым- 
Жомартом Токаевым. Лидеры по 
традиции сделали общее фото и 
перешли в зал заседаний, где про-
ходил саммит. Всего в Астане со-

брались 11 глав государств. В 
центре внимания: экономиче-
ское сотрудничество стран Азии, 
устойчивое развитие региона, 
система равной и неделимой без-
опасности, а также гуманитар-
ные связи. «Мы выступаем за 
развитие и процветание Азии и 
создание в этих целях широкого 
открытого пространства взаимо-
выгодного торгового и инвести-
ционного сотрудничества, за 
расширение и углубление коопе-
рационных связей в различных 
отраслях экономики», — заявил 
Владимир Путин. Президент РФ 
отметил, что сегодняшняя встре-
ча проходит на фоне серьезных 

изменений в глобальной полити-
ке и экономике. «Мир становит-
ся по-настоящему многополяр-
ным, и весьма заметную, если не 
ключевую роль в этом играет 
Азия, где крепнут новые центры 
силы», — подчеркнул он. 

Вместе с другими азиатскими 
государствами Россия делает все 
для формирования системы рав-
ной и неделимой безопасности, 
подчеркнул российский лидер. 
Путин пообещал, что РФ будет 
развивать отношения со всеми 
странами СВМДА. 

Сейчас на повестке у органи-
зации много острых проблем: 
возросшая волатильность миро-
вых цен на энергоносители, про-
довольствие, удобрения, сырье и  
другие значимые товары. «Это 
ведет к ухудшению качества в 
жизни развитых, да и в развива-
ющихся государствах. Более 
того, возникает реальная угроза 
голода и масштабных социаль-
ных потрясений, особенно в бед-
нейших странах», — отметил Пу-
тин. Президент РФ призвал к 
ликвидации искусственных ба-

рьеров, которые препятствуют 
восстановлению цепочек поста-
вок продовольствия на мировые 
рынки. «Россия со своей стороны 
предпринимает максимум уси-
лий для обеспечения критиче-
ской продукцией нуждающихся 
в ней стран», — сказал он. 

Еще одно предложение рос-
сийского президента РФ — более 
активное использование нацио-
нальных валют в Азии, которое 
должно стать первым шагом к 
пересмотру принципов работы 
мировой финансовой системы. 
«Считаем, что требуется запу-
стить пересмотр принципов ра-
боты мировой финансовой си-
стемы, которая на протяжении 
десятилетий позволяла самопро-
возглашенному так называемо-
му золотому миллиарду, зам-
кнувшему на себе все потоки 
капитала и технологии, в значи-
тельной степени жить 
за чужой счет», — ска-
зал Путин.

ДОРОГИ Начальник Госавтоинспекции Михаил Черников заявил, 
что МВД против снижения скорости на дорогах
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Владимир Путин: Россия будет раз-
вивать отношения со всеми страна-
ми СВМДА.

А К Ц Е Н Т

Мир становится по-настоящему 
многополярным, и весьма заметную, 
если не ключевую роль в этом играет 
Азия, где крепнут новые центры силы

А К Ц Е Н Т

Камеры должны быть там, где опасно, 
где есть риск возникновения ДТП, 
а не повсеместно, считает глава 
Госавтоинспекции Михаил Черников

Австралийский доллар  39,8410
Азербайджанский манат  37,3481
Армянский драм**  15,7193
Белорусский рубль  24,7011
Болгарский лев  31,5080
Бразильский реал  12,1947

Венгерский форинт**  14,2444
Вон Республики Корея***  44,3595
Гонконгский доллар*  81,0360
Датская крона*  82,8300
Доллар США  63,4917
Евро  62,5903

Индийская рупия**  77,7090
Казахстанский тенге**  13,2858
Канадский доллар  46,0018
Киргизский сом**  75,9606
Китайский юань*  87,0486
Молдавский лей*  32,6997

Новый туркменский манат  18,1405
Норвежская крона*  59,7074
Польский злотый  12,8098
Румынский лей  12,5028
СДР  81,0091
Сингапурский доллар  44,2883

Таджикский сомони*  62,1310
Турецких лир*  34,1662
Узбекский сум****  57,2239
Украинская гривна*  17,1915
Фунт стерлингов  70,2980
Чешская крона*  25,0926

Шведская крона*  55,8699
Швейцарский франк  63,5616
Южноафриканский рэнд*  34,5789
Японская иена**  43,2358

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ФИНАНСЫ Могут ли банки 
выдавать деньги в рублях
с валютных депозитов 
по низкому курсу

Сняли, 
и вкладно

Роман Маркелов

На банковских форумах в интернете в сентябре не 
массово, но все же стали появляться сообщения валют-
ных вкладчиков о том, что банки конвертируют валю-
ту в рубли по «заниженному курсу»: ниже официаль-
ного курса Банка России и ниже биржевого. Такое 
происходит при выдаче средств с валютных вкладов. 
Тем не менее часть (не все) денег с валютных счетов и 
вкладов действительно могут выдаваться в рублях по 
курсу «ниже рынка» и это вполне законно.

На данный момент правила выдачи денег с валют-
ных счетов и вкладов регулируются уточненными ука-
заниями Банка России от 9 сентября. По ним валюта, 
зачисленная на валютный вклад или счет с 9 марта до 9 
сентября 2022 года, выдается в рублях по курсу банка, 
но сумма должна быть не меньше, чем рассчитанная по 
официальному курсу Банка России на день выплаты.

При этом, как указывали в Банке России, «выдача 
наличных средств, зачисленных на валютный счет или 
вклад в банке с 00.00 мск 9 сентября 2022 года, будет 
проводиться в рублях по курсу банка». И вот 
уже внутренний курс банка действительно 
может серьезно разниться с ЦБ и Мосбиржей.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, кому платить 
по старым обязательствам

Долги 
в наследство

Наталья Козлова

Интересное и очень полезное для граждан толкование 
норм закона сделал Верховный суд РФ, когда изучал 
спор двух семей — наследников кредитора и должника. 
Ситуация оказалась очень спорная — спустя годы люди 
вернулись к долговой расписке, которая при жизни 
должника и кредитора исполнена не была. Как вести 
себя в такой, кстати, очень нередкой ситуации,  и разъ-
яснила Судебная коллегия по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ.

Случилась эта история в Крыму, а заметил ее пор-
тал «Право.ru». Человек дал взаймы знакомому, но тот 
не вернул деньги в срок. Когда оба скончались, с дого-
вором займа стали разбираться их наследники. Одни 
требовали возврата денег через суд, а другие настаива-
ли, что раньше надо было заявлять требования, ведь 
срок исковой давности уже истек. Верховный суд объ-
яснил, кто прав в этой ситуации.

Летом 2011 года двое мужчин заключили договор 
займа на 150 000 долларов США. Согласно тексту до-
кумента, тот, кто попросил деньги, обещал вернуть их 
в течение семи дней после того, как этого потребует хо-
зяин денег. Еще в договоре есть фраза — при 
передаче денег составляется долговая рас-
писка. 

СВЯЗЬ ФАС возбудила 
дело против «Мегафона»

Тариф 
с нагрузкой

Михаил Загайнов

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) возбу-
дила дело в отношении оператора связи «Мегафон». 
Причиной разбирательств стало решение компании в 
мае повысить тарифы на услуги связи для более 16,5 
млн абонентов в среднем на 12%.

По мнению антимонопольного ведомства, уровень 
изменения цен не соответствовал уровню инфляции, 
на который обязан ориентироваться бизнес.

«ФАС России провела анализ экономической обос-
нованности повышения. Ведомство пришло к выводу, 
что рост затрат компании не соответствует росту дохо-
дов от повышения тарифов на услуги связи», — гово-
рится в сообщении ФАС.

В антимонопольной службе добавили, что действия 
компании могли привести «к ущемлению интересов 
потребителей».

В «Мегафоне» заверили, что заранее проинфор-
мировали ФАС о планах изменить тарифы. «Мы нахо-
димся в тесном контакте с ведомством и предостав-
ляем дополнительные документы, подтверждающие 
нашу позицию», — сообщили в компании.

Председатель генерального совета Ассоциации ан-
тимонопольных экспертов, партнер BGP Litigation 
Ирина Акимова отмечает, что если ФАС признает вину 
«Мегафона», то компании грозит админи-
стративная ответственность. Штраф может 
составить до 1 млн рублей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБРАЗОВАНИЕ Сколько 
историков нужно стране?

Опыт «двух 
дипломов»

Елена Новоселова

Как складывается карьера выпускников-историков? 
Этот вопрос был поднят на встрече председателя Рос-
сийского исторического общества (РИО) Сергея На-
рышкина с профессурой Высшей школы экономики 
(НИУ ВШЭ), приуроченной к открытию симпозиума 
«Петровская эпоха в истории России: современный 
научный взгляд». «Был бы очень благодарен за прове-
дение специального исследования или оказание мето-
дологической помощи в его проведении, которое име-
ет целью дать обоснованный ответ на вопрос, как нам 
в конечном счете оценивать реальные необходимые 
потребности регионов в специалистах с исторической 
подготовкой», — обратился он к ректору «Вышки» Ни-
ките Анисимову. Профессиональный историк — это 
еще и профессиональный аналитик, который, полу-
чив навыки работы с источниками, может найти себе 
применение не только в школе или архиве, но и в орга-
нах госуправления, в СМИ. «Скажу для примера, что 
среди сотрудников Службы внешней разведки немало 
людей, которые получили солидное базовое историче-
ское образование», — добавил Нарышкин.

Речь шла и о таком опыте ВШЭ, как программы 
«двух дипломов» совместно с другими высшими учеб-
ными заведениями страны. Как подчеркнул ректор 
вуза, это особенно актуально для регионов, где не ве-
дется подготовка историков. «РИО очень заинтересо-
вано в том, чтобы эти программы реализовывались 
не только для экономических, но и для исторических 
специальностей, — поддержал его Сергей Нарышкин. — 
Уверен в том, что многие университеты нашей страны 
захотят поучаствовать в подобных формах сетевой ре-
ализации образовательных программ». 

Председатель РИО также напомнил, что уровень 
преподавания истории в стране разнится от вуза к 
вузу, от региона к региону. В каких-то регионах сложи-
лись сильные научные школы, а где-то уровень остав-
ляет желать лучшего и остаются проблемы материаль-
но-технической базы. Вместе с этим сфера высшего ис-
торического образования переживает подъем, считает 
он. Недавно началось обсуждение проекта концепции 
преподавания курса истории России на неисториче-
ских специальностях. Этот базовый документ разра-
батывался институтом Российской истории РАН, и его 
содержание представляет собой своего рода минимум 
исторических знаний, которыми должны овладеть все 
студенты, получающие высшее образование в стране, 
включая знания о региональной и профессиональной 
отраслевой истории. «Курс должен приучить россий-
ских студентов ощущать свою сопричастность к вели-
кой тысячелетней истории нашей страны, — уточнил 
Сергей Нарышкин. — Ну а иностранным студентам — 
лучше понимать Россию».  

АКТУАЛЬНО Совбез РФ: 
Киев призывает начать 
третью мировую войну

Не с кем 
говорить

Иван Егоров

Запад должен осознать, что слова президента Украины 
Владимира Зеленского о необходимости превентив-
ных ударов по РФ являются призывом к третьей миро-
вой войне. Об этом в интервью ТАСС заявил замести-
тель секретаря Совета безопасности РФ Александр Ве-
недиктов. 

По его словам, от официальных российских лиц ни 
разу не звучало угроз применения какого-либо оружия 
массового поражения. А в той же Европе некоторые 
политики открыто призывают к подобным действи-
ям. В качестве примера он привел призывы Зеленско-
го к превентивным ударам по России. «Даже ряд поли-
тиков в ЕС не скрывают и не исключают возможности 
применения оружия массового уничтожения в отно-
шении России», — добавил собеседник агентства. «Мы 
прекрасно знаем, что все действия и слова Зеленско-
го согласованы, а зачастую и продиктованы теми, кто 
устроил переворот на Украине в 2014 году. Впрочем, в 
адекватности самого Зеленского есть очень серьезные 
сомнения, особенно когда он произносит такие фра-
зы», — заметил Венедиктов. По его мнению, слова Зе-
ленского — «это не просто какая-то ремарка, а откры-
тый призыв к третьей мировой войне, в которой не мо-
жет быть победителей».

В то же время, как отметил замсекретаря  Совбе-
за, Россия готова к переговорам с Украиной, но пока 
сложно прогнозировать, какими могут быть приори-
теты для обсуждения в случае встречи глав двух стран. 
«Сейчас сложно говорить, какие задачи будут приори-
тетными в случае переговоров президентов, потому 
что мы пока вообще не видим желания со стороны Кие-
ва вести какие-либо переговоры. Со своей стороны мы 
к переговорам готовы», — сказал Венедиктов, отвечая 
на вопрос, будет ли в случае встречи президентов Рос-
сии и Украины в основе повестки лежать тема призна-
ния новых регионов РФ или тема прекращения боевых 
действий. Как подчеркнул замсекретаря Совбеза РФ, 
цели, заявленные при начале СВО на Украине, в прин-
ципиальном плане не поменялись. 

«Они, конечно, со временем трансформируются, и, 
например, те договоренности, которые были достиг-
нуты в Стамбуле и в принципиальном плане могли бы 
быть нами одобрены, неактуальны на нынешнем эта-
пе», — подытожил  Венедиктов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин объявил о дополнительных средствах 
на поддержку семей с детьми

Выплаты по расписанию
Татьяна Замахина

Р
егионам дополнительно 
выделят 29 миллиардов 
рублей на детские выпла-

ты, заявил председатель прави-
тельства РФ Михаил Мишустин 
на заседании кабмина. Обсу-
ждались и новации относитель-
но программ по получению арк-
тических и дальневосточных 
гектаров.

Семьи с детьми: 
пособия и новые школы

По словам главы кабмина, 
на детские выплаты семьям с 
низкими доходами регионы до-
полнительно получат 29 мил-
лиардов рублей. Речь идет о 
ежемесячных выплатах на де-
тей от трех до семи лет. «С уче-
том этих средств всего из фе-

дерального бюджета в теку-
щем году на столь значимые 
цели поступит около 300 мил-
лиардов рублей», — сказал пре-
мьер-министр.

Отдельное внимание, по 
словам Мишустина, уделяется 
многодетным семьям. «Ранее на 
ежемесячные пособия на тре-
тьего ребенка и последующих 
направили почти 74 миллиар-
да рублей. Увеличим финанси-
рование еще на сумму свыше 
6 миллиардов рублей на теку-
щий год», — добавил он. Мишу-
стин поручил главам регионов 
следить за тем, чтобы «люди 
своевременно получали поло-
женные им средства».

Правительство России, кро-
ме того, намерено выделить ше-
сти регионам около 4,3 млрд 
рублей на строительство школ 

и детсадов. «По поручению пре-
зидента проводим капиталь-
ный ремонт в школах и детских 
садах, строим новые», — ска-
зал глава кабмина. В текущем 
году дополнительные сред-
ства на эти цели получат Алтай, 
Мордовия, Ингушетия, Тыва, 
Псковская и Курганская обла-
сти. Это поможет своевремен-
но завершить работы по возве-
дению 22 школ и семи детских 
садов.

Арктика и Дальний Восток: 
право на землю 

Михаил Мишустин предло-
жил продлить до 1 марта 2023 
года право получить землю в 
собственность или долгосроч-
ную аренду по программам арк-
тического и дальневосточного 
гектара. Вопрос о соответству-
ющих изменениях в законода-
тельство также был в повестке 
заседания правительства.

Премьер напомнил, что уже 
больше года россияне могут по-
лучить право осваивать участки 
на арктических территориях. С 
такими заявками обратились 
около 10 тысяч граждан. Гектар 
на Дальнем Востоке получили 
более 108 тысяч жителей за бо-
лее чем шесть лет. После пяти 
лет пользования участок можно 
оформить в собственность или в 
аренду на 49 лет.

«Но, как часто бывает, гра-
ждане начали это делать перед 
завершением пятилетнего сро-
ка, — отметил Мишустин, — и 
многим просто не хватает вре-
мени. Предлагается продлить до 
1 марта следующего года право 
получения в собственность или 
долгосрочную аренду освоен-
ных земель».

В том же законопроекте 
предлагается обязать органы 
власти информировать участ-
ников программ об указанном 
праве. Сообщения должны быть 
отправлены по электронной по-

чте, через личный кабинет на го-
суслугах или другими способа-
ми. «Такое уведомление должно 
поступать за шесть месяцев до 
окончания действия договора о 
пользовании участком», — пояс-
нил Мишустин.

Рынок энергии: управлять 
потреблением

Правительство намерено 
внести поправки в законода-
тельство, чтобы повысить эф-
фективность энергосистемы и 
снизить затраты бизнеса. Пла-
нируется ввести новую услугу 
по управлению режимом по-
требления, пояснил премьер. 
По его словам, суть этой услуги 
«заключается в достижении оп-
тимального соотношения меж-
ду спросом и предложением».
Такой механизм обеспечива-
ет более равномерную нагруз-
ку на энергосистему благода-
ря сглаживанию ее роста в пи-
ковые часы. «Это выгодно всем 
сторонам, ведь при работе на 
максимальных режимах сто-
имость генерации электриче-
ства существенно возрастает», 
— отметил Мишустин. По его 
оценке, такие новшества поз-
волят повысить устойчивость 
отрасли. 

В зоне особого внимания — 
Крым. Кабмин выделит в этом 
году еще 1 млрд рублей на энер-
гетическую инфраструктуру 
полуострова, в том числе на за-
щищенность сетей. Как расска-
зал Мишустин, средства пой-
дут на обслуживание и ремонт 
критически важного оборудо-
вания, установку современных 
приборов учета. «Направим 
финансирование и на усиление 
защищенности сетевых и дру-
гих объектов», — заметил пре-
мьер.  

РЕШЕНИЕ 

КС РФ обязал 
урегулировать 
нормы 
о пенсиях 
самозанятых

НЕ ТОЛЬКО 
АДВОКАТЫ 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Военные пенсионеры должны 
получить либо гарантии обес-
печения пенсии по старости, 
если они становятся самозаня-
тыми и уплачивают обязатель-
ные пенсионные взносы, либо 
возможность вступать в подоб-
ные отношения с государством 
добровольно. Конституцион-
ной суд РФ обязал законода-
теля доработать действующие 
правовые нормы.

Законодательный пробел 
обнаружился в результате 
рассмотрения жалобы бывшего 
таможенника Константина Во-
робьева. Он, выйдя на пенсию 
по выслуге лет, зарегистриро-
вался в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя. Статус 
ИП обязывает его платить взно-
сы на обязательное пенсионное 
страхование, что и производи-
лось неукоснительно. При этом 
к моменту достижения обще-
установленного пенсионного 
возраста (65 лет) индивидуаль-
ный пенсионный коэффициент 
у Воробьева не сможет сфор-
мироваться до величины не ме-
нее 30, необходимой для назна-
чения страховой пенсии по ста-
рости, ее получение оказывает-
ся под вопросом.

При этом в 2021 году КС РФ 
выпустил постановление от 28 
января 2020 года № 5-П, в ко-
тором указал, что действую-
щее правовое регулирование 
не предусматривает для адво-
катов возможности назначения 
страховой пенсии по старости 
на условиях неполного страхо-
вого стажа. Поэтому поправ-
ками в ФЗ «Об обязательном 
пенсионном страховании в РФ» 
адвокаты — получатели пенсии 
за выслугу лет или по инвалид-
ности были исключены из чис-
ла обязательных страхователей 
и застрахованных лиц. Но по-
скольку Воробьев адвокатом не 
является, на него эта норма не 
должна распространяться, по-
считали суды.

— Федеральный законода-
тель не учел… круг иных лиц, 
самостоятельно обеспечиваю-
щих себя работой, в том числе 
индивидуальных предприни-
мателей, нотариусов, занима-
ющихся частной практикой, 
и других лиц, на которых рас-
пространяется обязанность 
уплачивать страховые взносы 
в ПФР, — указал Воробьев в жа-
лобе, — что ставит их в неравное 
перед законом положение. 

Судьи КС РФ с такой пози-
цией согласились и напомни-
ли в ее обоснование целый ряд 
своих прежних решений. Сама 
по себе обязанность уплачи-
вать взносы не противоречит 
Конституции РФ, посколь-
ку направлена на реализацию 
принципа всеобщности пен-
сионного обеспечения.

Однако постановление КС, 
на основании которого адво-
катов исключили из числа пла-
тельщиков взносов, было ис-
толковано слишком букваль-
но: «Аргументация КС РФ была 
основана не на выделении адво-
катов из числа иных лиц, само-
стоятельно обеспечивающих 
себя работой, а на общности 
правового статуса указанных 
лиц». 

И поскольку предыдущее ре-
шение КС привело к тому, что 
право вступить в отношения 
по обязательному пенсионно-
му страхованию на доброволь-
ной основе было предоставлено 
только адвокатам, действую-
щее пенсионное законодатель-
ство подлежит корректировке. 

Дело Константина Воробье-
ва подлежит пересмотру, как и 
законодательная норма, кото-
рая применялась в его отноше-
нии.  

Многополярный день

Говоря о безопасности, 
отдельное внимание 
российский президент 

уделил ситуации в Афганиста-
не. «Эта страна после более 20 
лет военного присутствия США 
и НАТО, провала их полити-
ки оказалась неспособна само-
стоятельно решать проблемы, 
связанные с террористически-
ми угрозами, что подтвержда-
ет и непрекращающаяся череда 
кровавых терактов, в том числе 
взрыв у российского посольства 
в Кабуле 5 сентября», — отметил 
Путин. Президент РФ призвал 
компенсировать нанесенный аф-
ганцам за годы оккупации ущерб 
и разморозить незаконно забло-
кированные западными банками 
афганские средства. «Для норма-
лизации обстановки на террито-
рии Афганистана, естественно, 
необходимо сообща содейство-
вать его экономическому восста-
новлению», — также добавил он. 

Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган в своем выступ-
лении призвал к новой системе 
безопасности в мире. По его сло-
вам, мир — это больше пяти по-
стоянных членов Совбеза ООН. 
«Мы считаем, что архитектура 
глобальной безопасности долж-
на быть разработана заново на 
основе нового понимания, кото-
рое является более справедли-
вым и равноправным», — ска-
зал он. 

Президент Ирана Ибрахим 
Раиси считает, что распростра-

нение терроризма и расширение 
НАТО подрывают безопасность 
в Азиатском регионе. «Ислам-
ская Республика Иран, в частно-
сти, осуждает экономический 
терроризм и прикладывает все 
усилия для борьбы с ним. Эконо-
мический терроризм — это уни-
версальная угроза, противосто-
яние которой требует постоян-
ного сотрудничества», — отме-
тил он.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко, говоря о 
мировой безопасности, заявил, 
что после развала СССР Запад 
не справился с функцией гло-
бального регулятора. «А распла-
чивается за все это весь мир», 
— отметил он.  Белорусский ли-
дер также отметил, что практи-
ка Запада по организации пере-
воротов несет риски третьей 
мировой войны. По его словам, 
являясь частью большой Евра-
зии, Беларусь не может игнори-
ровать сегодняшнее положение 
дел в регионе. «Убежден, что на-
стало время объединить свои 

усилия и сообща противосто-
ять проблемам, с которыми мы 
столкнулись и которые не смо-
жем преодолеть в одиночку», — 
подчеркнул он. Сейчас в мире 
настало время Азии и важно его 
не упустить, уверен Лукашенко.

Хозяин саммита президент 
Казахстана Касым-Жомарт То-
каев заявил, что мир живет в 
условиях беспрецедентного гео-
политического шторма. «Кри-
тически важно придать новый 
импульс многосторонним ме-
ханизмам и вернуться к откры-
тому диалогу», — призвал казах-
ский лидер. 

По итогам саммита лидеры 
стран СВМДА приняли заявле-
ние о трансформации Совеща-
ния в международную органи-
зацию. «Хочу подчеркнуть, что 
мы не создаем новую организа-
цию, а переходим на новый этап 
институционального развития. 
Повышение статуса Совещания 
укрепит возросшую роль Азии 
в мировых делах и выведет вза-
имодействие государств-членов 

на новый уровень», — заявил То-
каев. 

На полях саммита Владимир 
Путин также провел серию меж-
дународных встреч: с лидерами 
Турции, Азербайджана и Катара 
и переговоры в трехстороннем 
формате — с лидерами Кирги-
зии и Таджикистана. Со всеми 
главами государств президент 
РФ обсуждал инвестиционное 
и экономическое сотрудниче-
ство, международную и регио-
нальную безопасность, новые 
проекты.

В частности, президенту Тур-
ции Реджепу Тайипу Эрдога-
ну Путин рассказал об идее со-
здания газового хаба в Турции. 
«Могли бы рассмотреть воз-
можность строительства еще 
одной газопроводной системы 
и создание на территории Тур-
ции газового хаба для продаж 
в другие страны, в третьи стра-
ны. Прежде всего, конечно, в 
европейские», — заявил прези-
дент РФ. По словам Путина, та-
кой хаб в Турции мог бы быть не 
только площадкой поставок, но 
и определения цены. «Сегодня 
эти цены заоблачные, мы могли 
бы спокойно регулировать их на 
нормальном рыночном уровне, 
без всякой политической окрас-
ки», — отметил президент РФ. 
Российский лидер также под-
черкнул, что Турция оказалась 
самым надежным маршрутом 
поставок газа в Европу. По сло-
вам Путина, это стало возмож-

ным благодаря твердой позиции 
Эрдогана по строительству газо-
транспортной системы «Турец-
кий поток».

Еще один совместный проект 
— энергоблок АЭС «Аккую». Пу-
тин заявил, что первый энер-
гоблок удастся запустить в срок, 
к 100-летию республики. Эр-
доган в свою очередь сообщил, 
что обсуждал с российским пре-
зидентом возможность строи-
тельства Россией второй АЭС в 
Турции.

Лидеры также обсудили ре-
ализацию продуктовой сделки. 
Путин считает, что страны, по-
лучающие украинское зерно по 
стамбульской сделке, должны 
быть благодарны турецкому ли-
деру. При этом он снова отметил, 
что по-прежнему небольшая 
доля зерна идет в беднейшие 
страны. Эрдоган в свою очередь 
заявил, что надеется на укрепле-
ние и продолжение продуктовой 
сделки.

Сегодня, в пятницу, Влади-
мир Путин продолжит свою ра-
боту в Казахстане и примет уча-
стие сразу в двух саммитах: за-
седании Совета глав государств 
— участников СНГ и в заседании 
первого саммита «Россия — Цен-
тральная Азия».  

Лидеры стран СВМДА решили 
превратить форум в организацию.

Михаил Мишустин поручил губернаторам следить, чтобы люди своевременно получали положенные им средства.

А К Ц Е Н Т

Кабмин выделит шести регионам 
почти 4,3 млрд рублей 
на строительство школ и детсадов

А К Ц Е Н Т

Принципы мировой финансовой 
системы, позволившей «золотому 
миллиарду» жить за чужой счет, 
должны быть пересмотреныВ решении высше-

го суда сказано, 
что прежнее 
постановление КС, 
на основании 
которого адвока-
тов исключили 
из числа платель-
щиков взносов, 
было истолковано 
слишком 
буквально

Сергей Нарышкин: Курс истории должен научить студентов 
лучше понимать Россию. 

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2412959
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БЕЗОПАСНОСТЬ

УКРАИНСКАЯ АРМИЯ «ПРОСТО ТЕРЯЕТ ЛЮДЕЙ»

Иван Петров

В
чера пришла печальная 
весть из Белгорода — укра-
инская ракета, а вернее, 

ее обломок, после того как она 
была сбита средствами ПВО, по-
пала в жилой 16-этажный дом. 
Ракеты ВСУ и раньше попадали 
в жилые дома, но в основном это 
были частные строения, распо-
ложенные в приграничных де-
ревнях и селах. Теперь же по-
вреждение получил последний 
этаж многоквартирного дома в 
областном центре. 

«По докладу моего замести-
теля Константина Полежаева, 
пострадавших от попадания ра-
кеты в жилой дом нет», — напи-
сал в телеграм-канале губерна-
тор Белгородской области Вяче-
слав Гладков. 

По его словам, серьезные 
разрушения отмечены у техни-
ческого этажа, но это не кри-
тично для всего дома. При этом 
были серьезно повреждены два 
припаркованных автомобиля 
и фасад продуктового магази-
на. «На месте работают экспер-
ты, после заключения которых 
можно будет говорить о начале 
восстановительных работ», — 
добавил глава региона. 

Часть жителей пострадав-
шего дома временно выехала к 
родственникам. Всех, у кого та-
кой возможности нет, власти 
поселят в гостиницах. 

Всего же, по данным мэ-
рии, осколки ракет найдены на 
15 улицах Белгорода, посекло 
шесть автомобилей. Благода-
ря средствам ПВО, все ракеты 
были сбиты, не долетев до цели. 

Ранее в ФСБ России сообщи-

ли, что число украинских об-
стрелов Белгородской, Брян-
ской и Курской областей с на-
чала октября значительно уве-
личилось.

Вчера четыре минометных 
снаряда со стороны Украины 
прилетели в село Гуево в Кур-
ской области. В зданиях Дома 
культуры и администрации вы-
било окна. Никто не пострадал.

Российские военные в чет-
верг уже не сообщали об ударах 
по объектам военного управле-
ния, связи и энергетики Украи-
ны. Но вести об этом приходили 
с украинской стороны. С утра 
в офисе Зеленского сообщили 
о ракетных ударах по объек-
там критической инфраструк-
туры в Киевской области. В Ки-
еве, Киевской, Одесской, Пол-
тавской, Ровенской, Сумской и 
Черкасской областях была объ-
явлена воздушная тревога.

По мнению военного экспер-
та Владислава Шурыгина, для 
того, чтобы глобально разру-
шить военную логистику Укра-
ины, наносить массированные 
ракетные удары понадобится 
еще полторы-две недели.

Тем временем на линии 
боевого соприкосновения со-
юзным войскам удалось значи-
тельно выправить ситуацию. 

Вчера военкор ВГТРК Алек-
сандр Сладков сообщил об из-
менившейся обстановке в ходе 
боевых действий на Донбассе. 
По его словам, российские во-
енные создали устойчивую си-
стему обороны на всех направ-
лениях и теперь обладают ини-
циативой. «Украинцы мечутся, 
как мыши по амбару», — описал 
он ситуацию. Об этом военкор 

рассказал в программе «60 ми-
нут» на телеканале «Россия 1».

Ранее врио губернатора Хер-
сонской области Владимир 
Сальдо сообщил, что все по-
пытки контратак ВСУ в регио-
не подавляются. По его словам, 
Киев ежедневно бросает своих 
солдат в бойню, и ВС РФ выну-
ждены отвечать на угрозы. В 
результате украинская армия 
«просто теряет людей».

Вчера штаб ДНР заявил об 
освобождении двух населен-
ных пунктов на артемовском 
направлении — Опытного и 
Иванграда, находящихся в 6 ки-
лометрах от Артемовска.

По данным офицера Народ-
ной милиции ЛНР Андрея Ма-
рочко, украинские военные 
самовольно оставляют позиции 
в районе Артемовска. 

По его словам, основными 
факторами подобных действий 
являются низкое морально-
психологическое состояние во-
еннослужащих, критические 
потери и утрата связи с коман-
дованием.

Это означает,  что Арте-
мовск (украинское название 
— Бахмут) совсем скоро может 
быть освобожден. Город яв-
ляется важным транспортным 
узлом.

Кроме того, вскоре может 
быть освобожден остающий-
ся под контролем Киева город 
Часов Яр в ДНР. Вчера стало из-
вестно, что его покинули укра-
инские подразделения МЧС. А 
в конце сентября из-за посто-
янных потерь был зафиксиро-
ван вывод из Часова Яра пунк-
та управления 10-й горно-штур-
мовой бригады ВСУ.  

АРСЕНАЛ

 СПЕЦНАЗ ПОД НАДЕЖНОЙ БРОНЕЙ

Юрий Гаврилов

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
опубликовало новые 
кадры боевой работы 

спецназа в зоне специальной 
военной операции. Эти подраз-
деления не только проводят 
скрытные рейды по позициям и 
тылам противника, захватыва-
ют «языков», уничтожают кри-
тически важные объекты, но и 
снабжают наше командование 
ценной разведывательной ин-
формацией.

В ролике показано, как спец-
наз Западного военного округа 
подорвал тяжелый механизиро-
ванный мост через ров. По этой 
переправе ВСУ планировали 
перебросить войска и бронетех-
нику в район боевых действий. 

В комментарии к сюжету 
сказано, что группа в составе 
разведчиков, снайперов, инже-
неров, специалистов связи и во-
енных медиков под покровом 
сумерек вышла к объекту, про-
вела минирование и подрыв 
моста. Затем военнослужащие 
вернулись к месту сбора и на 
бронеавтомобилях «Тигр» по-
кинули опасный район.

Надо сказать, что такие бро-
неавтомобили не раз выруча-
ли бойцов спецназа в сложной 
ситуации. Несколько лет на-
зад, когда машины только нача-
ли поступать в Российскую ар-
мию, подразделения специаль-
ного назначения стали первыми 
пользователями новой техники. 

Бронеавтомобиль «Тигр-М» 
с боевым модулем дистанци-
онного управления «Арба-
лет-ДМ», собственно, и созда-
вали прежде всего в интересах 
спецподразделений. Военные 
говорят, что высокопроходи-
мый, хорошо защищенный и 
отлично вооруженный броне-
вик как нельзя лучше подходит 
для выполнения особых задач, 
в том числе в тылу противника. 
Это было доказано в Сирии. То 

же подтверждается в ходе спе-
циальной военной операции.

 «Тигр» может скрытно пере-
мещаться по оврагам и уще-
льям, взбираться на крутые ко-
согоры, достаточно быстро ез-
дить по пересеченной местно-
сти и оперативно доставлять 
разведчиков в нужную точку. 
Ему не страшен огонь из стрел-
кового оружия и взрывные 
устройства малой мощности. 

Установка на «Тигр» моду-
ля дистанционного управления 
сделала бронеавтомобиль еще 
более мощным и защищенным. 
Известно, к примеру, что «Арба-
лет-ДМ» полностью стабилизи-
рован и имеет возможность за-
хватывать и сопровождать цели 
в автоматическом режиме. Что 
позволяет оператору вести эф-
фективный огонь как с места, 
так и в движении.

Телевизионная камера моду-
ля дает возможность распозна-
вать цели типа бронетранспор-
тера на расстоянии 2,5 кило-
метра, а тепловизионная — до 
1,5 километра. Прицельный 
комплекс «Арбалета-ДМ» снаб-
жен еще и лазерным дальноме-
ром. Сам модуль может рабо-
тать в диапазоне температур 
от -40 до +50 градусов, что поз-
воляет использовать его в лю-
бой климатической зоне. 

К этому надо добавить, что 
главная задача «Арбалета-ДМ» 
— сохранить жизнь военнослу-
жащих. Ну и, разумеется, по-
высить эффективность боевого 

применения бортового воору-
жения «Тигра». А вооружен он 
для такой техники очень несла-
бо. На бронеавтомобиле стоит 
12,7-мм пулемет «Корд» с бое-
комплектом 450 патронов или 
7,62-мм пулемет ПКТМ с 750 
патронами. Другой вариант 
оснащения — автоматический 
станковый гранатомет АГС-17 
«Пламя». Кроме того, на моду-
ле дистанционного управления 

имеются четыре пусковые уста-
новки дымовых гранат 3Д6, 
3Д6М или 3Д17 — возможность 
маскироваться особенно ценна 
в боевой обстановке.

Система управления «Арба-
летом» предполагает ведение 
записи поступающей по видео-
каналам информации — что поз-
воляет анализировать действия 
экипажа на различных этапах 
боя. К тому же модуль можно 
подключать к бортовой инфор-
мационно-управляющей систе-
ме боевых машин и наделять 
функцией автоматического ве-
дения боевых действий. То есть 
«Арбалет-ДМ» способен дей-
ствовать как боевой работ.

Помимо «Тигра», модуль 
подходит для других машин, в 
частности, для бронеавтомо-
билей семейства «Тайфун» и 
многоцелевого армейского тяга-
ча МТ-ЛБ, которые тоже активно 
применяются в зоне СВО. А еще 
комплекс применяется при со-
провождении колонн на марше, 
обеспечении охраны в районах 
развертывания войск. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В зоне специальной военной операции расчеты зенитно-ракетных комплексов «Бук» несут круглосуточное боевое дежурство. После обнаружения в небе цели ее поражают в течение 10 секунд. 

Для маскировки у броневика «Тигр» имеются четыре пусковые установки дымовых гранат 3Д6, 3Д6М или 3Д17.

А К Ц Е Н Т

На используемом спецназом бронеавто-
мобиле «Тигр» установлен 12,7-мм пуле-
мет «Корд» с боекомплектом 450 патро-
нов или 7,62-мм пулемет ПКТМ 

МИНОБОРОНЫ

В РОССИЮ ВЕРНУЛИ ИЗ УКРАИНСКОГО ПЛЕНА ГРУППУ НАШИХ ВОЕННЫХ

Юрий Гаврилов

В
чера в Минобороны 
России сообщили, что 
в результате перего-
ворного процесса по 
обмену 13 октября с 
подконтрольной ки-
евскому режиму тер-
ритории Украины 
возвращены 20 наших 

военных. «Всем освобожден-
ным военнослужащим оказы-
вается необходимая психологи-
ческая и медицинская помощь. 
В кратчайшие сроки они бу-
дут доставлены в медицинские 
учреждения Минобороны Рос-
сии для прохождения лечения 
и реабилитации», — проинфор-
мировали в ведомстве.

Между тем, судя по послед-
ним сводкам из зоны СВО, 
практически по всей линии со-
прикосновения уже несколько 
дней идут затяжные бои. Под-
растерявшие наступательный 
пыл украинские формирова-
ния, скорее, по инерции, чем во-
одушевленные победами, без-
успешно пытаются атаковать 
позиции наших войск. Россий-
ские части, перейдя к тактике 
активной обороны, успешно от-
ражают натиск ВСУ. Кое-где на-
шим удается потеснить против-

ника. И повсеместно — нанести 
ему значительный урон.

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков рассказал, что на Ку-
пянском направлении ВСУ си-
лами двух ротных тактических 
групп вновь бросились атако-
вать населенные пункты Орлян-
ка и Котляровка в Харьковской 
области. Российские войска все 
атаки отразили, уничтожив при 
этом более 50 украинских воен-
нослужащих, три танка, четыре 
БМП и семь автомобилей. 

В нашем оборонном ведом-
стве впервые показали на ви-
део, как это делается с помощью 
барражирующего беспилотни-
ка-камикадзе типа «Ланцет». 
На кадрах дрон-смертник берет 
в прицел внедорожник с укра-
инскими военными и на высо-

кой скорости врезается в него. 
Несколько пассажиров джипа 
успевают отскочить от машины 
за секунды до взрыва, но, похо-
же, это не спасает их от гибели.

Известно, что «Ланцет» от-
носится к новому поколению 
беспилотников-камикадзе и 
выпускается в двух версиях. 
Дрон оснащен электромотором, 
что позволяет ему летать почти 
бесшумно. Двигатель у него на-
ходится в хвосте фюзеляжа и со-
единяется с толкающим винтом. 

«Ланцет-1» оснащен оско-
лочно-фугасной боевой частью 
массой 1 кг при взлетном весе 
дрона в 5 килограммов. «Лан-
цет-3» весит 12 кг и несет бое-
вую часть в 3 килограмма.  Со-
общалось, что сейчас в зоне 
СВО применяются модифици-
рованные «Ланцеты-3» с 5-ки-
лограммовой  боевой частью. 

Барражирующий боеприпас 
запускается в небо с помощью 
наземной катапульты. В полете 
он способен развивать скорость 
под 100 км/ч и в поиске цели 
проводить в воздухе несколько 
десятков минут.

Однако вернемся к сводке 
минобороны. Конашенков ска-
зал, что на Краснолиманском 
направлении подразделения 
ВСУ силами до двух батальон-
ных тактических групп в кото-
рый уже раз не смогли форси-
ровать реку Жеребец и овладеть 
населенными пунктами Стель-
маховка и Розовка. 

«Огнем российской артилле-
рии и армейской авиации про-
тивник на подступах к реке был 
рассеян и отступил. Уничтоже-
но два танка, пять боевых ма-
шин пехоты, два пикапа и око-
ло 60 украинских военнослужа-
щих», — сообщил генерал. 

На Николаево-Криворож-
ском направлении украинцы 
послали вперед две батальон-
ные тактические группы. Но 
они также не смогли пробиться 
в сторону Пятихатки, Костром-
ки, Безводного и Правдино в 
Херсонской области.  

Противнику пришлось отой-
ти, оставив на поле боя более 
110 военнослужащих, 21 бро-

немашину и 12 автомобилей. 
Российская авиация, наши ра-
кетные войска и артиллерия за 
сутки поразили четыре пункта 
управления, огневые позиции 
52 артподразделений, живую 
силу и технику ВСУ в 164 рай-
онах. Под удары также попали 
пять расположенных в ДНР, За-
порожской и Николаевской об-
ластях украинских складов с 
боеприпасами и ракетно-артил-
лерийским вооружением. 

Наши истребители сбили 
в районе населенного пунк-
та Червоный Запорожец Дне-
пропетровской области укра-
инский МиГ-29. А на Полтавщи-
не под огонь российских зенит-
ных ракетных комплексов  уго-
дил и был сбит Су-27 воздуш-
ных сил Украины. 

Также, по словам генерала 
Игоря Конашенкова, за минув-
шие сутки были уничтожены 12 
вражеских беспилотников, 16 
снарядов американской реак-
тивной системы залпового огня 
HIMARS и украинской РСЗО 
«Ольха», а также 10 противора-
диолокационных ракет HARM 
производства США. 

А К Ц Е Н Т

Всем освобожденным военным оказы-
вают психологическую и медицинскую 
помощь. Их доставят в медучреждения 
для лечения и реабилитации

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
четырех героях, отличив-

шихся в ходе военной спецопе-
рации на Украине. 

Реактивная артиллерийская 
батарея под командованием 
капитана Владислава Беспало-
ва выполняла боевую задачу по 
огневой поддержке батальон-
ной тактической группы. Ар-
тиллеристы наносили одиноч-
ные и групповые огневые удары 
по позициям противника. В ито-
ге удалось уничтожить склад ра-
кетно-артиллерийского воору-
жения, живую силу и порядка 
20 единиц техники противника. 

«Самоотверженные дей-
ствия капитана Беспалова и его 
подчиненных существенно сни-
зили боевые возможности ВСУ 
и способствовали стремитель-
ному наступлению российских 
войск, что привело к взятию под 
контроль стратегически важно-
го участка местности», — отме-
тили в военном ведомстве.  

Сержант Евгений Сергиен-
ко вместе с подчиненными за-
нимался организацией боевого 
охранения подступов к району 
прибытия колонн с топливом и 
боеприпасами. Евгений занял 
место на небольшой возвышен-
ности и стал вести наблюдение. 
Он заметил среди деревьев в ле-
сополосе какое-то движение. 
В этот момент к позициям бое-
вого охранения вышла дивер-
сионно-разведывательная груп-
па националистов. Сергиенко 
сумел организовать оборону и 
продержаться до прибытия под-
крепления. Ведя прицельный 
огонь из автомата, сержант Сер-
гиенко уничтожил трех нацио-
налистов и еще одного ранил.

Противник, не ожидавший 
организованного отпора, спеш-
но отступил, понеся потери в жи-
вой силе. «Хладнокровие и реши-
тельность сержанта Сергиенко 
позволили не только отбить ата-
ку, но и обеспечить безопасность 
движения колонны снабжения 
без потерь», — рассказали в Ми-
нобороны России.

Экипаж боевой машины ре-
активного артиллерийского 
взвода под командованием сер-
жанта Сергея Верховода оказы-
вал огневую поддержку одно-
му из наступающих подразде-
лений. Благодаря точным рас-
четам по целям, а также уме-
лой организации работы с под-
чиненными боевой машиной 
были уничтожены резервы про-
тивника в составе двух БМП и до 
20 человек личного состава. Тем 
самым было обеспечено про-
движение российских войск 
вглубь обороны противника. 

Подразделение, в составе ко-
торого находился ефрейтор Ви-
талий Муравейников, выполня-
ло задачу по освобождению од-
ного из населенных пунктов от 
националистов. Продвигаясь по 
маршруту, ефрейтор обнаружил 
группу националистов. Виталий 
принял решение ввязаться в бой. 
В ходе него он уничтожил 7 на-
ционалистов. Противник понес 
серьезные потери в живой силе и 
был вынужден отступить с зани-
маемых позиций. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Владислав 
Беспалов уничтожил ору-
жейный склад ВСУ.
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Сержант Евгений 
Сергиенко пресек атаку 
диверсантов на колонну.
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Сержант Сергей Верховод 
смог уничтожить резервы 
противника.
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Ефрейтор Виталий 
Муравейников вынудил 
противника отступить.
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СЛЕДСТВИЕ

402 БОЕВИКА ЗА РЕШЕТКОЙ

Наталья Козлова

Вчера Александр Бастрыкин на-
звал число боевиков «Азова» 
(экстремистская организация, 
запрещенная в РФ ), которые си-
дят в российских СИЗО.

Цифра была озвучена на опе-
ративном совещании в Мелито-
поле. Там глава СК заявил, что с 
конца сентября на территорию 
России были доставлены 402 
националиста полка «Азов». 
Они, рассказал Александр Ба-
стрыкин, «сидят в специализи-
рованных учреждениях на тер-
риториях Волгоградской, Ро-
стовской, Белгородской и Во-
ронежской областей и дают по-
казания». Работают с ними сле-
дователи во взаимодействии с 
ФСБ и ФСИН.

— В результате этой работы 
с задержанными зафиксирова-
ны новые факты жестокого об-
ращения с гражданским населе-
нием, совершенные представи-
телями украинских вооружен-
ных формирований, — подчерк-
нули в СК.

 В ведомстве заявили, что 
уста н о вл е н ы  о б сто я тел ь -
ства обстрелов объектов гра-
жданской инфраструктуры 
ДНР, совершенных 9 мая 2017 
года по приказу на тот момент 
командира полка «Азов» стар-
шего лейтенанта Максима Жо-
рина. В этот день был совер-
шен артобстрел села Безымен-
ного Новоазовского района 
ДНР. Были повреждены жилые 
дома, два участка газопрово-
да и средняя школа. По данным 
следствия, командование полка 
«Азов» таким образом «поздра-
вило» с Днем Победы жителей 

ДНР, несогласных с политикой 
украинских властей. 

В СК отметили,  что при 
изучении трофейных доку-
ментов получена «значимая 
для следствия информация»  
о приказах украинского ко-
мандования размещать пози-
ции в жилых районах, стре-
лять по мирному населению и 
гражданской инфраструкту-
ре. Установлены и конкретные 
украинские военные, которые 
этим руководили. 

Среди них — заместитель ко-
мандира 12-й бригады НГУ в/ч 
3057 «Азов» Сергей Загреба. Он 
руководил штабом обороны Ма-
риуполя «Бастион» и отдавал 
приказы об убийстве мирных 
граждан и сложивших оружие 
военных РФ, ЛНР и ДНР. И он же 
отдавал приказы обстреливать 
из танков, артиллерией и мино-
метами объекты гражданской 
инфраструктуры Мариуполя. 
Итог — массовые разрушения и 
гибель мирных граждан.

Всего на сегодняшний день 
в СК завершено расследование 
112 таких уголовных дел.  

Вчера вечером следователи 
СК начали расследования после 
очередных обстрелов Донбасса 
и территории Белгородской об-
ласти украинскими военными. 
Удары наносились по Кировско-
му и Петровскому районам До-
нецка. Обстреляли и Ясинова-
тую. Погибли два мирных жите-
ля, еще один получил ранения. 
Была повреждена и социальная 
инфраструктура. 

А в Белгородской области 
повреждения от обстрелов по-
лучил таможенный пункт про-
пуска. •
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ГЛАВНАЯ ТЕМА Полные комментарии к частичной мобилизации

Повестка дня
ТОРГОВЛЯ

ЦЕНАМ — БОЙ

Ирина Жандарова

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) выявила случаи 
существенного превышения 
цен на армейскую экипиров-
ку. Продавцам выданы предо-
стережения прокуратуры.

На маркетплейсах рост цен 
на эти товары составляет 30—
110%, свидетельствуют данные 
Moneyplace. Продажи берцев 
выросли на 288% и прибави-
ли 13% к среднему чеку, сейчас 
их можно купить за 3,6 тысячи 
рублей за пару. Термобелье по-
казало рост продаж почти на 
900% и цен на 50%, до 1,8 тыся-
чи рублей. Сильнее всего подо-
рожали разгрузочные жилеты — 
на 110%, до 5,7 тысячи рублей. 

«Производство экипировки 
— нерегулируемый вид деятель-
ности. Цены на нее формируют-
ся в условиях рынка», — говорит 
председатель генсовета Ассоци-
ации антимонопольных экспер-
тов, партнер BGP Litigation Ири-
на Акимова. ФАС может лишь 
пресекать нарушения рыночно-
го ценообразования.  

ПОДДЕРЖКА

ВАМ — ПАКЕТ

Айгуль Камаева, 
«Российская газета», Уфа

В Башкирии утвердили пакет 
из более 30 региональных мер 
поддержки для семей земляков, 
участвующих в специальной 
военной операции. 

Республика окажет по-
мощь как военнослужащим-
контрактникам, так и тем, кого 
призвали по мобилизации. Так, 
семьи башкирских бойцов, где 
есть дети, будут иметь право на 
предоставление им вне очере-
ди места в детсаду (их освобо-
дят от платы), а учеников 5—11 
классов будут бесплатно кор-
мить в школах. Также им предо-
ставят возможность без оплаты 
посещать кружки и продленку, 
ездить в общественном транс-
порте. Кроме того, предусмот-
рено одноразовое питание и 
бесплатное проживание в обще-
житиях студентам колледжей.

В распоряжении главы РБ 
отдельно прописано, что по-
жилые родственники и инва-
лиды смогут воспользоваться 
бесплатными соцуслугами на 
дому.  

СТОЛИЦА

ПОМОЩЬ 
РЯДОМ
Любовь Проценко 

Столичные власти расширили 
количество пунктов для подачи 
заявления на единовременную 
социальную помощь мобили-
зованным. Теперь родственни-
ки москвичей, призванных в 
рамках частичной мобилиза-
ции, могут подать заявление не 
только в Центре поддержки се-
мей мобилизованных на улице 
Сергия Радонежского, д. 1, стр. 
1, но и в семи флагманских офи-
сах «Мои документы». Они ра-
ботают ежедневно без переры-
вов и выходных с 10.00 до 22.00 
в семи округах столицы.

Напомню, накануне мэр 
Сергей Собянин объявил о том, 
что помощь мобилизованным 
в размере 50 тысяч рублей, ре-
шение о выделении которой 
принято в столице, их близкие 
могут получить уже сейчас.   

ПРОЕКТ 

За пропаганду 
нездоровых 
сексуальных 
отношений 
введут крупные 
штрафы 

ДУРНЫЕ 
СВЯЗИ
Иван Петров

На законопроект об ответ-
ственности за пропаганду ЛГБТ 
(нетрадиционных сексуальных 
отношений) получен положи-
тельный отзыв правительства 
России. Об этом вчера сооб-
щил глава думского Комитета 
по информационной полити-
ке, информтехнологиям и свя-
зи Александр Хинштейн. По его 
словам, он представит проект 
закона на слушаниях в Госдуме 
в понедельник.

В опубликованном депута-
том отзыве кабмина говорится, 
что «концепция законопроек-
та, направленная на предот-
вращение распространения де-
структивной информации, воз-
ражений не вызывает».

Вместе с тем правитель-
ство сделало ряд замечаний, в 
частности, указало, что «введе-
нию предлагаемых мер адми-
нистративной ответственно-
сти должно предшествовать за-
крепление соответствующих 
запретов в законодательстве 
РФ и терминологически точное 
определение используемых по-
нятий».

Хинштейн сообщил, что 
все замечания уже учтены, и 
проект доработан. 

Ранее депутат Хинштейн 
подготовил законопроект, вво-
дящий административную от-
ветственность за пропаганду 
педофилии и за распростране-
ние информации, демонстри-
рующей нетрадиционные сек-
суальные отношения.

Существующую редакцию 
статьи 6.21 КоАП предлагает-
ся изменить, распространив 
штрафы за пропаганду ЛГБТ 
не только среди детей и под-
ростков, но и среди взрослых.

Сами штрафы предлагается 
увеличить. Ответственность за 
пропаганду ЛГБТ составит до 
100 тысяч рублей для граждан и 
до миллиона рублей для юрлиц. 
Если такая информация рас-
пространялась через интернет 
или СМИ, штрафы составят до 
400 тысяч рублей для граждан 
и до 5 миллионов для юрлиц.

Также предлагается устано-
вить в КоАП ответственность за 
пропаганду педофилии.  

АВТО

ШТРАФЫ ГАИ ОБЖАЛУЮТ ПОВЕРЕННЫЕ 

Владислав Куликов

Ю
ристы советуют моби-
лизованным автолю-
бителям заранее вы-

брать представителей для об-
жалования штрафов ГАИ. Для 
этого необходимо оформить до-
веренности.

Как подчеркивают правове-
ды, далеко не у всех мобилизо-
ванных машины будут стоять в 
гараже. Скорее всего, автомо-
билями начнут пользоваться 
родственники и друзья. Кто-то 
обязательно попадет на видео-
камеры, фиксирующие нару-
шения. Однако штраф придет 
на имя владельца машины — мо-
билизованного гражданина. 
Обжаловать наказание будет 
достаточно легко. Очевидно, 
что хозяин не мог находиться 

за рулем. Проблема лишь в том, 
что вряд ли у хозяина будет воз-
можность своевременно явить-
ся в инстанции и заявить про-
тест. Кому-то придется этим за-
няться вместо автовладельца.

«Для этого,— рассказали в 
Федеральной нотариальной 
палате,— мобилизованный 
гражданин должен предоста-
вить своему представителю — 
он называется «поверенный» 
— полномочия обжаловать от 
его имени штрафы за наруше-
ние ПДД. Следует при этом по-
мнить, что слишком широкий 
круг полномочий — это всегда 
риски. Особенно если дове-
ренность выдается на долгий 
срок. Лучше всего четко указы-
вать конкретные полномочия. 
В нашем случае — полномочия 
представлять доверителя в лю-

бых госорганах по вопросам 
оспаривания штрафов».

Имеет смысл предусмотреть 
и полномочия представлять 
интересы мобилизованного в 
суде и группе разбора в случае 
ДТП. Если человек, управляю-
щий машиной, попадет в ава-
рию и скроется с места проис-
шествия, гражданский иск мо-
жет быть предъявлен именно 
собственнику машины. И ему 
придется доказывать, что за ру-
лем был другой водитель. Мо-
гут понадобиться полномочия 
и для представления мобили-
зованного в страховой компа-
нии: чтобы получить выплаты 
по КАСКО, ОСАГО, подать до-
кументы в страховую в случае 
ДТП и так далее.

В свою очередь, член Ассо-
циации юристов России Асия 

Мухамедшина напомнила о 
важном правовом нюансе: 
только военные суды вправе 
лишать водительских прав мо-
билизованных граждан. Вопрос 
непременно станет актуальным 
через некоторое время, когда у 
мобилизованных появится воз-
можность пользоваться лич-
ным транспортом. Например, в 
отпусках. 

По ее словам, если наруше-
ние зафиксировано видеокаме-
рами и штраф пришел по почте, 
постановление обжалуется в 
обычном суде. Если же челове-
ка, находящегося на побывке 
за рулем личного авто, остано-
вит инспектор ГАИ, в протоко-
ле надо будет обязательно отра-
зить, что водитель является во-
еннослужащим. А дело должен 
рассматривать военный суд.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

ТРУБКУ ПОДНИМУТ В ЛЮБОЕ ВРЕМЯ

Наталья Козлова

А
лександр Бастрыкин объ-
явил об открытии в След-
ственном комитете РФ 

горячей линии для участников 
специальной военной опера-
ции, мобилизованных граждан 
и членов их семей.

В СК объяснили, что в ве-
домство граждане могут по-
звонить по многоканальному 
телефону — 8-800-100-12-60 
(#5), следуя рекомендациям 
голосового помощника. И до-
бавили, что горячая линия ра-
ботает в круглосуточном режи-
ме, звонок бесплатный.

Сотрудники уточнили, что 
они проконсультируют зво-
нивших и «окажут содействие 
обратившимся гражданам в ре-
шении возникших проблем и 
вопросов, в том числе при по-
лучении медицинской помо-
щи, положенных выплат и иных 
мер социальной поддержки».

В ведомстве заявляют, что 
работа горячей линии След-
ственного комитета России на-
ходится на контроле Алексан-
дра Бастрыкина. А еще обра-
титься в СК можно в офици-
альных аккаунтах Информа-
ционного центра СК в соцсе-
тях.  

МУЖИКИ

БРАТЬЯ УШЛИ НА СБОРЫ

Ирина Чечурина, 
Ольга Дмитренко 
«Российская газета», 
Самара

В
чера первый вице-м-
эр Самары Владимир 
Василенко проводил 
двух своих мобили-
зованных сыновей. 
Они были призваны 
в армию в рамках ча-
стичной мобилиза-
ции и уже отправи-

лись в один из учебных цен-
тров области, где призывники 

проходят военную подготовку 
и слаживание перед отправкой 
в зону СВО.

«Да, они пошли на сборы. 
Оба — офицеры запаса, артил-
леристы», — подтвердил Вла-
димир Василенко. Ранее также 
стало известно, что мобилизо-
ван был депутат Самарской гу-
бернской думы Дмитрий Хо-
лин. Сейчас он служит в воен-
ном поселке Рощинском заме-
стителем комбата по военно-
политической работе. Всего 
же, по данным правительства 
региона, под частичную моби-

лизацию уже попало более 300 
сотрудников аппарата губер-
натора, министерств, муници-
пальных и районных админи-
страций. В то же время первые 
83 мобилизованных, которые 
в настоящий момент проходят 
боевое слаживание в воинских 
частях Самарской области, 
уже получили единовремен-
ную региональную выплату 
в 50 тысяч рублей. В дальней-
шем средства на счета бой-
цов будут зачисляться по мере 
предоставления списков мино-
бороны.   

ТАРИФ 
С НАГРУЗКОЙ

«Кроме того, нельзя 
исключать возможно-
сти обращения потре-

бителей, которые пользовались 
тарифами с необоснованно уве-
личенными ценами, в суд с кол-
лективными и индивидуальны-
ми исками с требованиями о 
возмещении убытков, причи-
ненных нарушением антимо-
нопольного законодательства», 
— отметила Акимова, подчерк-
нув, что речь об этом может 
идти лишь после установления 
факта нарушения закона.

ФАС регулярно выдвигает 
претензии сотовым операто-
рам по поводу завышения тари-
фов. Так, в среду стало извест-
но, что комиссия ведомства 
признала нарушителем анти-
монопольного законодатель-
ства компанию МТС. Причиной 
стало необоснованное повы-
шение тарифов, которое косну-
лось 28 млн абонентов.

По данным ФАС, общее по-
вышение тарифов МТС в этом 
году составило более 20%. В ре-
зультате ведомство предписало 
компании снизить тарифы до 
экономически обоснованного 
уровня. Кроме того, позднее бу-
дет принято решение о размере 
штрафа для оператора.

С середины апреля в России 
действуют новые методические 
рекомендации ФАС по оценке 
обоснованности изменения та-
рифов на услуги связи. Речь, в 
частности, идет о соответствии 
действий операторов уровню 
инфляции, в качестве ориен-
тира для расчета учитывают-
ся данные Росстата за период 
с начала года по состоянию на 
последнюю неделю месяца, в 
котором произошло измене-
ние цен.

Кроме того, операторы свя-
зи обязаны уведомлять антимо-
нопольное ведомство о плани-
руемых изменениях тарифов за 
14 дней. В ведомстве отмечали, 
что новые правила повышения 
тарифов позволят обеспечить 
«баланс интересов потреби-
телей и операторов связи, а так-
же сделать тарифообразование 
на услуги связи более прозрач-
ным».  

БЕДНОСТЬ 
ЧУТЬ-ЧУТЬ ОТСТУПИЛА
По данным Росстата, во втором квартале число бедных 
в России снизилось до 17,6 млн человек, составив 12,1 
процента  численности населения. По мнению ведом-
ства, снижение связано  с ростом соцподдержки. 

Например, за апрель — июнь денежные доходы насе-
ления составили 19,4 трлн руб., и 21,2 процента этой 
суммы пришлось на соцвыплаты (4,1 трлн руб.). Рост 
соцвыплат, в свою очередь, был обусловлен повыше-
нием прожиточного минимума, МРОТ и пенсий для не-
работающих пенсионеров на 10 процентов. «То сниже-
ние бедности, которое мы могли видеть в третьем квар-
тале, произошло в основном из-за повышения пенсий 
неработающим пенсионерам и МРОТ работающим»,— 
говорит проректор Высшей школы экономики Лилия 
Овчарова. Далее, полагает она, для сокращения числа 
бедных правительству придется искать новые инстру-
менты. И если безработица останется относитель-
но низкой, то наилучшим было бы повышение МРОТ 
опережающим темпом, до 150 процентов прожи-
точного минимума. «Другой способ сокращения чис-
ла низкооплачиваемых рабочих мест — формирование, 
напротив, высокопроизводительных рабочих мест с 
помощью государственных инфраструктурных проек-
тов — является бо-
лее сложным с точ-
ки зрения управ-
ления», — отмечает 
эксперт. 

Напомним, пра-
вительство России  
недавно утвердило 
правила, по кото-
рым рассчитыва-
ется «граница бед-
ности». Показатель 
введен для стати-
стики, с его помо-
щью можно точнее 
отслеживать из-
менение количе-
ства бедных. При расчете показателя «уровень бедно-
сти» вместо прожиточного минимума, который сейчас 
устанавливается в зависимости от медианного дохо-
да, теперь  используется новый показатель — «граница 
бедности». 

При том что во втором квартале число бедных в 
стране несколько сократилось, минфин прогнозиру-
ет снижение реальных располагаемых доходов населе-
ния в 2022 году на 6,8 процента. В 2023 году ожидает-
ся их рост на 1,3 процента. Согласно прогнозам мини-
стерства, в 2022 году возможно также уменьшение ре-
альных заработных плат на 3,8 процента. В 2023 году 
они вырастут на 0,8 процента. При этом уровень без-
работицы снизится с 6,6 процента в 2023 году до 4,5 
процента в 2025-м. Ранее президент Владимир Путин 
заявил, что снижения уровня бедности и роста доходов 
россиян нужно добиться уже в этом году, это главный 
показатель для оценки работы органов власти.

По официальной статистике, в структуре денежных 
доходов населения наибольшую долю занимает зар-
плата — около 60 процентов. Следом идут социальные 
выплаты, в том числе пенсии и стипендии (19), а также 
прочие денежные поступления, куда входят и теневые 
доходы (12,4). На долю доходов от предприниматель-
ской деятельности приходится 6,1 процента, на доходы 
от собственности — 4,4. Спад экономической активно-
сти отразился на всех источниках доходов.

По данным Росстата, минимальный доход, необ-
ходимый сегодня средней российской семье — 58,5 
тыс. руб. Столько требуется ей, чтобы «свести кон-
цы с концами». При этом 79,5 процента семей испы-
тывают трудности 
с приобретением 
самого необходи-
мого, а 14,6 про-
цента сталкива-
ются с «большими 
затруднениями». 
Более половины се-
мей (53 процента) 
не могут позволить 
себе неожиданные 
траты, например, 
ремонт или сроч-
ные медицинские 
услуги. Десятая 
часть опрошенных 
не может покупать 
мясо, птицу, рыбу или равноценную вегетарианскую 
пищу хотя бы один раз за два дня,  21,1 процента семей 
не могут позволить себе есть фрукты в любое время 
года. Четверть семей не может пригласить домой го-
стей на праздник. Каждая вторая семья не может поз-
волить себе раз в год одну неделю отпуска проводить 
вне дома. Всего с 2014 года реальные доходы россиян 
упали почти на 11 процентов.

Как показывают опросы, только треть российских 
семей имеют сбережения. Доля граждан, не имеющих 
никаких накоплений, незначительно колеблется в 
течение последних 20 лет, но существенно не меняет-
ся. При этом, отмечают социологи, среди тех, кто от-
кладывает деньги, большинство (53 процента) состав-
ляют респонденты с доходом более 55 тыс. руб. в месяц 
на семью. Но даже самые низкодоходные семьи (до 20 
тыс. руб. в месяц) находят возможность создавать на-
копления — доля таких сберегателей составила 23 про-
цента.

Вообще-то говоря, бедность не вполне экономи-
ческое понятие. Бедность существует всегда и везде, 
вопрос только в ее масштабе и структуре. «Есть тра-
диционные группы, которые в своем большинстве не 
могут не быть бедными, — говорит директор Институ-
та социального анализа и прогнозирования РАНХиГС 
Татьяна Малева. — Например, многодетные семьи, ин-
валиды, безработные. Не хочется вспоминать девяно-
стые: тогда чуть ли не четверть населения находилась 
за чертой бедности. Наша нынешняя бедность — это 
не бедность недоедания, не голодные обмороки на 
улице».

Сегодня в России 15 процентов населения имеют 
доходы ниже прожиточного минимума. Само по себе 
это не показатель неблагополучия. «Мы можем найти 
примеры, когда 10-процентная доля бедных людей — 
это мало, — говорит Малева, — но бывают случаи, когда 
20 процентов — это не столь уж много, если такая циф-
ра укладывается в рациональную картину мира». В 
рациональную картину мира среднестатистического 
россиянина вполне укладывается и невысокий уро-
вень доходов, и скромные материальные запросы. Но 
каковы бы ни были эти доходы и эти запросы, 78 про-
центов российских граждан не считают себя бедными 
людьми.  

По данным 
Росстата, 
во втором кварта-
ле число бедных 
в России снизи-
лось до 17,6 млн 
человек

Каковы бы ни 
были доходы, 
78 процентов 
российских гра-
ждан не считают 
себя бедными 
людьми

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

Мобилизованные граждане могут быть уверены, что их семьи получат серьезную социальную поддержку. Практически во всех регионах власти 
приняли решения о назначении единовременных выплат. Обсуждаются самые разные меры соцподдержки, которая должна оказываться 
в постоянном режиме. Также закон гарантировал мобилизованным сохранение прежних рабочих мест.
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КСТАТИ

Швейная фабрика в Самаре 

переориентировала 80 процентов 

мощностей на выпуск вещей для 

мобилизованных. Мастерицы 

шьют по 300 спальных мешков 

ежедневно. «Мы не могли остать-

ся в стороне. У многих женщин сы-

новья или мужья уже мобилизова-

ны. Поэтому шьем с любовью. Ни 

у кого не возникает вопросов, 

когда нужно задержаться на рабо-

те, выйти в выходной, прийти в 

шесть утра», — говорит владелица 

фабрики Руслана Сукаева. 
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ПРИЗНАНИЕ Лауреатов 
международной премии 
«Глобальная энергия» 
наградили в Москве 

Пусть знают
Афины и Дели

Александр Емельяненков

Вчера в Москве, в рамках Российской энергетиче-
ской недели, вице-премьер Александр Новак вручил 
премию «Глобальная энергия» за 2022 год. В этот раз 
отмечено трое выдающихся в своей области специа-
листов. 

Это россиянин Виктор Орлов (1930) — физик-ядер-
щик, специалист в области управляемого термоядер-
ного синтеза, главный специалист центра инновацион-
ных технологий «Росатома». Лауреатом «Глобальной 
энергии» он стал за фундаментальные исследования 
по разработке инновационных энергетических техно-
логий на основе быстрых реакторов с теплоносителем 
из тяжелых сплавов и замкнутым топливным циклом 
(номинация «Традиционная энергетика»). 

В альтернативной номинации — «Нетрадиционная 
энергетика» — высокого признания коллег удостоен 
Меркури Канадзидис (1957), ученый-химик и матери-
аловед с греческими корнями, который сейчас рабо-
тает в Аргоннской национальной лаборатории (США). 
Его удостоили премии за достижения в области преоб-
разования солнечной энергии с применением так на-
зываемых новых галогенидов перовскита, что считают 
весьма перспективным направлением в технологиях 
солнечной электрогенерации. 

Третьим лауреатом «Глобальной энергии» в 2022 
году стал Каушик Раджашекара (1951) — еще один уче-
ный-исследователь из США, но уже индийского проис-
хождения. Он отмечен в номинации «Новые способы 
применения энергии»  — с формулировкой «за выдаю-
щийся вклад в электрификацию транспорта и техноло-
гии повышения энергоэффективности, снижения вы-
бросов при производстве электроэнергии». 

В личном качестве на церемонии в Москве 13 октя-
бря смог быть только Владимир Орлов. Двое других 
лауреатов принимали поздравления из Москвы и сами 
обратились к коллегам по видеосвязи. «Премию обя-
зательно нужно развивать, популяризировать и по-
ощрять тех ученых, которые работают над решением 
экологических проблем, уменьшением потребления 
топлива и объемов выбросов. Такие премии, как «Гло-
бальная энергия», помогают исследователям прино-
сить человечеству еще больше пользы», – подчеркнул в 
своем видеообращении Каушик Раджашекара.

Тормозить не стоит

То есть о  тех нару-
шениях, которые на 
данном конкретном 

участке дороги происходят с 
некоторой частотой. Являют-
ся системными. Если аварий 
на участке не происходит, то и 
камеры там не нужны. Камеры 
— это вообще временное явле-
ние, по мнению генерала. Ре-
шили задачу снижения аварий-
ности — ушли. Переместились 
на другой участок. Тотальный 
контроль за перемещением 
транспорта не нужен. 

Стоит напомнить, что, со-
гласно статистике, по количе-
ству штрафов у нас наказано все 
население России, включая но-
ворожденных. Причем не один 
раз. 

При таком подходе очевид-
но, что штраф как наказание те-
ряет свою силу. Он все больше 
воспринимается как плата за 
проезд. При нынешней системе 

контроля невозможно проехать 
по дороге и не получить штраф 
за это. Компьютер не прощает 
никаких ошибок. 

Так же, по словам Михаила 
Черникова,  в такой большой 
стране, как Россия, с огромной 
протяженностью дорог, нельзя 
снижать скорость. 

— Люди должны комфортно, 
быстро передвигаться. Стра-
на огромнейшая — 1,5 миллио-
на километров дорог. Нам не-
льзя допускать снижение ско-

ростного режима, МВД против 
снижения скоростного режима, 
против категорически, — заявил 
глава Госавтоинспекции.

При этом он отметил, что 
плохое качество дорог снижа-
ет смертность, но так не долж-
но быть. 

— Конечно, чем хуже дороги, 
тем для нас лучше… Чем хуже 
дорога, тем ниже смертность: 
где ямы появились, народ сра-
зу притормаживает, аккуратно 
едет, хотя так не должно быть, 

— подчеркнул глава Госавто-
инспекции.

Стоит отметить, что некото-
рые регионы даже поставили во 
главу угла неремонтирование 
дорог. Такой подход действи-
тельно снижает аварийность. 
Правда, требует больших рас-
ходов транспортных компаний 
на содержание своего транс-
порта. Подвеска страдает от ям 
в первую очередь. Понятно, что 
у местных властей зачастую не 
хватает денег на ремонт дорог. 
Однако, как правило, они нахо-
дятся, когда происходит ката-
строфа. То есть авария с погиб-
шими. Почему бы ее не предот-
вратить? Почему бы не найти 
денег на дорогу до того, как ка-
кой-нибудь водитель убьется в 
выбоине?

Но даже новые, только что 
построенные дороги, могут не 
соответствовать требованиям 
безопасности. При согласова-

нии проектов дорог в них нет 
ничего о безопасности. Инфра-
структура не предусмотрена из-
начально. Не учитывается необ-
ходимость освещения. 

— Мы берем проект и видим, 
что в нем ничего, кроме ямоч-
ности и ровности, нет, — гово-
рит генерал. — Нет никаких эле-
ментов безопасности дорожно-
го движения: ни освещения, ни 
разделения потоков противо-
положных направлений. Такие 
проекты по нашей части нельзя 
согласовывать. 

Однако, пока не приняты по-
правки в закон, мнение ГИБДД 
не учитывается.  

Дороги позволяют ехать быстрее. 
Зачем искусственно ограничивать 
скорость?

А К Ц Е Н Т

Чем хуже дорога, тем ниже смертность: 
где ямы появились, народ сразу 
притормаживает, аккуратно едет, 
хотя так не должно быть

Долги 
в наследство

В документе сказано, что долговая расписка — 
это обязательное приложение к договору. 

И в этой долговой расписке мужчины  на-
писали, что долг надо выплатить в валюте по первому 
требованию, но не позднее 21 июня 2012 года. Однако 
в срок заемщик деньги не вернул. 

В 2014 году кредитор  умер. Его наследниками ста-
ли жена и трое детей. Еще спустя три года — в 2017 году 
умер и тот мужчина, кто просил деньги. И его наслед-
ство получили жена и три ребенка. Наследники вспо-
мнили про неисполненные обязательства и поспорили 
о деньгах, переданных в долг. Но договориться между 
собой так и не смогли. И вдова кредитора пошла в суд.

Рассматривал этот спор Ялтинский городской 
суд. Вдова кредитора потребовала, чтобы наследни-
ки заемщика солидарно выплатили ей 2 655 000 руб-
лей. Эта сумма была эквивалентна сумме долга.  Но те 
с требованием не согласилась, и отказались выплачи-
вать деньги, заявив, что срок исковой давности вооб-
ще-то давно истек. Они напомнили, что по статье 196 
Гражданского кодекса общий срок исковой давности 
составляет три года. 

Суд решил, что 
срок нужно счи-
тать с 21 июня 2012 
года. Эту дату воз-
врата займа в дол-
говой расписке со-
гласовали стороны. 
Значит, срок иско-
вой давности истек 
в июне 2015 года, а 
в суд гражданка от-
правилась спустя пять лет — в 2020-м. Поэтому соглас-
но статье 199 ГК («Применение исковой давности») 
в удовлетворении требований ей отказали.  Решение 
горсуда  семью кредитора  не устроило, и она обжало-
вала его в ВС Республики Крым. Там обратили внима-
ние на то, что тексты договора займа и расписки про-
тиворечат друг другу. В договоре сказано, что получа-
тель денег должен вернуть деньги в течение семи дней 
с момента требования кредитора. А в расписке  —  что 
срок возврата — 21 июня 2012 года.

Суд отметил, что расписка удостоверяет передачу 
денег, а ее текст не должен вызывать сомнений насчет 
существенных условий сделки. ВС Крыма отменил ре-
шение первой инстанции и направил дело на новое 
рассмотрение в Ялтинский горсуд. 

Наследники кредитора обжаловали это решение в 
Четвертом кассационном суде.  Но он согласился с вы-
водами нижестоящей инстанции. Тогда семья пошла в 
Верховный суд. Там судьи материалы дела изучили и 
сказали, что  долговая расписка сама по себе — долго-
вой документ. И она может менять условия договора 
займа, потому что подписана обеими сторонами. Об 
этом сказано в статье 450 Гражданского кодекса РФ.

Так что срок возврата займа и срок исковой дав-
ности нужно определять на основании расписки. Это 
правильно определила первая инстанция, подчеркнул 
Верховный суд. А потом он отменил решения, приня-
тые апелляционным и кассационным судами, и напра-
вил дело на новое рассмотрение в ВС Крыма. 

В итоге семьи в суде договорились и подписали но-
вый договор о возврате денег.  
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Строительный 
мусор пустят 
на материалы

ЕЩЕ 
ПОСЛУЖИТ
Нина Егоршева

Использование строительных 
отходов в России вырастет с 18 
до 40% к 2030 году. Вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко 
утвердила паспорт программы 
по применению вторичных ре-
сурсов в строительстве и ЖКХ. 

Как пояснили в аппарате 
вице-премьера, программа, 
разработанная в рамках фе-
дерального проекта «Эконо-
мика замкнутого цикла», свя-
зана с вовлечением отходов 
стройкомплекса в строитель-
ство новых объектов. «Мы по-
ставили цель сформировать 
комплексный подход к обраще-
нию с отходами на каждом эта-
пе их жизненного цикла и уве-
личить долю вторичного сырья 
в строительной сфере», — отме-
тила вице-премьер.

Начиная с 2010 года масса 
образующихся ежегодно отхо-
дов строительства увеличилась 
более чем в восемь раз — до 96,3 
млн тонн. Чтобы изменить под-
ход к использованию вторич-
ных ресурсов, нужно усовер-
шенствовать законодательную 
базу, создать систему монито-
ринга и необходимую инфра-
структуру вовлечения вторсы-
рья в оборот.

Как рассказала Абрамчен-
ко, все необходимые меропри-
ятия собраны в дорожную кар-
ту программы. До конца этого 
года появится перечень пилот-
ных проектов по вовлечению 
отходов в хозяйственный обо-
рот с реализацией до 2024 года. 
Во втором квартале 2023 года 
ППК РЭО представит предло-
жения по актуализации наци-
ональных стандартов для про-
дукции с содержанием строи-
тельных отходов.

В предварительный пере-
чень потенциальных вторич-
ных ресурсов вошло более 200 
наименований. В их числе от-
ходы бетона, железобетона, 
кровельных материалов и де-
ревянных изделий. До 60% об-
щего объема образования отхо-
дов демонтажа и строительства 
уже сейчас перерабатывается 
во вторичный щебень.  

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре рассказали, 
сколько продержится хорошая погода 

Осень на исходе
Ольга Игнатова

В 
выходные в централь-
ных регионах России еще 
продолжится «золотая 

осень»: будет сухо и относи-
тельно тепло, рассказала «Рос-
сийской газете» заведующая 
лабораторией Гидрометцентра 
России Людмила Паршина.

По словам синоптика, если и 
будут дожди, то кратковремен-
ные и севернее Москвы. «Пого-
ду будет определять западный 
антициклон. Если бы на дворе 
стоял сентябрь, то он бы при-
нес нам «бабье лето». Но сейчас 
мы можем рассчитывать лишь 
на «золотую осень», — пояснила 
Паршина. Впрочем, не стоит за-
бывать, что 14 октября — празд-
ник Покрова Пресвятой Бого-
родицы, и по народным приме-
там в этот день уже может вы-
пасть первый снег. 

В Москве в этот день снег вы-
падает редко. Например, в дале-
ком 1946 году сугробы соста-
вили около 10 сантиметров. В 
1976 году на Покров тоже было 
снежно. Но это исключитель-
ные ситуации. 

В этом году снега не будет, 
но в ночь на пятницу в Столич-
ном регионе возможны замо-
розки до минус 2 градусов. А 
днем плюс 6—11 градусов, что 
ниже климатической нормы. 
Затем температура подрастет 
— в воскресенье до плюс 14 гра-
дусов. 

Но все-таки уже середина 
осени, и с понедельника сно-
ва вернется дождливая пого-
да. На смену антициклону при-
дет циклон. Хотя все еще тепло 
— днем до плюс 14 градусов. Во 
вторник тоже тепло и дождли-
во. А вот дальше столбики тер-
мометров поползут вниз. Ниже 
климатической нормы в кон-
це октября температура может 
опуститься после 21—22-го чи-
сел. А в самом конце месяца, 
напротив, может немного по-
теплеть. 

Людмила Паршина также 
рассказала, что пока темпе-
ратура в большинстве регио-
нов соответствует климати-
ческой норме либо даже ее 
превышает. Особенно тепло в 
ближайшие дни ожидается на 
среднем и южном Урале, в ав-

тономных округах Западной 
Сибири, на севере Краснояр-
ского края. Там днем до плюс 
10 градусов, что выше нор-
мы. А вот на юге Красноярско-
го края холоднее обычного — 
например, в Иркутской обла-
сти. Холодно на Чукотке, в Ма-
гаданской области. Днем тут 
отрицательные температуры 
— до минус 9 градусов. А по но-
чам в континентальных райо-
нах возможны 25-градусные 
морозы. 

На юге Сибири примерно 
как и в Москве — плюс 9—14 
градусов в дневные часы. Хотя 
по ночам уже заморозки при 
малооблачной погоде. 

На российских курортах 
«бархатный сезон» посте-
пенно сходит на нет. Хотя в 
Сочи днем преимущественно 
больше 20 тепла и примерно 
столько же температура воды, 
осень дает о себе знать. Море 
все чаще штормит. А  север-
нее — в районе Геленджика и 
Анапы — 16 сентября сильный 
порывистый ветер. В Новорос-
сийске порывы ветра могут до-
стигать 25 метров в секунду.   

Жители центральных регионов еще могут полюбоваться золотой осенью. 

СНЯЛИ, 
И ВКЛАДНО

При этом по «ста-
рым» валютным вкла-
дам условия остаются 

прежними. Так, граждане могут 
снять со своих валютных сче-
тов, открытых до 9 марта 2022 
года, не более 10 тысяч долла-
ров США, или эквивалент этой 
суммы в евро, а средства сверх 
этой суммы можно получить в 
рублях.

Также, согласно предпи-
саниям ЦБ, банки не могут 
брать комиссию за выдачу ва-
люты со счетов и вкладов физ-
лиц. Этот запрет действовал 
и раньше, сейчас он продлен 
до 9 марта 2023 года. «Также 
до 9 марта 2023 года будет дей-
ствовать запрет на комиссии 
за конвертацию иностранных 
валют в доллары США и евро, 
если конвертация проводи-
лась для последующей выда-
чи средств», — подчеркивали в 
Банке России.

ЦБ вынужден был ограни-
чить снятие гражданами налич-
ной валюты со своих счетов, 
потому что из-за санкций суще-
ственно ограничено поступле-
ние наличной валюты в стра-
ну. При этом наличные долла-
ры и евро по-прежнему можно 
купить и в кассах банков (но 
только «свежепоступившие» 
после 9 апреля). Поэтому фак-
тическое наличие денег в кас-
се и тем более курс обмена ва-
люты зависит от конкретного 
банковского отделения.

«Банковские вклады в дол-
ларах и евро уже почти поте-
ряли практический смысл, так 
как имеют в большинстве сво-
ем отрицательные ставки. Ве-
роятно, они будут заменены 
вкладами в юанях, в меньшей 
степени в других дружествен-
ных валютах, имеющих слабое 
распространение даже сейчас», 
— допускает эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Дмитрий Бабин. Таких 
предложений, как следует из 
информации на сайтах россий-
ских кредитных организаций, 
больше десятка.

«В то же время психологиче-
ски, в силу исторического опы-
та, многие россияне по-преж-
нему считают иностранную 
валюту более стабильной, чем 
рубль. Поэтому часть граждан 
продолжат хранить сбереже-
ния в иностранной валюте», — 
указывает главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васи-
льев.  
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— Читайте также: 
что будет, если заклеить 
часть номера автомобиля
rg.ru/art/2375198

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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СПРАВКА «РГ»

В ноябре этого года исполняется 20 лет, как была учрежде-

на премия «Глобальная энергия». Ее инициаторами называ-

ют группу российских ученых во главе с Жоресом Алферо-

вым. Идея с самого начала была поддержана президентом 

России Владимиром Путиным, известными российскими 

компаниями и научным сообществом. Поддержана при 

важнейшем и принципиальном условии: обладателями на-

грады могут стать граждане любого государства. Лауреатам 

вручаются диплом, памятная медаль, золотой почетный на-

грудный знак и чек на денежную сумму. Размер премиаль-

ного фонда в 2022 году составляет 39 млн руб. 

Долговая рас-
писка сможет 
менять условия 
договора займа

ЭКСПОРТ Россия наращивает 
поставки газа в Китай

Поступательное 
снабжение

Сергей Тихонов

Не по своей воле сокращая по-
ставки газа в Европу, Россия 
ведет работу по наращиванию 
его экспорта на восток. Об этом 
заявил вице-премьер РФ Алек-
сандр Новак на «Российской 
энергетической неделе» (РЭН). 

В прошлом году по уже дей-
ствующему газопроводу «Сила 
Сибири» в Китай было постав-
лено 15 млрд кубометров газа. 
В 2023 году планируется — 
22 млрд кубометров, в 2027 г. 
выйдем на плановую загрузку 
газопровода — 38 млрд кубо-
метров.

По словам Новака, Россия 
будет и дальше развивать газо-
транспортную инфраструкту-
ру для поставок в Азию. Регион 
заинтересован в наших ресур-
сах. С Китаем уже подписан до-
говор о поставках еще 10 млрд 
кубометров газа в год по «Даль-
невосточному маршруту» с Са-
халина. Сейчас в стадии обсу-
ждения, а в ближайшее время 
начнется строительство части 
газопровода «Сила Сибири-2» 
на территории Монголии. Его 
общая мощность составит 50 
млрд кубометров в год.

Вице-премьер подчеркнул, 
что расширять экспортные воз-
можности России также можно 
за счет увеличения мощностей 
по производству сжиженного 
природного газа (СПГ). В 2021 
году было произведено около 
30 млн тонн СПГ. Также он от-
метил, что объединение газо-
транспортных систем запада и 
востока России позволит уве-
личить темпы газификации в 
восточных регионах страны, 
что увеличит потребление газа 
в стране приблизительно на 10 
млрд кубометров в год.

Что касается экспорта на-
ших углеводородов в Европу, 
Новак отметил, что Россия за-
нимала на этом рынке более 
20% по поставкам нефти и 40—
50% по поставкам газа. Где те-
перь ЕС будет брать недостаю-
щие ресурсы, не понятно.

Россия для Европы всегда 
была замыкающим поставщи-
ком. Мы не только поставляли 
самые дешевые энергоресур-
сы в Европу, но и всегда мог-
ли увеличить поставки сверх 
контрактных обязательств в 
осенне-зимний период, по-
скольку у нас существовала 
необходимая инфраструктура, 
и были свободные мощности для 
транспортировки и добычи. Кто 
теперь будет таким замыкаю-
щим поставщиком для Европы, 
никто не знает, отметил Новак.

Он напомнил, что по оцен-
кам главы «Газпрома» Алексея 
Миллера, на пике потребления 
зимой дефицит газа в Европе 
может составить до 800 млн ку-
бометров в сутки. «Посмотрим, 
как будет развиваться ситуация 
в осенне-зимний период. Может 
быть, европейскими политика-
ми, которые сейчас принима-
ют неразумные решения, будут 
сделаны другие выводы», — ска-
зал Новак. 

В отношении нефтяной от-
расли вице-премьер заострил 
внимание, на меры принима-
емые ЕС и США против экс-
порта энергоресурсов из Рос-
сии, которые дестабилизируют 
нефтяной рынок. Это касает-
ся и «потолка цен» на россий-
скую нефть. Цена должна скла-
дываться рыночным спосо-
бом, исходя из баланса спроса и 
предложения. Непонятно, отку-
да взялась цифра потолка — 60 
долларов за баррель, которую 
называют в США. Но это очень 
плохой прецедент.

«Подобные меры можно рас-
пространить на всю мировую 
торговлю. Это, как переход на 
госплан в объемах всей миро-
вой экономики. Если они этого 
хотят, те, кто принимает такие 
решения, то, наверное, этим 
людям нужно подумать о по-
следствиях. Они известны, мы 
их проходили. Это дефицит со-
ответствующих ресурсов (к ко-
торым применяется потолок — 
«РГ») и рост цен», — сказал Но-
вак.  
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ДЖОБС ВЕРНУЛСЯ 
Анна Белорусцева

Компания по преобразованию текста в речь создала под-
каст с вымышленными героями, которые болтают о на-
сущном благодаря способностям искусственного интел-
лекта. А первым звездным гостем стал Стив Джобс, кото-
рый умер 11 лет назад. В качестве фейкового собеседни-
ка основателя Apple инженеры выбрали комика Джо Ро-
гана. К слову, у американца действительно есть подкаст, 
в котором тот берет интервью у известных личностей. 
Воссоздать голос Рогана оказалось проще простого: ма-
шина проанализировала вышедшие выпуски шоу, а за-
тем сгенерировала вопросы и реплики. Над речью госпо-
дина Джобса разработчикам пришлось попотеть: в бе-
седе искусственный интеллект обращался к биографии 
и интервью предпринимателя, опубликованным в Сети. 
Тем не менее голос Джобса звучит менее реалистично.

Подставной Стив ловко импровизировал по ходу бе-
седы, хотя порой не стеснялся «воровать» целые цитаты 
у реального Джобса, рассуждая о секрете успеха корпо-
рации и неудачах конкурентов. Так, он в пух и прах рас-
критиковал Microsoft и заявил, что у его разработчиков 
совершенно отсутствует вкус — эту мысль бизнесмен 
высказал в интервью 1995 года. Задушевная беседа вы-
шла за рамки работы: участники подкаста обсудили пе-
риод в жизни Джобса, когда тот баловался наркотиками. 
 Напоследок они оставили тему роли технологий в жизни 
людей. Роботы поговорили о будущем искусственного 
интеллекта. Фейковый Стив заявил, что мир, несомнен-
но, движется к тому, 
что скоро маши-
ны заменят людей 
во многих сферах 
и оставят добрую 
половину населения 
без работы. Компью-
терного Рогана эта 
мысль не обрадо-
вала: идея захвата 
планеты гуманоида-
ми показалась ему 
зловещей, и он не 
на шутку перепо-
лошился за буду-
щее своих детей. 
Заботливый Джобс 
поспешил дать со-
вет чадам собесед-
ника: « Никогда 
не  доверяйте 
компьютеру».   

СКАНДАЛ Под Парижем полицейские избили протестующих старшеклассников 

Дубинки от Макрона 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Т
о, что произошло в ближ-
нем парижском пригороде 
Нантер перед входом в ли-

цей «Жолио Кюри», походило на 
события трехлетней давности, 
когда полицейские в столкнове-
ниях с «желтыми жилетами», не 
стесняясь, применяли весь арсе-

нал средств подавления — слезо-
точивый газ, дубинки, устрой-
ства, стреляющие резиновы-
ми пулями. Правда, на этот раз 
их «противниками» были стар-
шеклассники — ребята и девча-
та в возрасте от 15 до 17 лет. Им 
досталось от правоохранителей 
по первое число. Те же «демо-
кратизаторы», гранаты со сле-
зоточивым газом, скручивание 

рук и прочие силовые приемы. 
14 человек были арестованы, 
один лицеист попал в больницу 
с травмами.

Школьники, а их было нес-
колько сотен человек, собра-
лись утром перед зданием лицея 
уже во второй раз с тем, чтобы 
заявить о своей солидарности 
с учителем математики Каем 
Тереда. В лицее он пользовал-
ся авторитетом как среди лице-
истов, так и коллег-педагогов, 
проработав там более полутора 
десятка лет. Каких-либо вопро-
сов к нему по части профессио-
нальной компетенции не было, 
но, как сейчас выясняется, вы-
шестоящему начальству из си-
стемы школьного образования 
была не по нутру его обществен-
ная, а точнее, профсоюзная де-
ятельность. Месье Тереда был 
одним из руководителей лево-

го профсоюза SUD Education 
92 и часто выступал с разнооб-
разной критикой. Так вот в Нан-
тере решили избавиться от неу-
годного учителя, сначала от-
странив его на несколько меся-
цев от работы ради того, чтобы 
«улучшить социальный кли-
мат» в заведении, а после отпра-
вив в отдаленный район.

Учащиеся возмутились, их 
поддержали преподаватели, 
которые после побоища у стен 
лицея заявили о провокацион-
ном характере сосредоточения 
«чрезмерных» полицейских 
сил, что, по их убеждению, явно 
«не соответствовало мирному 
характеру» акции старшекласс-
ников. Более того, они назва-
ли расправу «исключительно 
жестокой». Следует отметить, 
что у школьников были и дру-
гие требования. В частности, 

они настаивают на том, чтобы 
вернули не так давно отменен-
ную практику помощи отстаю-
щим в выполнении домашних 
заданий. Лицеисты, а среди них 
немало ребят с арабскими кор-
нями, также выступают против 
ограничений, связанных с жен-
ской традиционной одеждой 
«абайя» — объемных длинных 
накидок, которые в отличие от 
хиджабов или бурок оставляют 
лицо открытым. Заметим, что по 
поводу этих облачений в стране 
идут оживленные дискуссии. 
Одни называют их неким рели-
гиозным знаком, другие ссыла-
ются на право жителей Франции 
носить любую одежду, не запре-
щенную законом, в отличие от 
«тотальной вуали» — мусуль-
манской паранджи, скрываю-
щей голову полностью.

События в Нантере вызвали 
бурную реакцию во Франции. 
Родители лицеистов из «Жо-
лио Кюри» устроили манифе-
стацию у полицейского комис-
сариата, куда упекли их детей. 
О своей солидарности заяви-
ли ведущие профсоюзы, в том 
числе Всеобщая конфедерация 
труда (ВКТ), «Форс увриер» 
(« Рабочая сила»), депутаты пар-
тии «Неподчинившаяся Фран-
ция» и другие.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Запад 
перестроит 
украинский 
ВПК 

КИЕВ ГОНЯТ 
В БЛОК 
Василий Федорцев

В НАТО готовят рассчитанный 
на десять лет план по восста-
новлению украинской обо-
ронной промышленности 
и приведению ее в соответ-
ствие с западными стандарта-
ми. Об этом сообщило издание 
Politicо, ссылаясь на высокопо-
ставленные источники в орга-
низации. По информации изда-
ния, уже на следующей неделе 
в Киеве должна состояться пер-
вая встреча, на которой будут 
обсуждать данную тему. При 
этом вопрос уже прошел пред-
варительную проработку вну-
три альянса. «Мы будем искать 
способы восстановить оборон-
ную промышленность Украи-
ны», — приводит Politico слова 
своего собеседника, указыва-
ющего на то, что основная суть 
плана заключается в том, что-
бы обеспечить полную совме-
стимость Украины с НАТО.

Речь, судя по всему, идет 
о реализации так называемо-
го Киевского соглашения по 
безопасности, проект которо-
го был опубликован в средине 
прошлого месяца. Документ, 
разработанный совместно быв-
шим генсеком НАТО Андер-
сом Фог Расмуссеном и руко-
водителем офиса украинского 
президента Андреем Ермаком, 
предполагает предоставление 
со стороны западных стран га-
рантий безопасности Украи-
не в виде, прежде всего, помо-
щи в повышении ее собствен-
ных оборонных возможностей. 

На днях то же Politico сообща-
ло, что Расмуссен провел серию 
встреч в европейских столицах 
и Вашингтоне, обсуждая, как 
дальнейшие поставки Украине 
вооружений, так и восстанов-
ление ее оборонной промыш-
ленности. «По словам Расмус-
сена, план, который он и Ермак 
представил Зеленскому, в дол-
госрочной перспективе сни-
мет давление с Европы и США 
по оснащению украинских во-
оруженных сил, поскольку 
восстановление разрушенной 
украинской промышленной 
базы позволит Киеву самостоя-
тельно обеспечить свою оборо-
ну», — писало издание. Именно 
в этом заключается основной 
смысл подготовленного Рас-
муссеном и Ермаком проекта 
соглашения, предполагающе-
го, что лучшей гарантией без-
опасности для Украины являет-
ся максимальная ее милитари-
зация.

Сейчас Украина в значи-
тельной степени полагается на 
внешние поставки вооруже-
ний, но, с точки зрения Запада, 
это является временным реше-
нием. Запасы военной техни-
ки и боеприпасов, в том числе 
советского производства, ко-
торыми располагают страны 
НАТО не бесконечны, и исчер-
пание возможностей становит-
ся все более очевидным. В этой 
связи западные эксперты и по-
литики уже давно говорят 
о необходимости активизации 
оборонной промышленности, 
указывая в том числе и на воз-
можности украинского ВПК. 

Отказываться от дальнейше-
го усиления украинской армии 
Запад, судя по всему, не наме-
рен даже в случае прекращения 
конфликта. Примечательно, что 
проект Киевского соглашения, 
по сути, сбрасывает основную 
нагрузку по его выполнению 
не на сам альянс, а на Евросо-
юз. Документ предполагает, что 
восстановление украинской 
оборонной промышленности 
и ее новые совместные проек-
ты с западными странами бу-
дут финансироваться в первую 
очередь за счет средств единой 
Европы — на основе собствен-
ной статьи о коллективной 
 обороне.  

ГЕОПОЛИТИКА В новой стратегии нацбезопасности США
сделан акцент на России и Китае

Угрожай и конкурируй

Игорь Дунаевский 

Р
оссия является для 
США угрозой, а Ки-
тай — основным долго-
срочным геополити-
ческим конкурентом. 
Такой подход закреп-
лен в новой версии 
стратегии националь-
ной безопасности Со-

единенных Штатов. Этот доку-
мент обновляется каждой аме-
риканской администрацией 
под свои приоритеты. Команда 
Джо Байдена собиралась пред-
ставить его еще в начале года, 
но публикацию перенесли из-
за изменений, связанных с кон-
фликтом на Украине.

В целом в 48-страничном 
документе доминирует под-
ход, обозначенный Байденом 
во время предвыборной кампа-
нии: хотя США якобы не хотят 
делить мир на блоки, но видят 
его именно как противостояние 
двух лагерей. В первый, условно 
называемый «демократиями», 
входят США и страны Запада, 
продвигающие формулу «миро-
порядка, основанного на прави-
лах». По другую сторону — «ав-
тократии», бросающие вызов 
этим правилам. Это Россия, Ки-
тай и другие недруги Америки.

«Эпоха, наступившая по-
сле холодной войны, завер-
шилась», — гласит стратегия. 
В этом она сходится и с оцен-
ками руководства России, но 

дальше взгляды не совпадают. 
В то время как Москва и Пекин, 
например, призывают к много-
полярному мироустройству, 
Белый дом уверен, что «мир как 
никогда нуждается в лидерстве 
Америки». Россия, по его оцен-
ке, представляет «непосред-
ственную угрозу», в то время 
как Китай является «единствен-
ной страной, у которой есть 
и намерение изменить миропо-
рядок, и все больше экономиче-
ского, дипломатического, воен-
ного и технологического влия-
ния для достижения этой цели».

Помимо геополитической 
конкуренции еще одна группа 
вызовов, на взгляд администра-
ции США, носит транснацио-
нальный характер — это измене-
ние климата, продовольствен-
ный кризис, энергопереход, ин-
фляция, распространение забо-
леваний, терроризм.

Примечательной в доку-
менте является попытка раз-
мыть границу между внутрен-
ней и внешней политикой США. 
Цель, которую ставит Байден — 
это не только «выиграть в кон-

куренции с Китаем и сдержи-
вать Россию», но и одновремен-
но залечить урон, нанесенный 
в последние годы демократиче-
ским институтам в самой Аме-
рике. Байден также призыва-
ет снижать зависимость стран 
Запада от конкурентов, в том 
числе ограничить инвестиции 
Китая и передачу ему новых 
технологий. Стратегия обозна-
чает курс на инвестиции в про-
мышленность и инновации, 
включая возврат производства 
полупроводников в США.

Но, несмотря на пафосные 
слова о демократии как главном 
источнике внутренней и внеш-
ней силы США, не забыл Байден 
и о традиционных методах. Аме-
рика планирует проводить свою 
линию в мире с опорой на тра-
диционные и новые альянсы, 
от НАТО до AUKUS. В стратегии 
также делается акцент на уско-
рение модернизации вооружен-
ных сил США и их разведыва-
тельного сообщества.

Вообще говоря, такие акцен-
ты могут показаться странным 
для президента от Демократи-

ческой партии, которая со вре-
мен Барака Обамы позициони-
ровала себя «партией мира», 
выступающей против зарубеж-
ных интервенций и за сокраще-
ние расходов на оборону.

Но лично Байдену эти под-
ходы никогда не были особенно 
близки. За десятки лет во внеш-
ней политике «голубем» он осо-
бо и не прикидывался.

Положения опубликованно-
го документа найдут продолже-
ние в стратегии национальной 

обороны от Пентагона, кото-
рая будет представлена в бли-
жайшие недели, а также в об-
новленных подходах к ядерно-
му оружию.

Советник президента США 
по национальной безопасности 
Джейк Салливан обещал, что 
будет сделан «шаг вперед к сни-
жению роли ядерного оружия 
в стратегии Америки».  

Аналитики отмечают, что США втя-
гиваются в одновременное проти-
востояние и с Россией, и с Китаем.

А К Ц Е Н Т

Наряду с лозунгами о силе демократии 
Джо Байден ускоряет модернизацию 
вооруженных сил и разведки США

А К Ц Е Н Т

Школьники собрались утром
перед лицеем, чтобы заявить
о солидарности с уволенным учителем 
математики 

Восстановление 
украинской ВПК 
будут
финансировать 
за счет средств 
Евросоюза 

Полиция применила против старшеклассников, заступившихся за учителя 
математики, весь силовой арсенал: от дубинок до слезоточивого газа.

Виртуальные Стив Джобс и Джо 
Роган (на футболке) порассуждали 
об искусственном интеллекте.
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И ДИПЛОМАТЫ, 
И АГРАРИИ
Владислав Шабловский

МГИМО уже не является строго дипломатическим уни-
верситетом, поскольку вуз ориентирован на макси-
мально широкий спектр международных исследований. 
Об этом заявил проректор МГИМО по развитию Ар-
тем Мальгин, выступая на церемонии открытия 14-го 
Конвента РАМИ и фестиваля Priority Fest. По словам 
Мальгина, ежегодно из стен университета выпускают 
1300 магистров, из которых непосредственно работать 
в МИД идут только 50—60 человек. В вузе на Вернадско-
го сразу пять фундаментальных треков — глобальные 
прикладные исследования, развитие русскоязычно-
го образования за рубежом, мировые аграрные рын-
ки, социально-экологическая трансформация (ESG), 
туристическая отрасль. В рамках своей «великолеп-
ной пятерки» МГИМО только в текущем году работа-
ет над 154 проектами. К слову, представитель МГИМО 
отдельно остановился на самом неожиданном пункте 
списка — про аграрные рынки. Это направление обрело 
стратегическую важность для МГИМО совсем недавно: 
в 2018 году университет запустил тесное взаимодей-
ствие с министерством сельского хозяйства и образо-
вал соответствующую научную кафедру. Плоды этой 
работы уже налицо: МГИМО, как на конвейере, начал 
успешно штамповать так называемых сельхозатташе — 
спецпредставителей минсельхоза за границей. 

Передовые позиции МГИМО в российской академи-
ческой среде символизируют два перекрестных меро-
приятия, которые и открывал проректор Мальгин. Их 
масштаб действительно впечатляет: они собрали поряд-
ка двух тысяч участников. Высокий статус обоих меро-
приятий подчеркивает солидный список приглашенных 
ораторов. Помощник президента РФ Андрей Фурсенко, 
замглавы МИД России Михаил Богданов, посол Египта 
в России Эль Нагари Назих — вот лишь малая часть авто-
ритетных спикеров, выступающих в эти дни в МГИМО. 
Сами заседания продлятся до 15 октября включительно. 

Особое внимание приковано к 14-му Конвенту Рос-
сийской ассоциации международных исследований 
(РАМИ), объединяющей под своими знаменами веду-
щих отечественных экспертов в сфере международных 
отношений. Главная тема Конвента звучит очень симво-
лично, под стать сложным международным реалиям — 
«Мир. За пределами привычного». Обсуждать непри-
вычное прибыл не только значительный десант россий-
ских исследователей, но и ученые умы из стран Европы, 
постсоветского пространства, Юго-Восточной Азии 
и даже Африки. К слову, в четверг «гвоздем программы» 
была конференция, посвященная взаимодействию Рос-
сии и АСЕАН.  

В БОЛГАРИИ СПОРЯТ 
О ГОГОЛЕ
Александр Гацак, «Российская газета», София

Председатель болгарской партии евроскептиков «Воз-
рождение» Костадин Костадинов с иронией отреагиро-
вал на прозвище Копейкин, выдуманное прозападни-
ками за отстаивание им пророссийской политической 
позиции. Он указал, что капитан Копейкин является 
благородным персонажем повести Николая Гоголя 
«Мертвые души», «революционером, а не разбойни-
ком». Как отметил Костадинов, во времена Османской 
империи болгарских повстанцев тоже пытались запи-
сать в разбойники и сепаратисты. Лидер «Возрожде-
ния» напомнил, что Гоголь — это русский, а не укра-
инский писатель. По его словам, если следовать из-
вращенной логике возмущенных этим утверждением 
лиц, то и «Сталин — грузинский политик, а Гитлер — ав-
стрийский государственный деятель». Костадинов ре-
комендовал своим оппонентам ознакомиться с твор-
чеством Гоголя и поблагодарил «американские сточ-
ные каналы, известные как СМИ» за черный пиар.  

В МИРЕ
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На сайте посольства США в Москве размещено приглашение педагогам 

из РФ к участию в так называемых Летних институтах по американистике. 

На фоне устойчивого западного тренда на «отмену» нашей страны и рос-

сийской культуры такое благожелательное отношение американцев 

к преподавателям из РФ не может не вызывать удивления. Судя по объяв-

лению, представители США набирают три группы по 20 человек, которые 

должны состоять из опытных педагогических кадров «на этапе роста сво-

ей карьеры, как правило, в возрасте от 30 до 50 лет». В курсах могут участ-

вовать не только учителя, но и администраторы, инструкторы, разработ-

чики учебных программ и авторы учебников. Организаторы заверяют, что 

содержание программы будет включать «исследование истории и эволю-

ции институтов и ценностей США в широком смысле». Вишенкой на торте 

станет недельное турне в один из американских регионов, что позволит 

россиянам лучше узнать «культурное, географическое и этническое раз-

нообразие Америки». Правда, остается вопрос: какого рода ценностям 

будут учить наших педагогов за счет налогоплательщиков из США? 

В открытую не говорят, но нельзя исключать, что речь пойдет о навязыва-

нии догм о размытии гендерных границ, американской исключительно-

сти, фальсификации истории Второй мировой войны или пропаганде не-

традиционных отношений — всем том, что активисты навязывают сегодня 

американскому обществу. Чем не «пирожки», которые раздавала на укра-

инском Майдане замгоссекретаря США Виктория Нуланд в 2014 году...

Подготовил Александр Ленин
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛАБОРАТОРИЯ Ученые 
создают уникальные 
чернила для биопринтера

Кожу 
напечатают

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

Ученые Центра НТИ «Бионическая инженерия в меди-
цине» Самарского государственного медуниверситета 
(СамГМУ) разрабатывают новые биочернила для пе-
чати кожи, хрящевой и костной ткани человека на 3D-
принтере.

Медики рассчитывают, таким образом, открыть но-
вые направления в лечении ряда заболеваний опор-
но-двигательной системы, тяжелых и распространен-
ных повреждений кожи. У разработанных в Самаре 
биочернил для 3D-печати есть преимущество перед су-
ществующими аналогами — они будут созданы на осно-
ве первичных культур клеток человека.

— Биочернила можно получить из жировой ткани, 
зубной пульпы, костного мозга и аутологичных биони-
ческих материалов — как основы тканевых конструк-
ций. За счет того, что мы используем человеческие 
клетки и биоматериалы, максимально близкие по 
структуре и составу к человеческим тканям, риск не-
приживаемости сводится к минимуму, — уточнила ру-
ководитель Центра НТИ в СамГМУ Лариса Волова.

Для хранения биоматериалов специалисты универ-
ситета создадут мастер-криобанк клеток и усовершен-
ствуют существующий банк тканей. Кроме того, пла-
нируется проведение доклинических исследований 
напечатанных конструкций, а также непосредственно 
материалов для 3D-биопечати.

— Применение технологий 3D-биопринтинга поз-
волит нам совершить качественный скачок в ре-
конструкции различных органов, что в конечном сче-
те позволит повысить качество и продолжительность 
жизни тысячам россиян, — отметил ректор СамГМУ 
Александр Колсанов.

Разработку биочернил ученые планируют завер-
шить уже в следующем году.  

РАКУРС  В России и США 
одновременно вышли 
работы по урологии

Роботы 
без прописки

Ирина Краснопольская

Без удивительных совпадений было бы, наверное, 
скучно. Расскажу об одном.

 Два дня назад главный уролог Минздрава России 
академик РАН Дмитрий Пушкарь преподнес мне в по-
дарок только что вышедшую в Россию книгу. Ее назва-
ние привожу полностью: «Национальное руководство. 
Робот-ассистированная урология». У книги два автора: 
сам Дмитрий Юрьевич и его молодой коллега Констан-
тин Колонтарев. Авторство не случайное.

 Пятнадцать лет назад, в ноябре 2008 года, я писа-
ла о впервые проведенной в московской больнице № 
50 операции по удалению пораженной болезнью пред-
стательной железы с использованием робота. Провел 
ее постоянный автор и эксперт «РГ», тогда еще не ака-
демик, уролог Дмитрий Пушкарь. А Колонтарев — это 
важно — совсем новое поколение ученых-медиков. Тех, 
кто не мыслит жизнь без роботов, роботехнологий. И 
он тоже участвовал в этой операции.

 Не забыть, как в операционной, которая поразила 
своей необычностью, количеством «нестерильного на-
рода», была долгая овация по поводу успешного дебю-
та Робота Да Винчи в нашей стране. Во время той опе-
рации как-то умудрились не заметить, что на ней при-
сутствовал один из самых известных американских 
хирургов-урологов Випул Патель из Флориды. Между 
тем с той поры две знаменитые клиники — российская 
и американская — сотрудничают и дружат. Это отра-
жается и на научной, и на практической деятельности 
коллективов.

 Кстати, через несколько лет после исторической 
операции тогдашний президент РАН Юрий Осипов 
пригласил профессора Пателя в Россию для научно-
го доклада. Американский ученый, врач был избран 
иностранным членом РАН. И, как сказал мне Дмит-
рий Юрьевич, Випул гордится этим званием. Всегда и 
сейчас.

 И вот у меня на столе красиво изданная российская 
книга. Освещены все аспекты робот-ассистированной 
урологии. Удивительное пособие для врачей и студен-
тов медицинских вузов. Но бывает же так: независимо 
от этой работы почти одновременно в США на англий-
ском языке выходит подобное руководство под редак-
цией Випула Пателя. А Дмитрий Пушкарь — соавтор 
этого мирового уровня труда. 

 — Дмитрий Юрьевич, на сей раз нам нужен не ме-
дицинский комментарий, — обращаюсь к академику 
Пушкарю. — В наше время такое совпадение может по-
казаться невероятным.

 — Именно показаться, — отвечает Дмитрий Юрье-
вич. — Не далее как в этом году Випул Патель пригласил 
нас принять участие в написании руководства. Мы, 
естественно, согласились. И спустя несколько месяцев 
книга вышла в свет. Пока в США. Но не исключено, что 
очередной выпуск издания состоится в России. В то же 
самое время наш американский друг, европейские ли-
деры, занимающиеся роботосистемами в урологии, 
высоко оценили наше национальное руководство. Со-
трудничество продолжается. Оно вне политики. 

И так будет всегда. Потому что врачебная помощь 
не знала и не знает границ. Это в традициях не только 
российской, но и лучшей мировой медицины.  

АКТУАЛЬНО 

Врачи 
Приангарья 
впервые 
пересадили 
сердце

СНОВА БЬЕТСЯ

Ирина Штерман, 
«Российская газета», Иркутск

Врачи Иркутской областной 
клинической больницы вме-
сте со специалистами Научно-
го центра трансплантологии и 
искусственных органов имени 
Шумакова выполнили первую 
трансплантацию сердца в При-
ангарье. Пациент находится в 
стабильном состоянии. 

 Подготовка к транспланта-
ции сердца велась несколько 
лет: было приобретено обору-
дование, врачи прошли обуче-
ние на базе ведущих федераль-
ных центров. Работу иркутских 
коллег высоко оценили настав-
ники из Москвы.

 — Операция прошла плано-
во, — сообщил сердечно-сосу-
дистый хирург центра имени 
Шумакова Григорий Акопов. 
— От нас в Иркутск вылетели 
я, Виталий Попцов, стабиль-
но участвующий в открытии 
региональных программ, и Ва-
лерий Хатуцкий. Команда Ир-
кутской областной клиниче-
ской больницы, задействован-
ная в операции, состояла более 
чем из десяти специалистов. 
Все они большие молодцы, от-
лично себя проявили. Уверен, 
что в ближайшей перспективе 
они самостоятельно будут вы-
полнять эти операции.

 Напомним, в августе, во 
время визита в Иркутск глав-
ный внештатный специа-
лист-трансплантолог Минздра-
ва России академик РАН Сергей 
Готье обсудил с губернатором 
области Игорем Кобзевым и 
Алексеем Шелеховым, осуще-
ствляющим полномочия мини-
стра здравоохранения региона, 
возможность проведения пер-
вой пересадки сердца, разви-
тие и расширение программы 
трансплантации органов. 

Пересадки органов в Ир-
кутской области выполняют-
ся с 2003 года. Проведено 216 
трансплантаций почек и 46 
трансплантаций печени. А вот 
теперь пересажено сердце. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Спасли 
пациента 
с редкой 
патологией

В РЕЖИМЕ  3D

Наталья Граф, 
«Российская газета», Кемерово

В Кузбасскую областную кли-
ническую больницу имени Бе-
ляева мужчина поступил с жа-
лобами на сильные боли в жи-
воте. Обследование выявило 
редчайшую патологию — дивер-
тикул мочевого пузыря. Одна 
из его стенок выпячивалась в 
виде мешочка.

— Если совсем просто, то 
у человека появился второй 
мочевой пузырь, — рассказа-
ли «РГ» в больнице. — Отсюда 
все негативные последствия, 
включая инфекционное вос-
паление.

По словам местных уроло-
гов, это всего второй подобный 
случай в их практике. Такая па-
тология может никак себя не 
проявлять долгие годы, а мо-
жет стать причиной тяжелых 
осложнений и даже угрожать 
жизни. Проблему было необхо-
димо решать радикально. В уда-
лении дивертикула мочевого 
пузыря есть риск пересечь мо-
четочник. Однако опытным хи-
рургам помогала «умная» тех-
ника. Визуализация в режиме 
3D позволила свести эти риски 
к минимуму.

— Уникальность в том, что у 
нас все больше операций мало-
инвазивным способом, — пояс-
няет заведующий урологиче-
ским отделением, заслуженный 
врач РФ Александр Соловьев. 
— 97% от всего объема вмеша-
тельств — это лапароскопиче-
ские. В данном случае мы также 
через небольшие проколы уда-
лили «мешочек», и через пять 
дней пациент уже дома.

Урологи обещают, что уже 
через месяц пациент сможет 
полностью вернуться к своей 
обычной жизни без каких-ли-
бо ограничений. Боли и рези 
уже больше его не беспокоят. А 
после реабилитации мужчина 
сможет полноценно работать, 
заниматься спортом и физиче-
ским трудом.

Пять лет назад Кузбасс стал 
первой площадкой за Уралом 
для проведения эндоурологи-
ческих и лапароскопических 
операций в 3D-формате. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Георгий Костюк: 
Как защитить себя от стресса

Интернет-гигиена?

Ирина Краснопольская 

Ч
т о  т а к о е  и н т е р -
нет-гигиена и зачем 
она нужна? Почему 
так важны тридцать 
минут сна до полу-
ночи? Как сохранить 
душевное здоровье? 
Об этом сегодня бе-
седуем с главным 

психиатром Москвы профессо-
ром Георгием Костюком.

Георгий Петрович, вы знае-
те, что законодатели предла-
гают создать специальный 
регистр для психически боль-
ных. То есть люди, у которых 
есть те или иные отклонения в 
психическом здоровье, должны 
войти в этот регистр и соот-
ветственно должны быть под 
постоянным медицинским на-
блюдением, да и не только ме-
дицинским. В этом есть резон? 
Хотя бы потому, что недавние 
трагические события в ижев-
ской школе показали: виновник 
трагедии — психически боль-
ной человек. Причем об этом 
было известно, диагноз был по-
ставлен давно, однако никакого 
контроля над поведением это-
го человека, очевидно, не было. 
Он даже сумел приобрести ору-
жие. Кажется, в былые време-
на — советские — такие люди 
были под контролем медиков? 
И не только медиков, но и пра-
воохранительных органов. Ваш 
комментарий?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: По поводу случив-
шегося в Ижевске мы еще пока 
имеем очень мало информации 
для того, чтобы рассматривать 
ситуацию предметно. Что каса-
ется предложений по созданию 
регистров, реестров, то оно не-
новое. И, кстати, в советские 
времена такого тоже не было. 
Может, по причине отсутствия 
современных цифровых возмож-
ностей. 

Регистр сам по себе мало что 
нам дает. Пациенты, страдаю-
щие тяжелыми психически-
ми расстройствами, подлежат 
диспансерному наблюдению. 
Список таких пациентов есть 
в каждом психоневрологиче-
ском учреждении. Их лечение 
на контроле. Сам факт диспан-
серного наблюдения предпола-
гает проактивную позицию вра-
ча-психиатра, когда он не нахо-
дится в ожидании: придет к нему 
пациент или не придет. А он сам 
к нему идет, если тот выпадает 
из поля зрения. А если есть осно-

вания для тревоги, опасений, то 
привлекает правоохранитель-
ные органы.

Звучит красиво. Но вы уверены, 
что подобное есть повсемест-
но? Ведь статистика посто-
янно напоминает, что очень 
многие преступления — не та-
кие трагические, как в Ижев-
ске, но… Скажем, грудного 
младенца оставили на улице. 
Ребенка выбросили с балкона. 
Любимую женщину зарезали 
рядом с домом… Как такому 
противостоять?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Сначала о стати-
стике: у вас ложное впечатление. 
Как раз статистика говорит об 
обратном. Другое дело, что каж-
дый случай, когда его виновни-
ком оказывается душевноболь-
ной человек, очень широко осве-
щается, обсуждается, задевает 
каждого за живое. И создается 
впечатление, что только такие 
случаи и происходят. На самом 

деле среди душевнобольных 
преступников меньше, чем сре-
ди здоровых. И даже наоборот: 
именно психически нездоровые 
люди чаще становятся объекта-
ми преступных действий других, 
психически здоровых лиц. Осо-
бенно пожилые люди с явления-
ми когнитивных нарушений. 

Но надо заметить, что, к со-
жалению, в состоянии психоза 
люди действительно иногда со-
вершают общественно опасные 
деяния. И эти люди признаются 
невменяемыми и подлежат при-
нудительному лечению по поста-
новлению суда.

Проще говоря, к ним относят-
ся снисходительно, потому 
что любой тюремный срок — 
это более сильное наказание, 
нежели принудительное ле-
чение.

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Согласен. Тем бо-
лее что хоть и принудительное, 
но все-таки лечение, а не нака-
зание. Здесь надо понимать, что 
наличие диагноза психического 
расстройства автоматически не 
исключает ответственности че-

ловека за совершаемые поступ-
ки. Об этом нужно помнить всем, 
в том числе и тем людям, кото-
рые попадают в поле зрения пси-
хиатра. Лишь тяжелые расстрой-
ства непосредственно в момент 
совершения деяния могут ис-
ключать вменяемость, а следо-
вательно, и юридическую от-
ветственность за этот поступок. 
Но речь идет о небольшом числе 
подобных вещей.

 Георгий Петрович, уйдем от 
крайностей. Как все-таки в 
наше время избежать стрес-
са? Вот еще одно веяние. Рез-
ко увеличилось число не толь-
ко мужчин, но даже женщин, 
которые хотят сдать в банк 
хранения свой репродуктив-
ный материал. Раньше в этой 
области был дефицит. Можно 
понять и тех, и других. Муж-
чины хотят обзавестись некой 
«страховкой». Женщины тре-
вожатся, что, к примеру, из-за 

карьеры или по другой причине 
уходит фертильный возраст, 
беременность откладывает-
ся. И поэтому надо сохранить 
репродуктивный матери-
ал, чтобы в лучшие времена 
стать родителем…

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Не являюсь спе-
циалистом по демографии, но о 
проблемах с рождаемостью го-
ворят давно. Созданы специ-
альные программы поддержки. 
Они показали свою эффектив-
ность. Проблема в последние де-
сятилетия характерна для всех 
стран европейского региона. И 
естественно, если люди, думая 
о будущем, предпринимают ка-
кие-то шаги и не хотят быть по-
следними, хотят оставить после 
себя нечто весомое, продолже-
ние своего рода... Наверное, нуж-
но постараться в правовом поле 
упростить и сделать более про-
зрачным сам процесс сдачи ре-
продуктивного материала. 

Мы с вами говорим пока о 
крайних случаях. Но жизнь-то 
состоит все-таки не из них. И 
надо постараться сохранить себя 
в это стрессовое время.

Согласна. Но как? Как сохра-
нить душевное здоровье? Только 
не говорите, что общего рецеп-
та нет. Это мы и сами знаем. 
И все-таки как быть?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Не согласен! Как 
раз общие рецепты есть. И в 
основном они идут от нас, психи-
атров, психологов. Могу расска-
зать, как лично я стараюсь не 
впасть в уныние. 

 Расскажите!
ГЕОРГИЙ КОСТЮК: В наше цифровое 
время бесконечный, неконтро-
лируемый, а иногда деструктив-
ный поток информации стано-
вится основным источником 
многих наших стрессов. Очень 
важно максимально ограничить 
себя от этого пагубного воздей-
ствия. Интернет-гигиена, о кото-
рой говорят, это не пустые слова.

 Недавно была в Большом те-
атре. Балет «Дон Кихот». 
Новая постановка на старой 
сцене. Аншлаг. Много молодых, 
даже детей (раньше их на ве-
черние спектакли не пропуска-
ли). Спектакль начинается. 
Предупреждение о том, чтобы 
отключить мобильные теле-
фоны уже прозвучало. Однако в 
зале полно огоньков от мобиль-
ников, планшетников. Рядом 
со мной в ложе 12-летняя де-
вочка. Она не отрывает глаз 
от телефона, нажимает там 
какие-то кнопки. Спрашиваю 
у нее: как спектакль? Не от-
рываясь от экрана, отвеча-
ет: «Интересно». Овация по-
сле спектакля была вполне до-
стойная. И какая тут интер-
нет-гигиена?
Георгий Костюк: Вот поэтому 

мы и говорим о том, что необхо-
димо помнить, как вы, возмож-
но, сейчас скажете, прописные 
гигиенические истины и следо-
вать — пусть прописным — прави-
лам. Да, да! И в театре, и молодые 
люди на свидании обнимаются, 
а в руках у них мобильные теле-
фоны. Это данность, и призывать 
уйти от этого, наверное, беспо-
лезно. Но ограничить бесконеч-
ный поток часто ненужной ин-
формации необходимо.

Как?
ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Только через само-
ограничения. Никакие запрети-
тельные меры здесь не работают.

Вот к вам на прием пришла 
молодая женщина, кото-
рая круглосуточно не может 
расстаться с телефоном…

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Я ей посоветую сна-
чала выключать телефон на один 
час, потом на два часа. Потом 
утром и вечером, а потом вклю-
чать его на несколько часов.

Вы сами это практикуете? 
Вот мы сейчас беседуем, мо-
бильный лежит рядом. И вы 
без конца на него отвлекаетесь. 
Хотя разговор, возможно, из 
уважения ко мне, откладыва-
ете. Но, убеждена, как только 
мы закончим беседовать, вы 
начнете общение по телефону, 
по пропущенным звонкам.

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Выполняя свои 
функции главного психиатра, я 
не могу не отвечать на звонки. 
Я ведь сейчас говорю о беспре-
станном просмотре информа-
ции в смартфоне. Пропущенные 
звонки, разговоры с близкими, 
деловые разговоры — это одно. А 
постоянное «залипание» в соци-
альных сетях, в «Дзене», в «Юту-
бе» — это другое. Вот от чего нуж-
но себя ограждать.

Сколько времени в день вы ви-
сите на телефоне?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Немного. Утром, 
по пути на работу, проглядываю 
новости. Вечером успеваю про-
смотреть деловую переписку и 
опять ленту новостей.

Вот прочли в интернете с 
утра неприятную для вас ин-
формацию. Как быть, чтобы 
не сойти с ума?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Необходимо пони-
мать, что любая информация по-
дается намеренно заостренно, 
чтобы привлечь внимание чи-
тателя. Заголовки всегда звучат 
очень ярко, агрессивно. Поэтому 
надо более критично относиться 
не только к подаче подобной ин-
формации, но и к ее источникам, 
авторам. 

Среди других общих реко-
мендаций — абсолютно необхо-
димо полноценно высыпаться. 
При этом нужно действовать по 
формуле: засыпать сегодня, про-
сыпаться завтра. Считайте, что 
каждые 30 минут сна до полуно-
чи засчитываются за час здоро-
вого сна. И это, может быть, одно 
из самых главных правил. Не мо-
жете в течение нескольких ночей 
подряд заснуть? Не тяните с об-
ращением к специалисту. Совре-
менные безопасные средства по-
могут вам наладить полноцен-
ный сон. 

Никто не отменял физиче-
скую активность. Очень помо-
гают отвлечься игровые виды 
спорта.

У меня вошло в привычку: 
прежде чем отключиться в 
сон, я в планшетнике раскла-
дываю пасьянс. Иногда с перво-
го раза не сходится. И я повто-
ряю до тех пор, пока пасьянс не 
получится. Это навязчивость 
или нормальная привычка?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: При некоторой 
внешней схожести навязчи-
вость отличается тем, что чело-
век пытается отказаться от нее 
— и не может. В вашем случае это 
привычка, которая помогает ус-
нуть. Что совсем неопасно, даже 
хорошо.

 Признаюсь, в последнее вре-
мя к нам обращаются замет-
но чаще. Это, с одной стороны, 
огорчает: соискателей психиа-
трической помощи становится 
больше. Но, с другой стороны, 
радует, что нас перестают бо-
яться. Страхов в нашей жизни 
предостаточно. Надо умно к ним 
приспосабливаться, чтобы жить 
дальше. Жизнь же продолжается. 

 Вот я принес вам приглашение 
на открытие памятника извест-
ному меценату, государствен-
ному и общественному деятелю 
Николаю Александровичу Алек-
сееву. Он не дожил до двадцатого 
века семь лет. И на свои деньги, 
понимая важность психическо-
го здоровья, построил в Москве 
больницу, которую многие зна-
ют как больницу имени Кащенко. 
Но уже давно она по справедливо-
сти носит имя Алексеева. И в день 
его 170-летия со дня рождения по 
инициативе трудового коллек-
тива мы открываем памятник на 
территории нашей Алексеевской 
больницы. Может, кто-то скажет, 
что подобные мероприятия сей-
час не совсем уместны. Убежден: 
уместны! Прошлое надо помнить. 
Тем более такое, которым можно 
гордиться.

Согласна. Без прошлого нет бу-
дущего. 

Как не сойти с ума в этом безумном 
мире.

Георгий Костюк: Интернет-гигиена, о которой говорят, — это не пустые слова.

А К Ц Е Н Т

Каждые тридцать минут сна до полуночи 
засчитываются за час здорового сна. 
И это, может быть, одно из самых глав-
ных правил

Члены Российской академии наук, коллеги и друзья — амери-
канский уролог Випул Патель (слева) и наш Дмитрий Пушкарь.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Инесса Доценко, 
«Российская газета», Хабаровск

Л
ососевая путина 
практически завер-
шена. Еще продол-
жается  лов  кеты 
н а  К у р и л а х ,  н о 
большой прибав-
ки к общим цифрам 
он уже не даст. Ре-
зультат «красной» 

рыбалки хуже ожидаемого — 
266,9 тысячи тонн против 322 
тысяч прогнозных. В основном 
из-за того, что для Камчатки, 
на которую обычно приходит-
ся больше половины дальневос-
точного вылова, путина оказа-
лась проблемной.

Хватит ли лосося, чтобы на-
полнить российский рынок 
доступной по цене продукци-
ей? «То, что поймали меньше 
прогнозируемого, конечно, ска-
жется на ценовой политике в от-
ношении красной рыбы, — при-
знает президент Ассоциации 
рыбопромышленных предприя-
тий Сахалинской области Мак-
сим Козлов. — Сегодня, напри-
мер, производители реализуют 
горбушу по цене от 200 рублей 
за килограмм. Кета, кижуч, дру-
гие виды — дороже. В торговых 
сетях стоимость выше».

Назвать рыбу дешевой уже 
нельзя: на Камчатке цена ки-

лограмма мороженой кеты еще 
недавно была 250—300 рублей. 
Сейчас этой рыбы в продаже 
мало, а ее оптовая цена — 320 
рублей за кило. В Хабаровске 
мороженую горбушу в магази-
нах предлагают минимум по 
280—290 рублей за килограмм, 
а вот кету — по 370—490. «Поче-
му такой разброс цен по кете? 
Да ведь она разная, — объясня-
ет Екатерина, продавец на Ха-
баровском центральном рын-
ке. — Кета-серебрянка, вылов-
ленная в море, дороже. Та, ко-
торая зашла в реки, уже обрела 
брачный нерестовый окрас, де-
шевле. Но на вкус она не хуже». 

Цены «кусаются» везде. В 
Екатеринбурге, например, ту 
же кету, правда, не очень то-
варного вида, можно купить на 
СберМегаМаркете по 400 руб-
лей за килограмм. А вот краси-
вые стейки весом 600 граммов 
идут по 360 рублей. В Моск-

ве кету потрошеную, без голо-
вы предлагают за 1843 рубля 
— в такую цену обойдется рыб-
ка весом 2,5 килограмма, то 
есть по 737 рублей кило. Есть 
и стейки: полукилограммовая 
упаковка — 300—400 рублей.

По словам президента Все-
российской ассоциации ры-
бопромышленников (ВАР-
ПЭ) Германа Зверева, с учетом 
конъюнктуры рынка дефици-
та тихоокеанских лососей для 
потребителя не ожидается. Но 
как не допустить запредельно-
го роста цен? В сентябре Росры-
боловство предложило закрыть 
с этой целью экспорт красной 
рыбы и икры. Окончательного 
решения еще нет, но реакция 
последовала. Руководители от-
раслевых ассоциаций говорят о 
том, что зарубежные контрак-
ты уже разрываются. 

Как утверждает президент 
Ассоциации предприятий рыб-

ной отрасли Хабаровского 
края Сергей Рябченко, «цены 
после такого заявления регу-
лятора уже подскочили про-
центов на 20». «Мы направили 
свои возражения против введе-
ния запрета на экспорт лососе-
вых в Минсельхоз России», — 
говорит Герман Зверев. 

По его словам, на самом деле 
экспортные поставки лососе-
вых в 2022 году не превышают 
десяти процентов общего вы-
лова: «При этом их финансо-
вая эффективность снизилась 
на 44 процента по отношению 
к 2021 году. Сравнительный 
анализ отпускных цен на крас-
ную рыбу показал, что вывод 
о «давлении» экспортных по-
ставок на внутренние цены не 
подтверждается статистикой». 

Есть еще один нюанс. Добы-
ча горбуши — самого массово-
го и доступного вида красной 
рыбы — ориентирована в пер-
вую очередь на внутренний ры-
нок, туда идет более 85 процен-
тов улова. 

ВАРПЭ выступает за сба-
лансированный подход к регу-
лированию рынка лососевых. 
«В премиальном сегменте это-
го рынка (семга, кижуч) на-
блюдается дефицит и перегрев 
цены: это как раз можно купи-
ровать корректировкой уровня 
импортных пошлин. В средне-
ценовом — стоит подумать над 
расширением программы суб-
сидирования перевозок рыбо-
продукции по железной доро-
ге, включив в нее горбушу», — 
подчеркивает Герман Зверев. 

А К Ц Е Н Т

На Дальнем Востоке назвать рыбу 
дешевой уже нельзя: в торговой сети 
Хабаровска цена килограмма 
мороженой кеты — 370—490 рублей

С 13 октября две «Ласточки» стали ходить по маршруту Керчь — Анапа через Крымский мост по три рейса в сутки. Время в пути — 2 часа 30 минут. Ранее эти поезда вместе с бригадами 
были переведены работать на полуостров из Москвы. «Впервые проехал по Крымскому мосту. Очень рад, что оказался в Крыму, хотелось бы остаться здесь работать», — отметил маши-
нист «Ласточки» Алексей Кислый.

РЕСУРСЫ Нужно ли запрещать экспорт, чтобы заполнить 
прилавки доступной красной рыбой?

Приключения лосося
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АВТОПРОМ В Тольятти 
сварили первые кузова 
Lada Vesta

Наладили

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Тольятти

АвтоВАЗ частично перенес производство Lada Vesta 
с площадки в Ижевске на линии в Тольятти. Вчера на 
автозаводе уже сварили несколько кузовов этой попу-
лярной модели.

Первый кузов отправился на проверку геометрии. 
Также его проверят и в других контрольно-измери-
тельных и испытательных лабораториях. Сварка ку-
зова — часть пусконаладочного процесса. Отладка всех 
этапов производства будет идти вплоть до дня старта 
серийного производства нового поколения Vesta, ко-
торый намечен на первое полугодие 2023-го, сообщи-
ла вчера компания. 

Напомним, вопрос переноса производства модели 
в Тольятти был решен в августе — это было необходимо 
для обеспечения загрузки мощностей АвтоВАЗа и обес-
печения темпа производства модели, достаточного для 
удовлетворения спроса. Стоит отметить, что инвести-
ции в перенос производства Lada Vesta из Ижевска на 
завод в Тольятти составят около миллиарда рублей.

По словам главы АвтоВАЗа Максима Соколова, 
проект по выпуску модели на этой площадке выйдет 
на рентабельность в конце следующего года. Напо-
мним, дилеры получили ограниченную партию Lada 
Vesta нового поколения летом. Ее собрали из остав-
шихся у производителя комплектующих. 

Тем временем завод продлил шестидневку до кон-
ца декабря 2022 года. В сентябре автопроизводитель 
реализовал на российском рынке 20 641 автомобиль 
Lada — это на 20,1% больше, чем год назад. По итогам 
девяти месяцев 2022 года российские дилеры марки 
продали 123 765 машин — это на 54% ниже показателя 
за аналогичный период прошлого года. По итогам года 
АвтоВАЗ выпустит примерно 140 тысяч автомобилей. 
План выпуска на следующий год 500 тысяч машин, по 
неофициальной информации, может быть скорректи-
рован до 400 тысяч. 

РАКУРС В Центре 
реабилитации диких 
животных Москвы 
поселился дикий котенок

Лев шестой

Ирина Огилько

Нового питомца попросила забрать на реабилитацию 
прокуратура города Дмитрова Московской области. 
Откуда там взялся дикий большой кот и что его ждет 
дальше, выяснил корреспондент «РГ».

В конце весны — начале лета в соцсетях стали появ-
ляться странные кадры: львенок на фоне деревенско-
го дома нюхает незабудки, кувыркается на цветочной 
поляне, бегает среди дворовых собак. Снимки были 
сделаны в деревне Телешово Дмитровского района, где 
необычного четве-
роногого друга по-
селил один из жи-
телей. К слову, на 
жителя и так часто 
писали жалобы, то 
за дебош, то за пьян-
ки, то за езду в не-
трезвом состоянии. 
А тут он еще и за-
вел себе странную 
кошку. Поселил ее в 
старом вагончике, 
рядом со своим домом, обнес «вольер» сеткой. Соседи 
старались обходить это хозяйство стороной, а в часы 
прогулок лохматой кошки не выходить на улицу, да и 
детей не пускать. Дело в том, что сначала хозяин водил 
Симбу на поводке, а потом, как принято в российских 
деревнях, начал просто отправлять питомца в свобод-
ный выгул. Закончилась вольготная жизнь африканца 
в середине сентября, когда от односельчан владельца 
большой кошки посыпались письма в прокуратуру. 

«История простая, в рамках реагирования на об-
ращения граждан прокуратура Дмитрова изъяла 
львенка и обратилась с просьбой принять его в наш 
центр, — рассказал «РГ» начальник отдела сохранения 
биоразнообразия департамента природопользования 
и охраны окружающей среды Москвы Сергей Бурми-
стров. — Львенку сейчас около 7 месяцев, он в хоро-
шем состоянии, видно, что был домашний. Как у всех 
подростков, у него есть царапинки, но для котов это не 
страшно, тем более для тех, кто бегает и прыгает». 

Как отмечает Бурмистров, лев был приобретен не-
давно, а значит, незаконно. Ведь в России уже два года 
действует закон, запрещающий дома держать хищни-
ков, например, пум, крокодилов, львов. Поэтому рано 
или поздно, но зверя бы изъяли, раз он содержится 
дома, а не в специальном питомнике или зоопарке.

«Сейчас он осваивается, еще и недели у нас не жи-
вет. Любая кошка, неважно, домашняя или дикая, неде-
ли 2—3 привыкает, — продолжает Бурмистров. — Видно, 
что он напуган, но с ним работают, его успокаивают, 
с ним играют сотрудники центра. Потом это пройдет, 
ведь у него начнут играть гормоны, и к двум-трем го-
дам он станет совсем другим животным, может по-
явиться агрессия даже к тому, кто кормит. Именно 
поэтому владельцы часто стараются избавиться от 
взрослеющей кошки, или к трем годам просто запира-
ют в клетку и сами туда не ходят, и зверя не выпускают, 
поскольку это опасно».

Содержать такого питомца накладно. Сейчас Сим-
ба съедает в сутки 6—7 кг говяжьего мяса, а через пару 
месяцев ему надо будет давать до 10 кг. Для государ-
ственного центра траты на еду питомцам запланиро-
ваны. Более того, для центра это не первая спасенная 
большая кошка, а шестая по счету. Большая часть соп-
леменников Симбы в центре не осталась, им нашли но-
вые места обитания. Степан, например, пару лет назад 
уехал из центра в филиал Московского зоопарка в Ве-
ликом Устюге, а сейчас его показывают на основной 
площадке зоопарка в Москве. 

ТРАНСПОРТ 

Грузовики 
направят 
из Крыма 
в Ростовскую 
область через 
Мариуполь

НОВЫЙ 
ПОВОРОТ
Нина Егоршева

Минтранс предложил альтер-
нативный маршрут для проезда 
грузового транспорта из Крыма 
в Ростовскую область. Марш-
рут проходит через Таганрог, 
Новоазовск, Мариуполь, Бер-
дянск, Мелитополь и Джанкой, 
сообщили в министерстве. 

По данным минтранса, ори-
ентировочное время в пути со-
ставит около 7 часов. Останов-
ки на маршруте разрешены 
только на стационарных пло-
щадках отдыха и автомобиль-
ных заправочных станциях.

Как пояснили в министер-
стве, выезд из Крыма можно 
будет осуществить в составе 
колонны в сопровождении со-
трудников ГИБДД. Колонна бу-
дет формироваться в Керчи в 
районе старого аэропорта и в 
селе Столбовое Джанкойского 
района. Грузовики могут ехать 
и самостоятельно.

Ранее глава Крыма Сергей 
Аксенов заявил, что движе-
ние грузового транспорта по 
Крымскому мосту планируется 
восстановить к 16 октября. Гру-
зовики отправляют паромом. 
Но переправа загружена. У па-
рома со стороны полуострова 
фомируются очереди из сотен 
автомобилей.

Восстановительные работы 
на Крымском мосту могут быть 
закончены в течение полутора 
месяцев. Эксперты уже опре-
делили степень сохранности 
конструкций. 

ПРОЕКТ 

Доставлять 
пенсии будет 
только «Почта 
России»

В ПОРЯДКЕ 
ИСКЛЮЧЕНИЯ 
Алексей Любовецкий

Исключительное право на до-
ставку пенсий могут закрепить 
за «Почтой России». Такие по-
правки в Федеральный закон 
«О почтовой связи» внесли в 
Госдуму. Авторы инициативы — 
депутат Александр Хинштейн и 
сенаторы Андрей Турчак и Ни-
колай Журавлев.

Как следует из пояснитель-
ной записки к законопроекту, 
норма затронет 13% пенсио-
неров, получающих пенсию в 
наличной форме. Сейчас 90% 
организаций, занимающихся 
доставкой пенсий, представ-
ляют собой частные компании, 
чаще всего ООО с уставным 
капиталом до 10 тысяч рублей. 
Это создает серьезные риски. 
Например, во время ЧС многие 
доставщики отказывались от 
своих обязательств, перекла-
дывая их на почту, отметил 
Хинштейн.

Кроме того, частные компа-
нии не всегда и не везде работа-
ют добросовестно. Бывают слу-
чаи, когда они месяцами носят 
пенсию по адресам уже умер-
ших людей. Также частники из-
бегают социальной нагрузки 
и предпочитают работать там, 
где проще, то есть в крупных го-
родах и густонаселенных райо-
нах, отмечают авторы законо-
проекта. При этом в отдален-
ные села и труднодоступные 
территории деньги пенсионе-
рам везут почтовые работники.

Инициатива призвана под-
держать почтовую службу и 
сделать процесс доставки пен-
сий более надежным. «Наша 
норма обеспечит бесперебой-
ную гарантированную достав-
ку пенсий по всей стране и по-
низит трудозатраты «Почты 
России», — резюмировал пар-
ламентарий. Пенсионеры полу-
чат дополнительные гарантии, 
что пенсия будет доставлена им 
вовремя и при любых обстоя-
тельствах. 

Vesta предстоит пройти еще много этапов до того, как она 
встанет на конвейер во втором полугодии 2023-го.

МЕТРО Электродепо «Аминьевское» войдет 
в строй вместе с БКЛ

Поезда пойдут 
по графику
Любовь Проценко

С
троительство последних 
9 из 31 станции Большой 
кольцевой линии столич-

ной подземки вышло на финиш-
ную прямую. Тоннели пройде-
ны, на будущих платформах 
идет отделка и монтаж оборудо-
вания. Но любая новая линия — 
это еще и огромная сопутствую-
щая инфраструктура. Как идет 
строительство одного из элек-
тродепо, которое будет обслу-
живать поезда Большого коль-
ца, осмотрел вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

«Электродепо «Аминьев-
ское» станет одним из крупней-
ших не только в Москве, но и в 
целом в стране, — рассказал гла-
ва города журналистам. — Здесь 
будут трудиться больше тысячи 
человек, оно будет оснащено са-
мым современным оборудова-

нием. Именно своевременный 
запуск электродепо позволит 
в плановом режиме запустить 
Большую кольцевую линию 
метро, на которой мы планиру-
ем закончить основные строи-
тельные работы уже в этом году, 
а пуск осуществить в начале 
следующего года». 

Работают на БКЛ пока 43 
состава, с их обслуживанием 
справляется электродепо «За-
москворецкое». Когда Большое 
кольцо замкнется, поездов 
станет вдвое больше. Именно 
столько нужно, чтобы поддер-
живать в движении привычные 
для москвичей минимальные 
интервалы между поездами. 
Поэтому параллельно строят-
ся еще два электродепо. «Ни-
жегородское» достраивается 
на востоке Москвы на террито-
рии бывшего завода им. Войто-
вича, его планируется открыть 

после ввода в эксплуатацию 
восточного участка кольца «Ка-
ширская» — «Нижегородская». 
«Аминьевское» расположено 
на западе Москвы вблизи пере-
сечения улиц Генерала Дорохо-
ва и Верейской. Ввод его в экс-
плуатацию, как и запуск БКЛ, 
которая строится по поруче-
нию президента в ускоренном 
режиме, напомнил мэр, запла-
нирован на 2023 год. Занимает 
это депо территорию площадью 
более 15 гектаров, на которой 
разместятся порядка 60 зданий. 
Для обслуживания подвиж-
ного состава строятся отстой-
но-ремонтный корпус, мотоде-
по, рельсосварочная станция, 
склад, камера мойки поездов. 
Для персонала предусмотрены 
столовая на 140 мест, комна-
ты отдыха локомотивных бри-
гад по типу гостиничных номе-
ров, где в каждом блоке имеется 
свой санузел. 

 Работа у машинистов напря-
женная, после смены они смо-
гут расслабиться в спортив-
ном и тренажерном залах под 
руководством инструктора по 
физической культуре или про-
сто отдохнуть в актовом зале 
за просмотром фильма. Для вы-
езда на линию из электродепо 
«Аминьевское» проложат со-
единительные ветки от перегон-
ных тоннелей со стороны стан-
ций «Давыдково» и «Аминьев-
ская». Частично они пройдут по 
эстакадам. «Строительные ра-
боты ведутся в круглосуточном 
режиме, без выходных. Постав-
ленную задачу — завершить их к 
пуску БКЛ, обеспечим», — доло-
жил мэру глава компании под-
рядчика Максим Крылов. Стройплощадку электродепо Сергей Собянин осмотрел лично. 

ЖКХ В домах москвичей 
заменили две тысячи лифтов

Вези, родной

Ирина Огилько

В этом году в столичных много-
квартирных домах заменят 
2246 тысячи подъемников, из 
которых 90 процентов уже уста-
новлены.

Как рассказал заммэра Моск-
вы по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков, за-
мене в Москве подлежат ежегод-
но лифты, у которых заканчи-
вается 25-летний срок службы: 
«Соблюдение сроков эксплуата-
ции лифтов находится на особом 
контроле, так как это оборудо-
вание повышенной опасности, 
требующее регулярных прове-
рок технического состояния и 
своевременной замены». 

По словам заммэра, все лиф-
товое оборудование, которое 
устанавливают взамен старо-
го, произведено в Москве и Мо-
сковской области. Несмотря на 
опасения многих экспертов, а 
также представителей Нацио-
нального лифтового союза, что 
с уходом иностранных изгото-
вителей не будет хватать самых 
ценных элементов подъемников, 
например, лебедок (тягового 
элемента, приводящего кабину в 
движение) и чипов (микросхем, 
помогающих реагировать на вы-
зовы кабины лифта на этаж) для 
станции управления лифтами, 
проблем у столичных произво-
дителей пока не возникло. 

По данным пресс-службы 
Щербинского лифтостроитель-
ного завода, одного из крупней-
ших поставщиков вертикаль-
ных подъемников в рамках го-
родских программ, доля ино-
странных компонентов в их про-
дукции на начало года не превы-
шала 10 процентов. Сейчас не 
превышает и доли процента, по-
скольку часть иностранных ана-
логов уже заменили отечествен-
ными, более того, активно вне-

дряют собственные наработки, 
например, новую конструкцию 
лебедки, способную еще и сэко-
номить пространство на техни-
ческом этаже многоэтажки. В 
компании «Мослифт» отмети-
ли, что для региональной про-
граммы капремонта исполь-
зуются варианты новой серии 
лифтов «Стриж». Их собирают 
из отечественных компонентов. 
В прошлом году за разработку 
этих подъемников компания 
даже получила Гран-при на меж-
дународной выставке Russian 
Elevator Week.

«Мы идем строго по графи-
ку. Недостатка материалов и 
оборудования для реализации 
столичной программы по заме-
не лифтов в жилых домах нет, — 
подтвердил «РГ» замгенераль-
ного директора ФКР Москвы 
Владимир Кожиченков. — Рабо-
таем исключительно с отече-
ственными производителями, 
которые используют передовые 
технологии, отвечающие совре-
менным требованиям ком-
форта». По данным ФКР, в этом 
году лидером по обновлению 
лифтов стал юго-восток столи-
цы, где до конца года заменят 
391 лифт. К слову, здесь распо-
ложен 27-этажный дом №5 по 
Жулебинскому бульвару, в ко-
тором меняют сразу 22 лифта. 
На втором месте по замене лиф-
тов — юг города, где обновят 351 
подъемник.

Как отметил Кожиченков, 
во всех домах, где идет рабо-
та, увеличивают проем лифто-
вой двери до 700 или 800 мм, в 
зависимости от особенности 
шахты. В такой лифт легко вхо-
дит детская и инвалидная ко-
ляски. Устанавливаются толь-
ко телескопические двери со 
встроенной системой безопас-
ности в виде инфракрасного 
контроля. 

Уже два года 
 действует закон, 
запрещающий 
держать дома 
хищников
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Во время ЧС 
 многие частные 
компании отказы-
вались от своих 
обязательств 
по доставке
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Кузнецов: О масштабах застройки столицы, реновации и звездных проектах

Москва подросла
Любовь Проценко

Н
и к о гд а  с т о л и ц а 
не строила столь-
ко недвижимости, 
с к о л ь к о  д о б а в -
ляется на ее ули-
цах в   последнее 
десятилетие. Толь-
ко за последний 
год было введено 

15 миллионов квадратных мет-
ров! Но те ли это здания, те ли 
дома, которые москвичи хоте-
ли бы видеть на улицах своего 
города? Мнения на этот счет 
звучат разные. Кто-то замеча-
ет лишь то, что Москва замет-
но подросла вверх. Кто-то ра-
дуется динамичному разви-
тию мегаполиса. Кто-то сетует, 
что обилие новостроек притя-
гивает людей со всей России, 
а Москва-то не резиновая… 
А что думают на этот счет спе-
циалисты, те, от которых зави-
сит развитие города? Об этом 
беседа корреспондента «РГ» 
с главным архитектором Моск-
вы Сергеем Кузнецовым.

Планка, ниже которой 
опускаться нельзя

Сергей Олегович! У вас юби-
лей — недавно десять лет ис-
полнилось, как вы на посту 
главного архитектора Моск-
вы. В таких случаях часто го-
ворят, что время пролетело 
как один день…

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Это не про меня. 
Я считаю, что минувшие де-
сять лет — это гигантский срок. 
Время ведь не часы и мину-
ты, а события, опыт, экспери-
менты. Взять те же московские 
стройки, их действительно за 
это время было гигантское ко-
личество. Если посчитать, что 
в среднем строилось по 10 мил-
лионов «квадратов» в год, полу-
чается, что за 10 лет построе-
но 100 миллионов квадратных 
метров жилья, производствен-
ных площадей, объектов соци-
альной сферы. Это примерно 
столько же, сколько всего Моск-
ва имела в своем фонде 100 лет 
назад. 

Это с точки зрения количе-
ства. А если оценивать ка-
чество?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: У нас же не кон-
вейер, а значит, и качество 
у построенных зданий не мо-
жет быть одинаковым. В чем 
проблема большинства россий-
ских городов? Когда рассмат-
риваешь их по рекламных про-
спектам, с фотографиями, как 
правило, исторического центра, 
то открываются вполне прият-
ные виды. Особенно хороши не-
большие исторические городки 
в глубинке типа Суздаля, куда 
строительство в советские вре-
мена практически не доходило. 
Там же, где оно шло активно, ча-
сто невольно возникает мысль: 
лучше бы вообще ничего не де-
лалось!

Вот поэтому мы с самого на-
чала ставили перед собой зада-
чу, чтобы впоследствии как ми-
нимум не услышать такую оцен-
ку своей работы по застройке 
Москвы. Для этого важно было 
установить некий уровень, 
ниже которого просто нельзя 
опускаться. Это залог того, что-
бы вся городская среда, которая 
формируется в процессе строи-
тельства, была на достойном 
уровне.

И как, получилось?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: На мой взгляд, 
да. Тем более что Москва не мо-
жет позволить себе не строить-
ся. Если в городе, где все время 
прирастает население, пере-
стать строить, к примеру жи-
лье, то начнет ухудшаться каче-
ство его жизни. Надо понимать, 
что жителей становится больше 
не потому что мы строим, и они 
приезжают. Строй не строй, 
а люди в столицу будут приез-
жать. Значит, остается одно: 
строить так, чтобы вновь по-
строенное не портило, а улуч-

шало город. Мне кажется, что за 
последнее десятилетие Москва 
вышла на уровень, какого преж-
де никогда не имела в массовом 
строительстве. Да и само массо-
вое строительство у нас, по 
сути, началось только с возве-
дением панельных домов в 60-е 
годы двадцатого века, кото-
рые мы сейчас сносим. До это-
го всей недвижимости в городе 
строилось не больше миллиона 
квадратных метров в год.

Вы планировали шире при-
влечь к застройке города мо-
лодых архитекторов…

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Я считаю, что ва-
жен не возраст, а разнообра-
зие профессиональной палит-
ры, профессиональной сре-
ды. Чем шире она, конкурент-

нее, чем больше возможностей 
провести полноценный архи-
тектурный конкурс для реа-
лизации любого проекта, тем 
качественнее в итоге получа-
ется конечный продукт. Таким 
образом, естественно прихо-
дишь к тому, что нужно раз-
вивать новый слой, новое по-
коление архитекторов. О том, 
что оно в Москве сложилось 
за последнее время, можно су-
дить и по большому количе-
ству участников архитектур-
ных конкурсов, и по тому, как 
вчера еще начинающие архи-
текторы вовсю уже строят наш 
город. Я сознательно не назы-
ваю имена, так как меня сму-
щает, что кем-то это может 
быть воспринято как реклама, 
а кого-то, не назвав, могу оби-

деть. Но у нас действительно 
очень много молодых архитек-
турных бюро, потенциал кото-
рых на глазах раскрылся и их 
усилиями, к примеру, каждый 
год рождается десятки новых 
станций метро, абсолютно не 
похожих друг на друга. Уверен, 
имея такие возможности для 
раскрытия, как в Москве, мно-
гие из них могут стать настоя-
щими звездами.

Какие позитивные переме-
ны, по-вашему, произошли 
в застройке Москвы?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Для меня важнее 
всего то, что в городе реализу-
ются проекты не местечковые, 
провинциальные, а мирового 
уровня, способные выдержать 
любую экспертизу.

Например? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Их много. Начи-
ная от нового парка «Зарядье» 
и Большой спортивной аре-
ны «Лужники», которые насо-

бирали множество междуна-
родных премий, и заканчивая 
современными станциями мет-
ро «Солнцево», «Мневники», 
«Терехово». Могу продолжить 
ряд: Музей русского импрес-
сионизма, ГЭС-2… А сколько 
интересных проектов еще в ра-
боте! Национальный косми-
ческий центр в Филях, кластер 
«Ломоносов» в инновационном 
научно-техническом центре 
МГУ «Воробьевы горы», разви-
тие Бауманского университе-
та… Не случайно, когда шел от-
бор лучших проектов для уча-
стия в выставке Государствен-
ного музея архитектуры име-
ни А.В. Щусева «Москва. Реаль-
ное», проходившей в течение 
двух месяцев летом, пришлось 
пропустить через сито более 
сотни объектов, чтобы выбрать 
самое- самое… Очень хотелось 
показать москвичам актуаль-
ный культурный слой совре-
менной архитектуры нашего 
поколения, чтобы те, кто уви-
дит его уже после нас, могли 
сказать: какое же это интерес-
ное время было в эти двухты-
сячные!

Скажем честно, в Москве 
всегда хватало зданий, которы-
ми, мягко говоря, гордиться не 
приходилось. Сейчас мы, к сча-
стью, держим уровень, при ко-
тором нет проектов, о которых 
говорят: «Ой, смотрите, такое 
в приличном городе построить 
нельзя…»

Много посетителей посмот-
рели выставку?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Больше 12 ты-
сяч. Учитывая, что был сезон 
отпусков, это много. Да и сей-
час, когда Москомархитекту-
ра устраивает бесплатные экс-
курсии по самым интересным 
новым объектам города, коли-
чество желающих значительно 
превосходит количество мест.

Критика или комплимент?
За пять лет, прошедших 
с принятия закона о ренова-
ции, в столице построено уже 
более двух сотен домов для жи-
телей пятиэтажек, которые 
по новой программе идут под 
снос. Новые дома, в которые 
они переезжают, отличают-
ся от остальной застройки 
прежде всего высотностью. 
Вы как оцениваете их с точки 
зрения архитектуры?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Не стесняясь, 
могу сказать, что любой дом, 
построенный по реновации, 
как правило, если не лучший, 
то один из лучших в районе. 
И любого человека на улице 
спроси: в каком из зданий, ко-
торые видите, хотели бы жить, 
уверен, он покажет на дом ре-
новации. И что немаловажно: 
у нас нет одинаковых домов 
в этой программе. Ни одного! 
Все классные, стильные. До-
ступное и комфортное жилье, 
со своим вкусом и качеством. 
Считаю, что мы большие мо-
лодцы, так как знаю, какой 
огромный труд стоит за тем, 
чтобы за пятнадцать лет взять-
ся и реально строить на деньги 
города новое современное жи-
лье для миллиона москвичей, 
не дожидаясь, когда имеющее-
ся у них превратится в ветхое 
и аварийное. 

По поводу же того, что повы-
шается этажность и плотность 
застройки… Конечно, повыша-
ется. Вопрос, как к этому отно-
ситься. Лично я ставлю такому 
процессу знак плюс, так как за 
ним стоит повышение эффек-
тивности использования тер-
ритории — земли, инженер-
ных сетей и коммуникаций, 
социальных объектов, того же 
метрополитена. В разрежен-
ном городе эксплуатация всей 
этой инфраструктуры обхо-
дится очень дорого. Попробуй 
при нашем климате хотя бы 
зимой снег убрать с больших 
пространств. В России это по-
няли еще во времена Хрущёва. 
Он тоже сначала говорил: за-

чем нам строить высокие дома, 
если земли полно? А потом вме-
сто бараков появились пяти-
этажки.

Вся история показывает, 
что именно города являются 
драйверами развития челове-
чества. Что плохого, скажите 
в том, что у человека в большом 
доме становится больше со-
седей? Люди сильны своей 
способностью к массовой ком-
муникации. В больших горо-
дах больше возможностей по-
лучить образование, квалифи-
цированную медицинскую по-
мощь, вообще любые услуги — 
в искусстве, культуре, спорте… 
В конце концов даже брачные 
возможности в развитом горо-
де шире. Поэтому упрек в уве-
личении плотности Москвы 
лично я воспринимаю не как 
критику, а как комплимент. Где 
массовое строительство, на мой 
взгляд, выглядит выходящим за 
рамки понятий о комфортной 
среде — так это в Китае. Гигант-
ские по этажности и внешне 
совершенно одинаковые дома 
там плотно стоят десятками на 
квадратном километре. И это 
в успешной стране, с ее мощной 
супермегаэкономикой, очень 
влиятельной в мире. Но такая 
архитектура не пример для нас.

До начала реновации вы 
с большой осторожностью го-
ворили о возможности изме-
нить облик спальных районов 
Москвы…

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Наша программа 
по масштабам беспрецедент-
ная не только для страны, но и в 
мире. И, конечно, для города — 
таких суперпреобразований 
в его истории не было никогда. 
Предвидеть их прежде было 
просто невозможно. Зато те-
перь я очень надеюсь, что с раз-
витием технологий и строи-
тельства, и сноса, мы сможем 
когда-нибудь дойти до ренова-
ции и другого жилого фонда — 
девятиэтажек, двенадцати-сем-
надцатиэтажного. У нас много 
стареющего жилья. Вот едешь, 
например, по Рублевскому шос-
се. В 80-е годы район «Крылат-
ское» был супермегапрестиж-
ным. А сейчас смотришь на эти 
дома, не пятиэтажные, жуть! 
У них очень высокий темп ста-
рения — и морального, и физи-
ческого. Понятно, что и с ними 
придется что-то делать — или 
глобально ремонтировать-ре-
конструировать, или тоже сно-
сить и менять.

В Санкт-Петербурге ренова-
цию по требованию жителей 
города временно останови-
ли. Не захотели петербурж-
цы уезжать со своих обжитых 
мест в новостройки на окраи-
не города…

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Сергей Семено-
вич Собянин выдающийся ру-
ководитель. Он лично вникал 
во все детали при формирова-
нии новой программы. Пункт, 
что новые квартиры для всех 
ее участников должны нахо-
диться в том же районе, в кото-
ром были и старые, появился 
в московском городском зако-
не одним из первых. Это очень 
осложняет работу, ведь строить 
приходится в условиях сфор-
мировавшейся застройки, но 
это требование жестко выпол-
няется — дома для участников 
программы реновации вырас-
тают в Москве практически 
в шаговой доступности от тех, 
в которых люди жили до сно-

са. В большинстве случаев бу-
дущие новоселы наблюдают из 
окна, как строится их новый 
дом. Поэтому у москвичей не 
появляется ощущения, что но-
вая программа может изменить 
привычный уклад в негативную 
сторону.

Новых спальных районов 
в Москве сейчас не создается?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Перейти на но-
вый формат застройки очень 
сложно. Мне, как художни-
ку, непросто перейти, скажем, 
даже с акварели на картон — дру-
гой материал, мастерскую надо 
переоборудовать… А тут — ги-
гантская стройка. Десять лет 
назад две трети жилья строи-
лись из одинаковых панелей. 
Миллионы квадратных метров! 
Понятно, что ни проектирова-
ние, ни переоснащение заво-
дов нельзя перестроить по од-
ному щелчку пальцев. И тем не 
менее мы проделали уже очень 
большой путь, двигаясь к но-
вым более качественным, мак-
симально гуманным и комфорт-
ным форматам. Не могу сказать, 
что все новые районы получа-
ются суперидеальными, но и по-
настоящему классных районов 
возведено уже много. На терри-
тории бывшего ЗИЛа, напри-

мер, «Серпа и Молота», да и в 
других бывших промзонах. Так 
постепенно исчезает ржавый 
пояс Москвы — с его заброшен-
ными складами, гаражами, по-
лигонами отходов.

Два берега Москвы-реки
Был разработан еще проект 
обустройства территории 
Москвы-реки. Он продви-
гается?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: За последнее де-
сятилетие в городе построено 
16 автомобильных мостов не 
только через Москву-реку, но 
и ее притоки — Сходню и Се-
тунь. Это позволило разгру-
зить крупные шоссе и улуч-
шить транспортную доступ-
ность для жителей Зеленогра-
да, Западного, Северо-Запад-
ного и других округов столи-
цы. Продолжают берега бурно 
развиваться и сейчас. Букваль-
но вчера ездил на северо-запад 
Москвы, в район Филевский 
парк. Увидел совсем другой го-
род, чем тот, который еще не-
давно был там. Новый фасад по 
обе стороны реки, созданный 
новым жилым микрорайоном, 
реконструкцией Филевской 
линии метро, благоустроенной 
набережной… Скоро там еще 
появится автомобильный мост 
в створе улицы Мясищева, ко-
торый соединит район Филев-
ский парк с Хорошево-Мнев-
никами.

Он будет красным?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Да, ярко-крас-
ным. И не только он, какие-то 
красные элементы будут иметь 
и все семь мостов, которые 
в ближайшие годы планирует-
ся построить через Москву-ре-
ку: два в Филях, четыре в Хоро-
шево-Мневниках и один, пеше-
ходный, в Нагатинском затоне. 
Это будет подчеркивать их при-
надлежность к новой серии мо-
стов с качественной архитек-
турой. Надеюсь, они станут но-
выми узнаваемыми визитными 
карточками Москвы.

Звездный след
Последнее десятилетие ха-
рактерно еще и тем, что 

международные конкурсы, 
которые в городе стали про-
водиться с вашим приходом 
на пост главного архитек-
тора, открыли вход в Моск-
ву самым известным в мире 
архитекторам. Сейчас это 
сотрудничество, наверное, 
остановилось?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Как и в других 
сферах деятельности, многие 
компании поставили его пока 
на паузу. Но кое-кто из архи-
текторов продолжает свою ра-
боту в Москве либо через мест-
ные компании, либо на уровне 
личных связей. В этом нет ни-
чего удивительного, так как 
влияние иностранных архи-
текторов во всей российской 
архитектуре прослеживает-
ся испокон веков. Не только 
в Москве и Санкт-Петербур-
ге. Даже такой уникальный 
древнерусский памятник, как 
церковь Покрова на Нерли, 
возведенный в двенадцатом 
веке во Владимирско-Суздаль-
ском княжестве, построен, по 
утверждениям историков, ру-
ками зарубежных мастеров. 
И не только у нас, везде, где ка-
чество среды удавалось под-
нять на максимально высо-
кий уровень, это было прежде 
всего свидетельством сотруд-
ничества лучших мастеров 
своего времени.

В наши дни плодом такого со-
трудничества стал парк «За-
рядье» у стен Кремля?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Да, участие аме-
риканской компании Diller 
Scofidio +Renfro из Нью-Йор-
ка сыграло, конечно, свою клю-
чевую роль. Но сказался и меж-
дународный уровень жюри 
конкурса и экспертизы проек-
та. Правда, напомню, что воз-
главляемый мной большой ав-
торский коллектив был в основ-
ном российским. Реализовано 
много и других не менее ярких 
проектов. Например, построен 
прекрасный бизнес-центр 
Dominion Tower на улице Ша-
рикоподшипниковской ира-
ко-британским архитектором 
Захой Хадид, а на Кутузовском 
проспекте в процессе сотруд-
ничества московского архбю-
ро T+T Architects со швейцар-
ским бюро Evolution Design из 
обычного административно-
го 10-этажного здания родился 
уникальный офисный комплекс 
для штаб-квартиры Сбера. 
Москвичи, которым интерес-
на современная архитектура, 
специально ездят в Сколково — 
посмотреть на Сколтех — зда-
ние университета, построенно-
го по проекту швейцарского 
архбюро Herzog& de Meuron — 
 обладателя Притцкеровской 
п р е м и и   —  а р х и т е к т у р н о -
го Оскара. По его же проекту 
продолжается строительство 
жилого комплекса на терри-
тории  Бадаевского завода. Его 
идея — соединить новострой-
ку с памятником промышлен-
ной архитектуры девятнадца-
того века, до сих пор вызыва-
ет бурные дискуссии, кото-
рые возможны только вокруг 
по-настоящему неординарных 
проектов.

Мы живем в сложное время. 
Идет специальная военная 
спецоперация. Что для вас, 
как для главного архитек-
тора Москвы, сейчас самое 
важное?

С Е Р Г Е Й  К У З Н Е Ц О В :  Не суетить-
ся, не дергаться, добросовест-
но выполнять свою работу. Го-
рода и государства пережива-
ют разные времена и кризи-
сы. Вот и Москва была центром 
и княжества, и царства, и импе-
рии, как называли порой Совет-
ский Союз, потом стала столи-
цей России. Значит, главное — не 
забывать, что мы строим Моск-
ву, которая существует уже по-
чти тысячу лет и будет суще-
ствовать и впредь. Вот и нуж-
но помнить, что мы работаем 
на вечность.  

Сергей Кузнецов: Для меня важнее 
всего то, что в городе реализуются 
проекты не местечковые, провин-
циальные, а мирового уровня, 
способные выдержать любую 
 экспертизу.

Ирине Климовой и ее сыну Александру в их новом доме, построенном 
на Таганке, нравится все — обилие окон, вид из окна, качественный ремонт. 

А К Ц Е Н Т

Мы строим Москву, которая существует 
уже почти тысячу лет и будет
существовать и впредь. Вот и нужно 
помнить, что работаем на вечность 

А К Ц Е Н Т

Упрек в увеличении плотности застройки 
Москвы лично я воспринимаю
не как критику, а как комплимент. 
Что плохого в том, что в большом доме 
у человека становится больше соседей? 

Так будет выглядеть кластер «Ломоносов», который в 2023 году обещают ввести в строй в составе инновационного 
научно-технического центра МГУ «Воробьевы горы». Авторы проекта архитекторы Сергей Кузнецов и Иван Греков.

Чтобы посмотреть на Сколтех — здание университета, построенного по проекту швейцарского архбюро
Herzog & de Meuron, обладателя Притцкеровской премии, — многие москвичи специально приезжают в Сколково. 
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КНИГИ В серии ЖЗЛ 
вышел сборник биографий 
«Писательской роты»

Когда на смерть 
идут — поют

Максим Васюнов

Книга «Писательская рота» вышла в издательстве «Мо-
лодая гвардия» в знаменитой серии «Жизнь замеча-
тельных людей». Писатель и историк Сергей Михеен-
ков известен как автор биографии маршала Победы 
Георгия Жукова, исследований героических страниц 
обороны Москвы. Герои его новой книги «Писатель-
ская рота» — писатели, поэты, драматурги, храбро шаг-
нувшие когда-то в войну из своих редакций, студенче-
ских аудиторий. Среди них и известные, как Констан-
тин Симонов, Юлия Друнина или Алексей Сурков. Но и 
несправедливо забытые или полузабытые, как Сергей 
Орлов, Василий Субботин или Юрий Белаш… 

Сергей Егорович, еще до выхода книги в свет одному из 
ваших героев, поэту-фронтовику Семену Гудзенко, в 
Калужской области решили установить памятник. 
Конечно, многие могут вспомнить его бессмертные 
строки — «Когда на смерть идут — поют, а перед этим 
можно плакать»; «Я был пехотой в поле чистом, в 
грязи окопной и в огне». И все же ваша книга тут сы-
грала свою роль. Как это случилось?

СЕРГЕЙ МИХЕЕНКОВ: На встрече с журналистами районной 
газеты в Козельске я рассказал о книге, о том, что этот 
город с боями прошел и поэт Семен Гудзенко. Он во-
евал в одном из отрядов Отдельной мотострелковой 
бригады особого 
назначения войск 
НКВД, по специаль-
ности был развед-
чиком и подрывни-
ком, великолепно 
управлялся с руч-
ным пулеметом ДП. 
А ведь был очкарик.  
Вел дневник, в том 
же Козельске успел 
оставить записи, 
написать стихи… 
Кстати, в его днев-
нике есть реплика 
о московском сту-
денте-искусство-
веде, который лов-
ко откосил от при-
зыва с липовым 
диагнозом: «Это 
уже подлец»… Так 
вот, в газете вышло 
интервью, а через несколько дней мне позвонили и 
рассказали: в Козельске появилась идея увековечить 
память Гудзенко. Я привлек скульптора Игоря Копей-
кина. Уже выбрали место под памятник.

«Писательская рота» кажется сегодня очень злобод-
невной…

СЕРГЕЙ МИХЕЕНКОВ:  О том, что такая книга нужна, я думал 
и говорил давно. Почему, наконец, взялся за нее? В ка-
кой-то момент вдруг понял, что почти все герои этой 
книги уже годятся мне в сыновья. И полюбил я их, как 
любят сыновей и дочерей, как любят свою семью. Эта 
книга — посильная дань тем, кто не вернулся и кто вер-
нулся с той войны.

Писатели — и война. Можно, наверное, осмысливать 
войну издалека, художественно. Зачем им было это — 
передовая, самое пекло?

СЕРГЕЙ МИХЕЕНКОВ: Для меня русский писатель, по большо-
му-то счету, все-
гда — солдат. Писа-
тель Константин 
Воробьёв попал в 
окопы курсантом, 
прошел плен, бе-
жал, воевал в пар-
тизанском отряде 
в Литве. Поэт Муса 
Джалиль воевал во 
2-й ударной армии, 
в плену вступил в 
легион «Идель-У-
рал», но остался со-
ветским офицером 
и вскоре немцы это 
поняли. Писатель 
Виктор Курочкин 
командовал эки-
пажем «зверобоя» 
— СУ-85. В бою в 
районе села Анто-
поль-Боярка летом 
1943 года вместе со 
своими боевыми товарищами точным огнем уничто-
жил немецкий тяжелый танк «Тигр» и рассеял до взво-
да пехоты… Есть документы, которые свидетельству-
ют о том бое. 

Может, просто герои «Писательской роты» были из 
какого-то особого теста?

СЕРГЕЙ МИХЕЕНКОВ:  Поколение «лейтенантов» в основном 
родилось после революции, воспитывалось в совет-
ское время, училось по советским учебникам, оканчи-
вало советские вузы. Василий Субботин точно сфор-
мулировал ответ на подобный вопрос: «Какое это было 
поколение… Как штыки! Если бы нам сказали. Если бы 
эту силу взять в руки. Мы легли бы там, где нам показа-
ли, и защитили страну… Заслонили Россию. Никто бы 
не побежал»… Так и вышло.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В Мариинском театре — премьера оперы Сергея Прокофьева

Апельсины по рецепту 
Наталья Кожевникова

Э
та премьера — возобнов-
ление спектакля в «деся-
ти аттракционах» «Лю-

бовь к трем апельсинам» со-
стоится на исторической сце-
не Мариинки  15 и 16 октября. 
Спектакль был событием «про-
кофьевского бума», одной из 
самых значительных премьер 
Мариинского театра в юбилей-
ный год композитора в 1991 
году. Сегодня над спектаклем 
работает та же постановочная 
команда: музыкальный руково-
дитель Валерий Гергиев, худож-

ник Вячеслав Окунев, режиссер 
Александр Петров. Он и ответил 
на вопросы «РГ»:

Почему  спектакль «Любовь  
к трем апельсинам» должен 
вернуться в репертуар?

АЛЕКСАНДР ПЕТРОВ: Я очень любил и 
люблю «Апельсины», 20 лет на-
зад был поставлен очень хоро-
ший спектакль, и он сочинялся 
в содружестве со всеми арти-
стами, многое рождалось пря-
мо в репетиционном процес-
се. Так было придумано вну-
три самого спектакля огром-
ное количество шуток и ситуа-

ций. Этот спектакль еще и дань 
тем, кто создал тогда эту удиви-
тельную музыкально-театраль-
ную ткань под названием «Три 
апельсина». 

Но сегодня и вы иной, и другие 
актеры... 

АЛЕКСАНДР ПЕТРОВ: Естественно, 

что мы выстраиваем сцены на 
других артистов, по их реак-
циям. Кроме того — сегодня у 
нас очень подвижный хор, и 
это позволяет добавить танце-
вальные моменты. А исполь-
зование видео — это возмож-
ность сделать, например, фан-
тастические полеты. То есть 
это возобновление  хорошего 
современного спектакля, ко-
торый должен сегодня выстре-
лить так же, как он выстрелил 
тогда. «Любовь к трем апель-
синам» — это гимн театру, всем 
возможностям театра, это раз-
рушение «четвертой стены», 
вовлечение в игру зрителей, 
это прелестный микст неверо-
ятной любовной лирики и юмо-
ра, это игровое, даже цирковое 
отношение к материи, это про-
стодушно о серьезном, наивно 
о большом и великом, это сме-
шение чувств, — все, что мы на-
зываем итальянской эстетикой 
театра dell’arte. 

Сохраняется ли в постановке 
то, что было удачно найдено 
артистами?

АЛЕКСАНДР ПЕТРОВ: Многое. Напри-
мер, в финале есть такая ис-
тория, когда Король говорит 
Клариче: «Отойди, твои руки 
испачканы ядом». И я помню, 
Ирина Богачева показывала 
свои руки, потом отворачива-
лась, быстро вытирала руки и 
протягивала их — смотрите, ка-
кие чистые. Или, когда мы ре-
петировали, думали, что сде-
лать со Смеральдиной, как ее 
казнить. И решили, что раз это 
цирк, то надо сделать иллю-
зион распиливания женщины. 
Придумали стол, пилу. И вдруг 
после распиливания  — эти 
ноги начинали петь. Этот трюк 
остался. 

В вашем спектакле играют и 
оркестранты, и даже леген-
дарный занавес Мариинского 
театра.

АЛЕКСАНДР ПЕТРОВ: Помню, зрите-
ли были поражены «святотат-
ством» — великий головинский 
занавес рвался пополам, но, 
конечно, это была специально 
сделанная копия. Но оркестр — 
безусловно, главный участник 
спектакля.    

ОПЕРА 

Премьеры 
из Астрахани 
и Самары — 
в Большом 

ВЕРДИ 
НА ВОЛГЕ
Мария Бабалова

В рамках фестиваля «Видеть 
музыку» театры Астрахани и 
Самары показали оперы Вер-
ди — «Риголетто» и «Бал-маска-
рад». Оба спектакля представи-
ли на Новой сцене Большого те-
атра. Но взявшись за постанов-
ку абсолютных шедевров, два 
коллектива с волжских бере-
гов продемонстрировали диа-
метрально противоположный 
взгляд на искусство оперного 
театра.

Главная концептуальная 
особенность форума «Видеть 
музыку», что проводится и при 
финансовой поддержке Мини-
стерства культуры РФ и Пре-
зидентского фонда культур-
ных инициатив по инициативе 
Ассоциации музыкальных те-
атров России, которую возглав-
ляет режиссер Георгий Иса-
акян, в том, что театры сами, 
без всякого участия сторонних 
экспертов выбирают те свои 
работы, которые считают для 
себя важным представить сто-
личной публике. 

«Риголетто» из Астрахани 
— спектакль, поставленный ре-
жиссером Михаилом Панджа-
видзе и дирижером Валери-
ем Ворониным, совсем новый, 
премьера нынешней весны, 
продемонстрировал способ-
ность театра «выпадать» из 
времени. Зрелище получилось 
костюмированное, красивое 
(художник Гарри Гуммель), как 
в сказке. Ради этой красоты 
действие оперы даже перене-
сли в Венецию, где, как извест-
но, в 1851 году прошла миро-
вая премьера этой оперы в те-
атре «Ла Фениче». Вот только 

сказочно счастливого финала 
не вышло. И во всем виноват 
Верди. Во-первых, композитор 
предпочитал для своих опер вы-
бирать сюжеты исключитель-
но трагические. Во-вторых, му-
зыка Верди, несмотря на всю 
свою популярность, требует 
мастерства высочайшего уров-
ня. Астраханский театр оперы 
и балета поступил абсолют-
но честно: выступил в Москве 
лишь своими силами, но верди-
евская партитура пока еще не 
ложится на голоса солистов.

Самарский «Бал-маска-
рад» — совсем другая история. 
На постановку в тандеме с ху-
дожественным руководителем 
— главным дирижером театра 
Евгением Хохловым был при-
глашен многократно награ-
жденный «Золотыми масками» 
режиссер Филипп Разенков, 
для которого, судя по спекта-
клю, тут важны темы: мистика 
в судьбе человека и людские по-
роки, что прекрасно расцвета-
ют на почве политических ин-
триг и любовных страстей.

Действие спектакля разво-
рачивается в строго неопре-
деляемом времени и про-
странстве  — сценография Эрн-
ста Гейдебрехта являет собой 
усредненную попытку аб-
страктного (не связанного с 
музыкой) искусства. Но почти 
сразу становится понятно, что 
режиссер отталкивался от об-
раза и судьбы Джона Кеннеди — 
35-го президента США…

На премьере в Самаре и на 
гастролях в Москве в главных 
партиях были заняты не только 
свои, но и приглашенные соли-
сты из числа топ-певцов. Дуэт 
Владислава Сулимского (Рена-
то) и Ивана Гынгазова (Ричард), 
обладающих и классными голо-
сами, и настоящей артистиче-
ской харизмой, по сути, сделал 
этот спектакль и успешным, и 
интересным. К тому же нельзя 
не заметить, что Татьяна Лари-
на в роли Амелии была для них 
очень достойной визави. 

Конечно, при таком подходе 
идея «театра-дома» проигры-
вает концепции «открытого те-
атра», которая, надо заметить, 
стоит гораздо дороже. Но при 
этом за явным преимуществом 
выигрывает искусство, объеди-
няющее мир.  

ПРЕМЬЕРА Опальную пьесу Булгакова сыграли 
в Театре им. Пушкина

Не гневите Сизи-Бузи

Наталья Соколова

У 
«Багрового остро-
ва», родившегося из 
одноименного фе-
льетона, была слиш-
ком короткая  жизнь 
на сцене — всего 60 
п о ка з о в ,  п ол ь з о -
вавшихся большим 
успехом у публики. 

Премьера прошла в декабре 
1928 года, а в июне 1929-го по-
становку запретили. 

Пьеса,  специально напи-
санная для Камерного театра 
Александра Таирова, наследни-
ком которого стал Театр имени 
Пушкина, имеет подзаголовок 
«Генеральная репетиция пьесы 
гражданина Жюля Верна в теат-
ре Геннадия Панфиловича с му-
зыкой, извержением вулкана и 
английскими матросами». По-
сле запрета ее почти нигде не иг-
рали, но пару лет назад на одной 
из режиссерских лабораторий 
об остроумной и искрометно 
смешной пьесе вспомнил моло-
дой актер Театра имени Пушки-
на Федор Левин. Впоследствии 
он стал режиссером «Острова», 
а художественным руководи-
телем постановки — худрук те-
атра Евгений Писарев.

Легкий и невероятно пла-
стичный Никита Пирожков в 
роли помощника директора те-

атра Никанора Метелкина, роб-
ко прижимая к себе папку с пье-
сой, первым выходит на сцену: 
«Скоро начнем. Давайте объяв-
ление». В зале вместо привыч-
ного «отключите мобильные 
телефоны» звучит остроумное: 
«Пожалуйста, воздержитесь 
от отправки и получения теле-
грамм, заранее разверните кон-
феты и откашляйтесь». 

Градус нервозности в театре 
города N — в спектакле нарочно 
нет указаний на время и место 
действия — зашкаливает. Теле-
фон раскаляется. «Контрама-
рок никому не даем», — с трудом 
сдерживая себя от непечатных 
слов, покрывшись испариной, 
отвечает директор театра Ген-
надий Панфилович (Александр 
Матросов). За один день он дол-
жен отрепетировать и показать 
пьесу молодого драматурга, Ва-
силия Дымогацкого, пишущего  
под псевдонимом Жюль Верн 
(Александр Дмитриев) и свои-
ми повадками смахивающего 

на нервного ботаника, критику 
Савве Лукичу (Сергей Ланба-
мин). Тот уезжает в Крым на по-
чинку организма, а прежде дол-
жен выдать «разрешеньице» 
или «запрещеньице».Насколь-
ко пьеса идеологически пра-
вильная, пока непонятно — ее 
никто не читал. Сам автор гово-
рит, что она о вражде белых ара-
пов и красных эфиопов на дале-
ком острове в Тихом океане, ги-
бели вождя и борьбе за власть. 

Спектакль в спектакле — при-
вычный прием, возведенный 
Булгаковым, много писавшим 
для театра и даже выходившим 
на сцену, до высшего абсурда 
в духе щедринской «Истории 
одного города». Всю закулис-
ную кухню автор знал не пона-
слышке: ее любопытно изучать, 
она же источник многочислен-
ных шуток и гэгов. Лучший ар-
тист в запое. Костюмов и деко-
раций нет: нужен вулкан (вождь 
острова Сизи-Бузи Второй жи-
вет в вигваме на склоне огнеды-

шащей горы), да и вигвама тоже 
нет. «Хижину из «Дяди Тома» 
поставишь», — без тени сомне-
ния командует Метелкину Ген-
надий Панфилович. Роль вул-
кана сыграет Арарат, в котором 
бутафоры проделают дыру на-
подобие кратера. Другого реше-
ния у директора нет — ставить 
нужно быстро. От резолюции 
Саввы Лукича зависит судьба 
театра.

От Булгакова достанется 
всем: в «Багровом острове» нет 
ни одного положительного пер-
сонажа. И Геннадий Панфило-
вич, который вроде бы борется 
за хорошее дело — спасает театр, 
жалок в своем подобострастии 
перед вышестоящими. Жалок и 
уверенный в своей  непогреши-
мости Савва Лукич, явившийся 
в наглаженном костюме, прихо-
дящий в восторг от мысли, что 
он здесь властелин (здесь стре-
лы летят в сторону Главреперт-
кома, главного цензора 1920-х 
годов). И экзальтированная Ли-
дия Ивановна (Ирина Царен-
ко), жена Геннадия Панфилови-
ча, готовая сыграть все женские 
роли на  свете. Здесь в текст пье-
сы Булгакова вмешалась цензу-
ра. Как известно, знаменитая 
Алиса Коонен была супругой 
Александра Таирова. Работали 
они в одном театре, что поро-
ждало сплетни о том, что при 

выборе актрисы предпочтение 
отдавалось Коонен чаще, чем 
другим. В постановке Камер-
ного театра эпизода с дележ-
кой ролей не было. Театр имени 
Пушкина этот пассаж оставил.

Приспособленчеством стра-
дает и сам писатель. Для получе-
ния «разрешеньица» Дымогац-
кий готов и смысл исковеркать, 
и финал переписать.Но есть и 
другая правда. «Ночью звез-
ды  глядят в окно треснувшее, и 
не на что вставить новое!.. Пол-
года и горел и холодел, встречал 
рассвет на Плющихе с пером в 
руках, с пустым желудком! А 
метели воют, гудят железные 
листы... а у меня нет калош...» — 
выжмет у зрителя слезу бедный 
писатель, но как много в этих 
словах будет перекликаться с 
биографией самого Булгакова 
— бездомье и безденежье были 
ему хорошо  знакомы. 

Густонаселенный спектакль 
играют, как завещали Булга-
ков и товарищ Дымогацкий, 
— с извержением вулкана, ко-
раблем, матросами и танцем 
с топорами и мечами, сильно 
смахивающими на серпы. Ведь 
Булгаков в своей сатирической 
комитрагедии и революции ни-
каких шансов не оставил.   

Один из эскизов памятника поэту-
фронтовику Семену Гудзенко. 
Его поставят в Калужской области. 

Спектакль играют, как завещал 
Булгаков, с извержением вулкана, 
кораблем, матросами и танцем.

Александр Петров: «Любовь к трем апельсинам» — спектакль, который должен выстрелить так же, как и в 1991-м. 

А К Ц Е Н Т

От Булгакова достанется всем: 
в «Багровом острове» нет ни одного 
положительного персонажа

А К Ц Е Н Т

Это гимн театру, микст лирики и юмора, 
цирковое отношение к материи

Две труппы с волжских берегов про-
демонстрировали в Большом театре 
два взгляда на оперное искусство. 

Сергей Михеенков: Героев этой 
книги я полюбил как семью, 
как сыновей и дочерей. 
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Новгородского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Тульского областного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Цен-
трального округа;

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 14 ноября 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

СПРАВКА «РГ»

 «Любовь к трем апельсинам» была  первой  оперой Сергея Прокофьева, 

поставленной в России: ее мировая премьера прошла в Чикаго (1921), а 

российская — в ГАТОБ (Мариинский театр) в 1926 году в постановке  

Сергея Радлова (ученик Мейерхольда). В 1991 году к 100-летию со дня 

рождения Прокофьева в Кировском театре появился спектакль Алек-

сандра Петрова и Валерия Гергиева. В 2007 году в Мариинском театре  

новый спектакль сделал французский режиссер Ален Маратра. В 2022-м 

на сцену вернулся спектакль Петрова.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сериал «Триггер 2», 
Первый канал — с 17 октября 
в 21.45
На Первом канале —  премьера ново-

го сезона психологической драмы 

«Триггер». Этот российский сери-

ал — обладатель самого высокого 

рейтинга на Кинопоиске. И ранее, 

перед телепремьерой, новый сезон 

сериала был показан эксклюзивно 

на Кинопоиске: его посмотрели бо-

лее миллиона подписчиков. 

Напомним, что пилотная серия 

«Триггера» была показана в Каннах в 

2018 году в рамках ежегодного рын-

ка аудиовизуальной продукции 

MIPCOM, а в России первый сезон 

вышел в феврале 2020 года. «Триг-

гер» получил две премии «Золотой 

орел» в номинациях «Лучший теле-

визионный сериал» и «Лучший ак-

тер на ТВ». Многие зрители и кино-

критики считают, что роль психоло-

га-провокатора стала лучшей в ка-

рьере Максима Матвеева.

«Триггер» — драма о психологе с не-

ординарным подходом к клиентам. 

Артем Стрелецкий — сторонник шо-

ковой терапии. Он считает, что един-

ственный способ для человека ре-

шить свои проблемы — это понять 

себя и перестать себе врать, поэто-

му постоянно провоцирует своих 

клиентов — не церемонится с ними и 

намеренно их выталкивает из зоны 

комфорта. Практика Артема про-

цветает, пока один из его пациентов 

не кончает жизнь самоубийством... 

В продолжении сериала, узнав о ги-

бели близкого человека, Артем 

Стрелецкий решает выйти из клини-

ки, где провел больше года, восста-

навливаясь после сокрушительных 

событий в финале первого сезона. 

Он хочет докопаться до истины и по-

нять, что произошло на самом деле. 

И параллельно возвращается к пра-

ктике — Артем готов помогать всем и 

каждому: детям домашних тиранов, 

жертвам насилия, тем, кто потерял 

родных или чувствует себя ненуж-

ным. Стрелецкий водит людей по их 

прошлому, показывает, откуда рас-

тут проблемы и берется за самые 

сложные случаи. С легкостью помо-

гая другим, он все сильнее запутыва-

ется в собственных чувствах и отно-

шениях с друзьями и врагами. Но те-

перь в его жизни есть та, рядом с кем 

он может быть просто собой.

 Вместе с Максимом Матвеевым к 

своим ролям в новом сезоне также 

вернутся Светлана Иванова, Роман 

Маякин, Влад Тирон, Виктория Мас-

лова, Ангелина Стречина, Игорь Ко-

столевский и Даниила Воробьев.

К актерскому составу присоединят-

ся Лена Тронина  в роли новой паци-

ентки, Андрей Мерзликин в роли 

главного врача клиники и Сергей Ги-

лев  в роли следователя.

В эпизодах появятся Екатерина Вар-

нава, Николай Шрайбер, Сабина Ах-

метова и другие.

Максим Матвеев рассказывает: 

«Только человек сочувствующий, 

сопереживающий и, самое главное, 

сострадающий другим может зани-

маться тем, чем занимается Артем 

Стрелецкий. В нем это всегда было, 

есть и будет, это его миссия, его 

идея, его суть. В новом сезоне он ак-

тивнее включится в жизнь своих па-

циентов, поскольку это дает ему воз-

можность чувствовать себя нужным 

и существовать. Он очень хотел бы 

исцелить самого себя, но выйдет ли 

это у него — я не знаю, но очень ему 

сопереживаю и хочу, чтобы у него 

все получилось». 

Бьорк, новый альбом Fossora
Бьорк — исландская вокалистка и ав-

тор песен — представила первый за 

пять лет альбом. Вместе с сыном, до-

черью, диджеем и даже с индонезий-

скими поп-звездами.

Это десятый студийный диск Бьорк — 

вновь неожиданный, яркий и шоки-

рующий уже тем, что никто другой до 

такого бы не додумался. В интервью 

исландским и британским журнали-

стам певица назвала его «грибным 

альбомом» с земным и органичным 

природе звуком в стиле «биологиче-

ское техно».

Может, этот диск был для Бьорк в 

чем-то и спасением: певица не-

просто переживала годы пандемии, 

несколько раз переносила из-за нее 

свой европейский тур с симфониче-

ским оркестром. И вот теперь, похо-

же, нашла для себя новый спаситель-

ный образ — поющей лесной феи, 

слившейся с природой и не особен-

но реагирующей на катаклизмы, 

беды и раздражения, приходящие из 

больших городов. Вот и на обложке 

альбома, созданной дизайнером, ху-

дожником и клипмейкером Видаром 

Логи, певица изображена в образе 

лесной феи, сливающейся с дикой, 

но прекрасной природой.

Fossora — удивительный альбом и 

тем, каких музыкантов на этот раз 

выбрала себе в компанию Бьорк. Ка-

жется, только она так затейливо и 

убедительно умеет выбирать себе 

для студии новых друзей.

На этот раз помимо Бьорк и ее сына 

Синдри Элдона, тоже спевшего и за-

нявшегося аранжировками так, что 

уже трудно решить, кто из них более 

неформатный, атональный, наворо-

чен в саунд-продюсировании и увле-

чен электронной этникой и играми с 

подсознанием, гостей оказалось 

много. Даже странно, как они ужи-

лись на Fossora: приглашенный неиз-

вестный диджей, американская эк-

спериментальная группа 

Serpentwithfeet, индонезийский дуэт 

танцевальной ориентальной музыки 

Gabber Modus Operandi, да еще и 

дочь певицы Исадора Бьяркардот-

тир Барни, плюс шесть бас-кларне-

тистов.

Песни поэтому получились очень 

разные. На альбоме их 13. Все они 

причудливые, изящные, заворажи-

вающие, с интонациями от монотон-

ной чарующей неги до резких диссо-

нансов смятенных гармоний. Ну и 

прежняя увлеченность певицы 

компьютерными эффектами и звуко-

выми диссонансами тоже никуда не 

делась.

Бьорк как экзотическая, дивная и ди-

кая бабочка по-прежнему порхает в 

своих причудливых фантазиях эмо-

ций по нотам. От одних треков, как, 

например, от Ancestress, вдохновен-

ной исландской песней Grafskrift, ка-

жется, можно сойти с ума от тоски, 

обреченности и красоты, которую 

Бьорк умудряется находить и в тра-

гедиях. А вот Ovule совсем иная.

Сама же певица и рассказала: «Это 

медитация о нас, любовниках, гуля-

ющих по этому миру, и я представ-

ляю, как за нами следуют две сферы 

или спутник. Одна над нами, и она 

представляет идеальную любовь, 

другая под нами, представляющая 

тени любви, и мы сами ходим в тре-

тьей сфере настоящей любви, где 

живет повседневная жизнь — встре-

чи на кухне, которые воспринимают-

ся нами как любовь — такие вот утра 

понедельника…»

Так что от мистики, очарования и 

жизни в мире иных аллюзий и идеа-

лов до повседневной рутины получа-

ется всего один шаг. Если мы сами не 

знали, то напомнит Бьорк. 

II Московский фестиваль форте-
пианной музыки имени Эмиля 
Гилельса — с 14 по 19 октября. 
Залы Московской консерватории, 
РГБ (Пашков дом), Библиотека-
читальня им. Тургенева, 
Библиотека — культурный центр 
им. Волошина и другие площадки
Фестиваль посвящен одному из ве-

личайших пианистов ХХ века Эмилю 

Гилельсу (1916 — 1985) — человеку, не 

только олицетворявшему в своем 

искусстве высшие достижения фор-

тепианной школы советской эпохи, 

но и ставшему своего рода «героль-

дом СССР» за рубежом. Его знали во 

всем мире, и везде переполненные 

на его концертах залы замирали в 

восхищении от его игры, от его Баха, 

Бетховена, Грига, Балакирева, Стра-

винского, Шостаковича. Гилельса 

называли «гигантом», «львом», вели-

ким мастером рояля, «подлинным 

гением» — «высшим среди великих». 

Но дело не в эпитетах, а в воздейст-

вии его игры, самой его личности за 

инструментом — кристальной, воле-

вой, мужественной. В игре его — мас-

штаб и объем, будто расширяющий 

формат произведений, микеландже-

ловская красота — с ее могучими 

пропорциями, энергией и мощью, 

всем тем, что называют «бурный ге-

ний». И совсем не случайно он был 

выбран Сталиным для выступления в 

Потсдаме летом 1945 года, где про-

ходила конференция глав прави-

тельств  СССР, США и Великобрита-

нии и где он покорил присутствую-

щих исполнением Шопена.  Гилельс 

выступал с триумфом по всему миру, 

и по сути его концерты стали своего 

рода культурной дипломатией — сре-

ди его слушателей и поклонников 

были монархи, президенты, Папа 

Римский Павел VI, генеральные се-

кретари ООН и многие другие. 

Второй фестиваль его имени прой-

дет под девизом: «Неповторимый 

Эмиль Гилельс — великий пианист и 

посол российской культуры». Про-

грамма его откроется в день памяти 

Эмиля Гилельса , а закроется в день 

его рождения . Афиша состоит из 

двух  блоков — концертных и выста-

вочно-медийных, всего более 70 со-

бытий, которые пройдут на 43 пло-

щадках — в концертных залах, музе-

ях, театрах, культурных центрах, му-

зыкальных школах и библиотеках. 

Уже 14 октября в РГБ (Дом Пашко-

ва) откроется уникальная выставка 

материалов архива Гилельса, экспо-

наты которой будут представлены 

публике впервые (куратор — Кирилл 

Гилельс). В Библиотеке И.С. Турге-

нева представят выставки: «Эмиль 

Гилельс — великий пианист и посол 

российской культуры» и «Неповто-

римый Эмиль Гилельс». А в Библио-

теке  М.А. Волошина пройдет вы-

ставка «Эмиль Гилельс — легенда 

мировой культуры». В музыкальной 

программе большая афиша, в том 

числе -  в залах консерватории: по-

звучат Трио Чайковского «Памяти 

великого художника» (Рахманинов-

ский зал, 14 октября), Двойной кон-

церт Моцарта (Большой зал, 15 ок-

тября), сочинения Шопена и рус-

ские фортепианные сонаты (Малый 

зал, 17 и 18 октября). Среди участни-

ков фестиваля — Андрей Диев, Ека-

терина Мечетина, Александр Гин-

дин, Владимир Овчинников, Вадим 

Руденко, Филипп Копачевский, 

Алексей Мельников, Борис Андриа-

нов, Павел Милюков и др. Фести-

валь пройдет в онлайн- и офлайн-

форматах. 

«До свидания, мальчики. Судьбы, 
стихи и письма молодых поэтов, 
погибших во время Великой 
Отечественной войны», 
Дмитрий Шеваров, 
издательство «Никея»
Пару лет назад журналист Дмитрий 

Шеваров выпустил поэтический 

сборник «Они ушли на рассвете», 

проросший из его многолетней ру-

брики в «Российской газете» под на-

званием «Календарь поэзии».

Под обложкой того сборника, пора-

зившего многих, были собраны сти-

хотворения 25 юных поэтов, не вер-

нувшихся с войны. 

«До свидания, мальчики» — это до-

полненное и расширенное издание 

предыдущей книги. Автор отыскал 

новые имена, — теперь поэтов не 25, 

а 138! — каждому из них не исполни-

лось и 30 лет. Но главный вопрос 

остается прежним: как бы они обога-

тили жизнь и литературу, если бы не 

война?

«Мальчики 1941 года видели себя в 

русской культуре, дышали ею и пред-

полагали жить. И это позволяет 

нам — независимо от того, сколько 

стихотворений они успели напи-

сать, — предполагать в них поэтов. 

И помнить, что за каждым именем — 

огромный мир чувств, мыслей, над-

ежд, в одночасье прерванных вой-

ной. Быть может, среди этих ребят, 

где-то в братской могиле, лежит и тот 

новый Пушкин, которого мы ждем до 

сих пор», — объясняет в предисловии 

автор. 

И этим сразу отвечает на резонный, 

казалось бы, вопрос: как можно на-

зывать поэтами тех, кто лишь мечтал 

о литературе и писал, может быть, 

неидеально, шероховато, иногда — 

по-детски?

В новом издании Дмитрий Шеваров 

дополняет пронзительные строки 

юных поэтов очерками о каждом из 

них. Перед нами проходят их биогра-

фии и судьбы, многочисленные пор-

треты и черно-белые снимки, газет-

ные вырезки, скромные обложки со-

ветских поэтических сборников, где 

выходили эти строки, и, конечно, 

письма — родителям, любимым, дру-

зьям...

В них — в этих письмах — не только те-

плые слова, такие важные в момен-

ты разлуки, но и глубочайшие, под-

час евангельские размышления. 

Вот, например, пишет 21-летний Ва-

силий Кубанев: «Вступить в борьбу 

против дурного, что есть в моей 

душе, — это не только возможно, но и 

нужно. Но изменить себя совершен-

но, изменить самые корни своего ха-

рактера — это и невозможно, и не 

нужно... Надо найти те корни, кото-

рые несут соки горькие, отравляю-

щие душу, — и удалить эти корни

безжалостно!»

Или: «Пусть даже я никогда не нау-

чусь писать хорошие книги — не 

беда! У меня остается жизнь, кото-

рая — как бы ни была она мала и как 

бы ни казалась бедна — всегда силь-

нее книг, потому что она — вечна и 

сверкающа, а книги — только слабые 

и краткие отблески ее».

Отдельная особенность книги — по-

мянник, или поминальные записки. 

Это наиболее полный свод биогра-

фий погибших поэтов фронтового 

поколения.

— Эта история бесконечна, увы. Че-

рез два года можно снова переизда-

вать, и там будет еще больше имен, — 

отмечает Дмитрий Шеваров. — Толь-

ко бы сегодняшняя трагедия поско-

рее прекратилась, и нашим потом-

кам не пришлось издавать что-то по-

добное вослед нынешним событи-

ям.

Очень важно и то, что в составлении 

книги участвовали родные и близкие 

погибших поэтов, архивисты, фило-

логи, библиотекари, журналисты, 

даже читатели «Российской газеты». 

Это настоящий народный труд.

Кстати, «До свидания, мальчики» во-

шел в этом году в шорт-лист Нацио-

нального конкурса «Книга года» в но-

минации поэзия. 

Сборник продолжает серию изда-

тельства «Никея» «Русское про-

странство» — о поиске вдохновения 

и источников силы в русских просто-

рах, культуре и людях. 

МАРШРУТЫ Пять причин поехать в лермонтовский Пятигорск 

Печорина не видели? 
СОБЫТИЕ Первый фестиваль «Знание. Театр» 
пройдет в трех городах 

Трудный возраст

Наталья Соколова

Г
де квартировала княжна 
Мери? Где у Печорина со 
скуки завязывались все 

любовные романы? В России 
пять музеев Михаила Лермон-
това — в Москве, Тамани, Тарха-
нах, Чечне и Ставропольском 
крае. Есть пять причин, почему 
отметить день рождения поэта 
15 октября лучше всего в доми-
ке Лермонтова в Пятигорске. 
«РГ» только что побывала там и 
делится с читателями опытом.

1. Открывать роман 
как путеводитель

Идти в «Домик Лермонтова» 
лучше всего, вооружившись «Ге-
роем нашего времени» как путе-
водителем. Михаил Юрьевич во-
спел Пятигорск в своем знаме-
нитом романе. И город до сих 
пор отвечает ему взаимностью. 

У касс «Домика Лермонто-
ва» — вечно очереди. Ежегодно 
музей принимает более 130 ты-
сяч гостей. Покупаю билет в ин-
тернете. Сегодня домик, где 
Лермонтов прожил последние 
два месяца жизни и куда прине-
сли тело поэта после дуэли, — 
это целый музейный комплекс. 
Собственно скромный домик 
поэта под камышовой крышей; 
дом генерала Верзилина (где 
восстановили интерьер той са-
мой гостиной, на пороге кото-
рой Лермонтова вызвал на ду-
эль Мартынов); дом Уманова (с 

экспозицией «Лермонтов в из-
образительном искусстве», 
подлинными Серовым, Врубе-
лем, Репиным и Кустодиевым); 
а также дом майорши Карабуто-
вой (здесь автор «Соловья», 
композитор Александр Алябьев 
снимал квартиру — а теперь 
мультимедийная экспозиция по 
истории музыки). 

С чего начинается роман? 
«Вчера я приехал в Пятигорск, 
нанял квартиру на краю города, 
на самом высоком месте, у по-
дошвы Машука: во время грозы 
облака будут спускаться до 
моей кровли… Вид с трех сторон 
у меня чудесный». И дальше — 
описания пятиглавого Бештау и 
горы Машук. Сегодня их не раз-
глядишь из окон домика: вплот-
ную к лермонтовскому оазису 
примыкает невзрачный с виду 
санаторий «Тарханы». 

Расположение комнат в до-
мике Лермонтова то же, что и 
летом 1841 года. В кабинете — 
подлинные письменные стол и 
кресло из петербургской квар-
тиры поэта. В буфетной — сере-
бряный молочник Лермонтова. 
В приемной — две его акварели. 

В гостиной — круглый предди-
ванный столик, за которым на-
писаны последние стихи.

Директор музея-заповедни-
ка Ирина Сафарова уверяет: дни 
у поэта на водах протекали по 
тому же распорядку, что у всех 
отдыхающих. «Вставал поэт 
рано, эти часы посвящал работе, 
— рассказывает Ирина Вячесла-

вовна. — На террасу выносил 
стол, чтобы писать и любовать-
ся видом. Затем завтрак, проце-
дуры. Обед накрывался на 6—8 
персон. Знакомых в Пятигорске 
было немало, и дом вечно полон 
гостей».

Спрашиваю: а почему сегод-
ня надо читать «Героя нашего 
времени»? Директор терпеливо 
объясняет: «Это первый психо-
логический роман в русской ли-
тературе. Лермонтов — предше-
ственник Толстого и Булгакова. 
Такого самокопания, самоана-
лиза героя прежде литература 
не знала. Сколько вокруг нас 
сейчас Печориных, которых му-
чают те же сомнения и страхи, 
несчастная любовь, разочаро-
вания — люди остаются теми же, 
и вопросы те же». 

2. Знакомиться — 
к водяному обществу

«Однако пора. Пойду к Елиза-
ветинскому источнику: там, го-
ворят, утром собирается все во-
дяное общество». Несмотря на 
легкомысленное отношение к 
здоровью, Печорин водичку пил. 

Сам источник в прежнем 
виде не сохранился (кавказские 
воды капризны — то пересыха-
ют, то загрязняются) — на его 
месте построили Елизаветин-
скую галерею. В лермонтовские 
времена у этого источника про-
гуливались дамы, завязывались 
все любовные романы (а закан-
чивались они в Кисловодске — 
принято было начинать лечение 
с пятигорских вод, переходить к 
железноводским и завершать 
кислыми водами). Здесь же по-
знакомились Грушницкий и 
княжна Мери.

Чтобы привлечь внимание 
хорошенькой княжны, Груш-
ницкий будто случайно уронил 
кружку для воды… Так что дер-
жите свои кружки крепче.

3. Разглядывать Эльбрус 
под арфу

От Елизаветинского источ-
ника наверх «крутая скала, где 
построен павильон, называе-
мый Эоловой Арфой». Там «тор-
чали любители видов и наводи-
ли телескоп на Эльбрус».

Бывший военный наблюда-
тельный пост. Когда-то здесь 
стояла диковинка — настоящая 
арфа, чьи струны пели от ветра. 
Теперь медитативная музыка 
льется из обычных динамиков. 
Телескоп на месте, как и толпы 
желающих увидеть две бело-
снежных шапки Эльбруса. Но 
исполин даже в ясную погоду не 
показывается из-за легкого 
смога. Зато в Эоловой арфе хо-
рошо встречать закат. 

Чуть ниже — грот Лермонтова, 
небольшая пещера в скале. Здесь 
Михаил Юрьевич бывал. Здесь 
укрывались от грозы Печорин и 
Вера. Потом грот стал настолько 

популярен, что его пришлось за-
крыть железной решеткой.

4. Пройтись по местному 
Невскому проспекту 

«Поздно вечером, то есть ча-
сов в одиннадцать, я пошел гу-
лять по липовой аллее бульва-
ра…» Вокруг опять же — гребни 
утесов, зловещее облачко на 
вершине Машука. На бульваре 
жила княжна Мери. Во времена 
Лермонтова этот бульвар срав-
нивали с Невским проспектом: 
маменьки выводили сюда доче-
рей, а офицеры искали интере-
сных знакомств.

Впрочем, не стоит очень 
обольщаться. Теперь это про-
спект Кирова со знаменитой пи-
тьевой галереей Красноармей-
ского источника.

5. Отметить день 
рождения — в той самой 
ресторации

Пятигорский бульвар ведет к 
красивейшей Лермонтовской 
галерее из стекла и металла, поя-
вившейся в 1901 году к очеред-
ной дате со дня гибели поэта. В 
этом Курзале появилось место 
для концертов и новая рестора-
ция. А во времена Лермонтова 
ресторация размещалась в кон-
це бульвара в здании, где теперь 
институт курортологии. В пер-
вом каменном здании на Кав-
минводах были и гостиница, и 
бальный зал. Здесь останавли-
вался Пушкин, танцевал и Лер-
монтов, и его Печорин. Здесь от-
мечал свое 25-летие Лев Толстой.

Рядом с ресторацией — напо-
минающее пароход здание ста-
ринной кофейни кондитера Гу-
касова, знаменитого лучшими 
ванильными булочками. Кофей-
ня появилась в 1909-м — как и 
сто с лишним лет назад, здесь 
подают кофе «Восточный апель-
син». В капле этого кофе вся 
суть этих мест, которую так точ-
но уловил Михаил Юрьевич, — 
горько, пряно и сладкое послев-
кусие. 

Инга Бугулова

Ф
естиваль «Знание. Те-
атр» начинает писать 
свою историю сразу в 

трех российских городах: в ок-
тябре и ноябре первый теа-
тральный марафон Российского 
общества «Знание» пройдет в 
Нижнем Новгороде, Владивос-
токе и Санкт-Петербурге. Возь-
мите на заметку: все события 
программы можно посетить аб-
солютно бесплатно, необходи-
ма лишь предварительная реги-
страция на сайте проекта.

Новый театральный фести-
валь вырос из большого проек-
та «Знание. Театр», который 
стартовал прошедшей весной 
со всероссийского конкурса на 
лучшую просветительскую пье-
су для молодежи. На суд экспер-
тов было представлено 420 ра-
бот со всей России, а победите-
лем стала астраханка Гульнара 
Искалиева. Профессия у девуш-
ки вовсе не поэтичная: главный 
специалист службы электриче-
ских режимов, зато в свободное 
время Гульнара занимается ли-
тературой и театром. И совсем 
не зря. 

Ее пьеса «Трудный экза-
мен» — о выпускных школьных 

испытаниях — теперь стала пол-
ноценным спектаклем. Причем 
за работу дебютантки взялся 
режиссер, лауреат премии «Зо-
лотая маска» Юрий Квятков-
ский, а главные роли — отца, ма-
тери и сына — сыграли актер и 
телеведущий Михаил Башкатов, 
а к т р и са ,  л ау р е ат  п р е м и и 
«Ника» Дарья Екамасова и вос-
ходящая звезда российского 
кино Марк Эйдельштейн. 

Премьера «Трудного экзаме-
на» недавно состоялась в РАМТе 
в Москве, а теперь спектакль 
станет главным событием про-
граммы фестиваля в каждом из 
городов.

«Мы хотим, чтобы формат 
просвещения через искусство 
пришел в разные уголки страны 
и зажег творческую искру в 
юных зрителях», — отмечает 
гендиректор Российского обще-
ства «Знание» Максим Древаль.

Кроме того, фестиваль со-
брал интересную лекционную 
афишу: драматург и прозаик 
Дмитрий Данилов даст несколь-
ко советов по написанию пьес, 
режиссер и худрук  «Практики» 
Марина Брусникина затронет 
глобальные вопросы театра, 
критик и театровед Павел Руд-
нев расскажет об актерских си-
стемах — от Щепкина до совре-
менности. А член экспертного 
совета проекта «Знание. Театр» 
кандидат психологических наук 
Гуля Базарова поделится чуде-
сным рецептом, который помо-
жет пережить подростковый 
кризис. 

АФИША ФЕСТИВАЛЯ

17—19 октября — Нижний Новго-

род

21—22 октября — Владивосток

2—4 ноября — Санкт-Петербург

Сегодня домик, в котором Лермонтов прожил последние два месяца жизни и куда принесли тело поэта после дуэли, — 
целый музейный комплекс из четырех зданий. 

А К Ц Е Н Т

Сколько вокруг нас сейчас Печориных, 
которых мучают те же сомнения и страхи

Спектакль «Трудный экзамен» станет главным событием фестивальной программы в каждом из городов. 

На этот раз Бьорк примерила образ поющей лесной феи. 

«До свидания, мальчики» — расши-
ренное издание предыдущей книги. 
Автор нашел новых героев. 

Эмиля Гилельса называли гигантом, 
«львом», великим мастером рояля. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ириной Муравьевой

ФЕСТИВАЛЬ

с Ингой Бугуловой

КНИГИ

А К Ц Е Н Т

В свободное время специалист службы 
электрических режимов занимается 
литературой и театром. И не зря
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КСТАТИ

15 октября в «Домике Лермонтова» по традиции пройдет поэтический 

митинг, также запланирована литературно-музыкальная программа 

«Усадебное гостеприимство» с перформансами и конкурсами. 

А в московском Доме-музее поэта на Малой Молчановке в этот день от-

кроется выставка «Столыпина. Семья и династия», которая расскажет о 

дворянском роде Столыпиных, к которому по материнской линии при-

надлежал Михаил Юрьевич Лермонтов.

Эта роль Максима Матвеева — едва 
ли не лучшая в его кинокарьере.
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ХОККЕЙ Нижегородское 
«Торпедо» огрочило 
«Салават Юлаев» в КХЛ

Ларионов учит 
побеждать

Михаил Щербань

В Континентальной хоккейной лиге продолжаются 
матчи регулярного чемпионата. 

В Уфе местный «Салават Юлаев» принимал ниже-
городское «Торпедо», которым не без успеха руково-
дит легендарный Игорь Ларионов. Поединок выдался 
напряженным и до второго периода соперникам удава-
лось сохранять ворота в неприкосновенности. Однако 
во второй двадцатиминутке пробить уфимского голки-
пера смог игрок «Торпедо» Максим Федотов. Хоккеисты 
«Салавата» отыгрались усилиями Николая Кулемина.

В третьем периоде команды явно осторожничали и 
игра перешла в овертайм. В дополнительном периоде 
подопечные Ларионова дважды играли в большинстве, 
но уфимцы выстояли. В итоге, судьба матча решилась 
в серии буллитов. Точнее в серии хоккейных пенальти 
оказались гости — решающий бросок на счету Богдана 
Конюшкова.

В еще одном матче дня омский «Авангард» пере-
играл «Амур» — 4:1. Заброшенными шайбами у победи-
телей отметились Арсений Грицюк, Рид Буше и Влади-
мир Ткачев (дважды), гости ответили точным броском 
Ивана Николишина. Особо стоит отметить игру Ткаче-
ва, который принял участие во всех голах «Авангарда» 
и набрал по системе «гол плюс пас» четыре очка. Также 
добавим, что действиями «Авангарда» руководил и.о. 
главного тренера Михаил Кравец.

Тем временем за океаном прошли первые матчи ре-
гулярного чемпионата Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ).

Клуб Александра Овечкина «Вашингтон Кэпиталз» 
на своем льду проиграл «Бостон Брюинз» — 2:5. 

Увы, но капитан столичной команды Александр 
Овечкин, для которого стартовавший сезон уже 18-й 
по счету, голевыми действиями не отметился. 

В других поединках игрового дня «Эдмонтон Ой-
лерз» выиграл у «Ванкувер Кэнакс» — 5:3, «Колора-
до Эвеланш» одолел «Чикаго Блэкхокс» — 5:2. Также 
«Анахайм Дакс» выиграл в овертайме у «Сиэтл Кра-
кен» — 5:4, а «Каролина Харрикейнз» у «Коламбус Блю 
Джэкетс» — 4:1.  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА одержал 
в Краснодаре третью 
победу подряд

Отцепили 
«Локомотив»

Илья Соболев

В центральном матче третьего тура регулярного чем-
пионата Единой лиги ВТБ московский ЦСКА в гостях 
одолел «Локомотив-Кубань» — 84:64.

Приезд одного из флагманов отечественного бас-
кетбола собрал весьма внушительную публику в крас-
нодарском «Баскет-Холле», особенно для буднего ве-
чера. И то, как начался матч, должно было привести 
болельщиков в восторг. Хозяева, у которых в составе 
много талантливой 
молодежи, дерз-
ко начали, завер-
шив первую чет-
верть в свою пользу 
— 22:14. Во второй 
10-минутке ЦСКА 
все-таки прибавил, 
но «железнодорож-
ники» не сильно от-
стали. На перерыв 
команды ушли при 
счете 40:36 в пользу 
москвичей.

И все же превос-
ходство армейцев в классе, а главное, в опыте сказа-
лось. Во второй половине встречи гости методично на-
ращивали отрыв, который к финальной сирене достиг 
20 очков. И если к молодым парням «Локо» трудно 
предъявить какие-то претензии (например, 22-летний 
Захар Ведищев с 13 очками стал самым результатив-
ным игроком матча), то американский лидер красно-
дарцев Джейлен Барфорд встречу с ЦСКА провалил. У 
него лишь четыре балла.

Что касается других вчерашних встреч, пермская 
«Парма», неплохо проявившая себя в первых матчах 
«регулярки», неожиданно уступила в гостях «Астане», 
которая стартовала с двух крупных поражений. Теперь 
же казахстанцы прервали неприятную серию — 84:72. 

В еще одной игре сошлись казанский УНИКС и ни-
жегородский «Пари НН», выигравшие до очной встре-
чи по два матча. В итоге продолжилась победная серия 
казанцев — 75:57.

Ну а днем ранее новичок Единой лиги столичный 
клуб МБА одержал третью победу подряд, одолев 
«Минск» — 81:62. Лишь три команды дебютировали 
в турнире так успешно.  Это ЦСКА и УНИКС в сезоне 
2009/2010 и питерский «Спартак» в сезоне 2011/2012.

—  Нам еще нужно очень много работать, впереди 
очень сложные игры, в первую очередь, конечно, про-
тив ЦСКА. Пока нам не всегда хватает концентрации, 
где-то начинаем расслабляться, — прокомментировал 
успех наставник москвичей Василий Карасев.

А вот другой дебютант Единой лиги «Самара» после 
двух неудач впервые выиграла лишь накануне. Волжа-
не под руководством экс-наставника сборной России 
Сергея Базаревича в овертайме додавили краснояр-
ский «Енисей» — 92:86. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА В последней игре 13-го тура ЦСКА примет в сверхпринципиальном 
матче «Спартак»

Дерби на десерт 
Сергей Литвинов

Н
а выходных в Премьер-
лиге состоятся матчи 13-
го тура. Главным событи-

ем уикенда, безусловно, станет 
главное дерби страны — поеди-
нок ЦСКА и «Спартака».

Своими мыслями о предсто-
ящем дерби с «РГ» поделился 
бывший форвард «красно-бе-
лых» и национальной сборной 
России, шестикратный чемпи-
он страны Валерий Кечинов.

В таком матче можно выде-
лить фаворита?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: В таких играх 

фаворитов, пожалуй, нет. Какая 
бы ситуация ни была в турнир-
ной таблице — дерби всегда сто-
ят особняком. Если говорить, 
кто в каком состоянии подо-
шел к предстоящему матчу, то 

у «Спартака» есть небольшое 
преимущество. Они очень уве-
рены в себе, есть рисунок игры. 
Мне кажется, сейчас «красно-
белые» выглядят чуть лучше 
ЦСКА. 

Впервые за долгое время ЦСКА 
и «Спартак» идут в группе 
лидеров Премьер-лиги. Это 
добавляет интриги? 

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Вряд ли. Дер-
би между этими командами — 
отдельная история.  

В чем секрет такой сума-
сшедшей формы Александра 
Соболева и Квинси Промеса? 
Они могут сыграть ключевую 
роль в дерби?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Конечно, Квин-
си и Соболев — лидеры «Спар-
така», от них зависит игра ко-
манды в атаке. Если говорить 
индивидуально, то Квинси все-
гда был на ведущих ролях. Что 
касается Соболева, то здесь, на 
мой взгляд, большую роль сы-
грал Абаскаль. Можно сказать, 
Соболев нашел своего тренера. 

ЦСКА — одна из самых ярких 
команд Премьер-лиги, но по-

рой сильно хромает реализа-
ция, как с «Динамо». Это про-
стое невезение или какие-то 
недоработки армейцев?  

В А Л Е Р И Й  К Е Ч И Н О В :  Не могу ска-
зать, не слишком много мат-
чей ЦСКА смотрел. Но, по тому, 
что видел, соглашусь с вами — 
армейцы проводят яркий се-
зон. По поводу реализации — 
у больших команд бывают мат-
чи, в которых просто не везет. 
Думаю, так и случилось в дерби 
с «Динамо».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

16 октября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.55. ЦСКА — «Спартак». Прямая 

трансляция.

ТЕННИС 

Россияне 
смогут 
выступить 
на Australian 
Open

НАС ЖДУТ 
В МЕЛЬБУРНЕ
Анна Козина

Организаторы Australian Open 
не намерены отстранять рос-
сийских и белорусских тенни-
систов от участия в турнире в 
2023 году. Выступать они будут 
в нейтральном статусе, как, соб-
ственно, сейчас происходит на 
всех соревнованиях под эгидой 
ATP и WTA.

О том, что наши спортсмены 
будут приглашены в Мельбурн 
в январе, сообщил глава Феде-
рации тенниса Австралии Крейг 
Тайли.

— На данный момент рос-
сийские и белорусские тенни-
систы имеют право сыграть на 
Australian Open, — приводит сло-
ва Тайли Reuters. — Единствен-
ная разница будет заключаться 
в том, что они должны будут иг-
рать как независимые спортсме-
ны в нейтральном статусе.

Организаторы Уимблдона 
— Ассоциация лаун-тенниса Ве-
ликобритании (LTA) и Всеан-
глийский клуб лаун-тенниса и 
крокета, которые летом запре-
тили представителям России и 
Беларуси появляться на любых 
турнирах на своей территории, 
так и остаются без поддержки. 
Напомним, что ATP и WTA вы-
ступили с критикой этого ре-
шения и даже лишили Уимбл-
дон рейтинговых очков. Другие 
«Большие шлемы» тоже не по-
следовали дурному примеру. 
Наши уже выступали на Откры-
том чемпионате США в Нью-Й-
орке. 

А вот с британцами даже не 
хочется связываться. Именно 
это читалось в комментарии 
чемпиона US Open-2021, чет-
вертой ракетки мира россияни-
на Даниила Медведева. Его все 
спрашивали, почему он не при-
нял участия в командном Кубке 
Лэйвера в Лондоне. А ведь тур-
нир был знаковым. На нем за-
вершил карьеру швейцарец Ро-
джер Федерер. 

— По правилам они меня обя-
заны были пригласить (трое из 
шести участников каждой из 
команд Европы и остального 
мира набираются по рейтингу. — 
«РГ»), — рассказал Медведев, 
вступая на параллельном турни-
ре в Астане. — Другой вопрос: а 
если у меня нет визы, что им де-
лать? И я не уверен, что мне бы 
ее дали. Поэтому проблем было 
бы много со всех сторон, я про-
сто решил не доставлять никому 
этих проблем.

Кстати, вопрос с участием 
в Australian Open-2023 Новака 
Джоковича, который не желает 
прививаться от коронавируса, 
до сих пор открыт. Напомним, 
что в 2022 году из-за своей анти-
ваксерской позиции серб пропу-
стил «мэйджоры» и в Мельбур-
не, и в Нью-Йорке. 

Директор Australian Open 
от ситуации дистанцировался. 
«Новак должен решать этот во-
прос напрямую с федеральными 
властями. А мы будем следовать 
их инструкциям, — сказал Крейг 
Тайли. — Мы не можем ничего 
лоббировать. Но, конечно, будем 
рады видеть Новака — он же девя-
тикратный чемпион». •

Артур Нанян 

М
иланский «Ин-
тер» приблизился 
к выходу в 1/8 фи-
нала Лиги чемпи-
онов после драма-
тичного выездно-
го матча с «Барсе-
лоной». Дважды 
ведя в счете, ита-

льянцы все же упустили победу 
(3:3), но сохранили отрыв от ка-
талонцев в три очка. 

Встреча на «Камп Ноу» была 
последним шансом для ката-
лонцев сохранить реальные 
шансы на участие в плей-офф. 
Для «сине-гранатовых» это был 
сверхважный поединок: никто в 
«Барселоне» не собирался вто-
рой год подряд оставаться без 
1/8 финала Лиги чемпионов. И 
если в прошлом году Хави по 
ходу сезона возглавил команду 
и вылет из групповой стадии 
Лиги чемпионов не был его ви-
ной, то теперь все иначе: спрос 
будет в том числе и с молодо-
го тренера «Барсы», которому 
руководство клуба создало все 
условия для успешной работы. 

Матч в итоге получился ог-
ненным, с невероятным сю-
жетом. Хозяева вели 1:0 после 
первого тайма, но в начале вто-
рой половины «Интер» неожи-
данно вышел вперед благодаря 
голам Николо Бареллы и Лау-
таро Мартинеса. Ну а самое ин-
тересное команды припасли 
на концовку: уже в заключи-
тельные десять минут Роберт 
Левандовски сначала сравнял 
счет, затем хавбек миланцев 
Робин Гозенс вновь вывел го-
стей вперед, а на 92-й минуте 
все тот же Левандовски устано-
вил окончательный счет — 3:3. 
Ничья, которая для «Барсело-
ны», по сути, равносильна по-
ражению.

Все дело в том, что теперь 
для выхода из группы «Инте-

ру» достаточно обыграть в сле-
дующем туре на своем поле аут-
сайдера квартета «С» чешскую 
«Викторию Пльзень», не на-
бравшую на данный момент ни 
одного очка. В случае победы 
миланцы наберут десять баллов 
и станут недосягаемы для «Бар-
селоны», которая даже при ра-
венстве очков уступит итальян-
цам по личным встречам (0:1 и 
3:3). 

Похоже, все прекрасно по-
нимает и Хави: по его словам, 
каталонцам стоит сосредото-
читься на испанской Примере 
и не ждать осечки «Интера» в 
поединке с «Викторией».

— Если не побеждаешь дома 
«Интер», то даже при призрач-
ных шансах ты не заслужива-
ешь места в плей-офф. У нас есть 

небольшая надежда, однако по-
ложение непростое и не все за-
висит от нас. Это очень тяже-
лый удар. Впрочем, у нас есть 
соревнования — чемпионат Ис-
пании, Кубок. Считаю, нам не 
удалось показать нашу лучшую 
версию в Лиге чемпионов из-за 
собственных ошибок, — заявил 
Хави. 

«Интер» же стоит похвалить 
за то, как команда Симоне Ин-
дзаги в последнее время при-
бавила, хотя совсем недавно 
в Италии поговаривали о воз-
можных переменах на тренер-
ском мостике «черно-синих». 
По сути, миланцы провалили 
в нынешней Лиге чемпионов 
только один матч — первый на 
своем поле против «Баварии» 
(0:2).

— Нужно поздравить пар-
ней, которые после пораже-
ния от «Баварии» в стартовом 
туре показали волю, характер. 
На «Камп Ноу» они прояви-
ли себя с лучшей стороны, со-
здали много моментов и терпе-
ли, когда это было необходимо. 
Немного жаль, что не удалось 
удержать победу, но мы рассчи-

тываем уже в следующем туре 
решить задачу по выходу в плей
-офф, — подчеркнул Индзаги. 

Кто уже точно вышел в 1/8 
финала — так это «Бавария», 
обыгравшая на выезде «Викто-
рию Пльзень» (4:2) и с 12-ю на-
бранными очками лидирующая 
в группе. Далее идут «Интер» 
(7), «Барселона» (4) и чешский 
клуб (ноль очков).

К «Баварии»,  «Реалу» и 
«Манчестер Сити» присоеди-
нился и «Наполи». Итальянская 
команда одолела в четвертом 
туре на своем поле «Аякс» (4:2) 
и набрала 12 очков, став недо-
сягаемой для всех остальных 
команд по квартету «А». Второе 
место здесь, видимо, достанет-
ся «Ливерпулю», опережающе-
му «Аякс» на шесть баллов, — де-
вять против трех. В четвертом 
туре «мерсисайдцы» одержали 
крупнейшую победу на стар-
те сезона, разгромив на выезде 
шотландский «Рейнджерс» со 
счетом 7:1 благодаря хет-трику 
Мохамеда Салаха.  

В матче «Барселоны» с «Интером» 
никто не хотел уступать. В итоге 
команды сыграли вничью — 3:3.

ЦСКА предстоит второе дерби подряд: на прошлой неделе армейцы не смогли одолеть на своем поле «Динамо» (1:1).

Алексей Швед с партнерами по ЦСКА показал мастер-класс 
талантливой молодежи «Локомотива-Кубани».

А К Ц Е Н Т

Валерий Кечинов: Дерби между этими 
командами всегда стоит особняком. 
Но небольшое предпочтение я отдам 
«красно-белым»

МЕЖДУ ТЕМ

Российская теннисистка Верони-

ка Кудерметова квалифицирова-

лась на парный Итоговый турнир 

WTA, который пройдет с 31 октя-

бря по 7 ноября в американском 

Форт-Уэрте.

Кудерметова выступает вместе с 

бельгийкой Элизе Мертенс. Веро-

ника — четвертая ракетка мира в 

паре, Мертенс — третья. В текущем 

сезоне они вместе завоевали ти-

тул WTA 500 в Дубае, а также до-

шли до финала в Дохе, Майами и 

Хертогенбосе.

Что касается одиночки, то 12-я ра-

кетка мира и вторая ракетка Рос-

сии Кудерметова прибыла в Мек-

сику, в Гвадалахару, где на следую-

щей неделе стартует престижный 

турнир категории WTA 1000. На-

помним, что с предыдущих со-

ревнований — турнира WTA 500 в 

Сан-Диего — наша теннисистка 

снялась из-за травмы плеча.

Организаторы 
Australian Open 
не последовали 
дурному примеру 
Уимблдона. 
Россиян и белору-
сов пригласят 
на турнир

А К Ц Е Н Т

Для выхода в 1/8 финала миланцам 
достаточно обыграть в следующем туре 
чешскую «Викторию Пльзень»

Матч с ЦСКА прова-
лил американский 
лидер «Локо» 
Джейлен Барфорд, 
набравший 
лишь четыре очка
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ФУТБОЛ Итальянский клуб упустил победу над «Барселоной», 
но стал еще ближе к плей-офф Лиги чемпионов

Ничья в пользу 
«Интера»
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Положение команд в Премьер-лиге
И В Н П М О              

1. «Зенит» 12 9 3 0 33–5 30

2. «Ростов» 12 7 4 1 23–17 25

3. «Спартак» 12 8 1 3 29–14 25

4. ЦСКА 12 7 3 2 24–11 24

5. «Краснодар» 12 6 3 3 23–17 21

6. «Сочи» 12 6 2 4 22–20 20

7. «Оренбург» 12 6 0 6 20–28 18

8. «Ахмат» 12 5 2 5 18–19 17

9. «Динамо» 12 4 5 3 18–14 17

10. «Пари НН» 12 3 4 5 17–20 13

11. «Кр. Советов» 12 2 5 5 12–19 11

12. «Урал» 12 3 1 8 11–22 10

13. «Факел» 12 1 7 4 16–23 10

14. «Локомотив» 12 2 3 7 15–26 9

15. «Химки» 12 2 2 8 13–23 8

16. «Торпедо» 12 1 3 8 7–23 6

— За матчами чемпионата 
России следите на сайте
rg.ru/sujet/6723
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